
Сборная Англии обыграла 
Германию и впервые 
за девять лет примет 
участие в четвертьфинале 
чемпионата Европы 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Водитель, нарушивший правила, 
должен сам отыскать документ, подтверждающий это, 
и сам себя наказать

Само — свал

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России утвердил поста-
новление, как наказы-

вать за служебные преступле-
ния в коммерческих организа-
циях. Принципиальные разъя-
снения касаются частных ох-
ранников и частных детекти-
вов.

В частности, и тем, и другим 
может грозить уголовная ответ-
ственность за нарушение права 
на тайну переписки и перегово-
ров, права на уважение частной 
жизни. Это значит, например, 
что нельзя нанять частного де-
тектива для слежки за своей же-
ной. Тот бизнес-сыщик, кото-
рый возьмется за такой заказ, 
нарушит Уголовный кодекс.

Также Верховный суд напом-
нил о категоричном запрете 
частным охранникам прово-
дить личный досмотр граждан. 
Никакого обыска на проходной 
или на выходе из магазина быть 

не может. Если кажется, что в 
карманах у человека украден-
ные вещи, надо вызывать поли-
цию. Все.

«Сотрудники ЧОП не вправе 
проводить личный досмотр гра-
жданина: такими полномочия-
ми обладают только сотрудники 
правоохранительных органов. 
Так что, например, обыск поку-
пателя в магазине будет неза-
конным и должен повлечь воз-
буждение уголовного дела в от-
ношении охранников», — отме-
тил председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-

димир Груздев. Обвинить чо-
повцев в превышении полномо-
чий можно не только за дейст-
вия, причинившие вред здоро-
вью, но и за посягательства на 
иные права граждан. В частно-
сти, привлечь частного охран-
ника можно в том числе в слу-
чае нарушения прав граждан на 
уважение чести и достоинства 
личности. Иными словами, 
даже хамство со стороны охран-
ника — это уже превышение пол-
номочий. 

Владимир Груздев подчер-
кнул, что в целом разъяснения 

Верховного суда позволят пра-
воохранительным органам бо-
лее эффективно выявлять пре-
ступления в этой сфере и при-
влекать виновных к ответствен-
ности. Сегодня пока соответст-
вующие статьи применяются не 
так часто.

«По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, всего по статье 23 УК 
«Преступления против интере-
сов службы в коммерческих и 
иных организациях» в прошлом 
году был осужден 281 человек, в 
том числе 128 человек были 
осуждены за злоупотребление 
полномочиями», — сообщил 
Владимир Груздев.

В свою очередь адвокат Алек-
сандр Погодин пояснил, что 
личный досмотр широкого кру-
га граждан является исключи-
тельным правом сотрудников 
полиции. Частные охранники 
как с лицензией, так и 
без нее, таким правом 
не обладают.

Владимир Баршев

С
егодня «Российская 
газета» на с.6 публи-
кует очень важный 
для водителей и ав-
товладельцев доку-
мент. Он устанавли-
вает новый порядок 
получения «писем 
счастья» с автомати-

ческих камер фотовидеофикса-
ции нарушений, а также реше-
ний по жалобам на такие штра-
фы.  Некоторым авто владельцам 
такие письма и вовсе не будут 
приходить, если они согласились 
получать их в электронном виде. 

Правительство утвердило по-
становление, согласно которому 
автовладелец, если подписан на 
получение заказных писем в 
«Почте России» в электронном 
виде, будет получать уведомле-
ния и копии постановлений о 
штрафах прямо на портале госу-
слуг. При этом ему не будут 

оправляться «письма счастья» 
почтой. Постановление будет 
считаться полученным на следу-
ющий день, после того как оно 
размещено на этом портале. 
Этот срок крайне важен, чтобы 
успеть вовремя обжаловать 
штраф, если автовладелец уве-
рен, что не совершал нарушения. 
Новый порядок заработает с 1 
сентября этого года. 

Напомним, что постановле-
ние вступает в силу через 10 
дней после его получения собст-
венником автомобиля. Эти де-

сять дней даются на обжалова-
ние. Но направлено оно должно 
быть в течение трех суток после 
вынесения. Сейчас, если автов-
ладелец не получил на почте 
«письмо счастья» в течение 7 
дней, то письмо вернется отпра-
вителю. И эти 10 суток начнут 
исчисляться с момента получе-
ния отправителем информации 
о недоставке письма. 

Новый порядок предусматри-
вает несколько иную схему. Если 
автовладелец полностью со все-
ми данными зарегистрирован на 

госуслугах, более того, написал 
заявление в «Почту России» о 
том, чтобы штрафы доставля-
лись ему через этот портал, то он 
будет их получать только на пор-
тале. Ему придет уведомление 
всеми возможными способами: 
на электронную почту, по СМС. 
Со следующего дня, после посту-
пления на портал  постановле-
ния, начнут исчисляться 10 су-
ток на обжалование.  

Если человек зарегистриро-
ван на портале, но не подавал за-
явления в «Почту России» о до-
ставке ему таких документов в 
электронном виде, то постанов-
ление будет считаться вручен-
ным, если он зайдет на портал 
под своим аккаунтом в течение 
7 дней с момента размещения 
документа на портале. А если он 
этого не сделает, то ему вышлют 
«письмо счастья» обыч ным спо-
собом. 

Если же автовладелец вовсе 
не зарегистрирован на госуслу-

гах, то для него ничего не меня-
ется. Он получит письмо обыч-
ным образом. 

Ожидаемо, что новый поря-
док заметно сократит издержки 
регионов на направление «пи-
сем счастья». Все-таки эта услу-
га стоит денег. Да и правоприме-
нителям станет легче: проще по-
нять, с какого времени начинать 
отсчет. 

Но принято это постановле-
ние не для того, чтобы облегчить 
жизнь ГИБДД или почты. С 1 
сентября вступают в силу по-
правки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, со-
гласно которым постановления 
о штрафах, вынесенных ком-
плексами фотовидеофиксации, 
можно будет обжаловать в элек-
тронном виде. То есть 
через тот же самый 
портал госуслуг. 

ПРАВО Верховный суд заставил частных охранников уважать 
тайну переписки и право на личную жизнь

Охрана без обыска
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Сам свалился — сам и вытаскивай-
ся. А еще если и правила нарушил — 
сам найди штраф и заплати. 

А К Ц Е Н Т

Если автовладелец войдет на госуслуги 
в течение 7 дней с того момента, как там 
разместили постановление о штрафе, 
будет считаться, что он его получил 

А К Ц Е Н Т

Сотрудники частной охраны не вправе 
проводить личный досмотр гражданина, 
так что обыск покупателя в магазине 
будет незаконным

Австралийский доллар  54,5253
Азербайджанский манат  42,5970
Армянский драм**  14,5078
Белорусский рубль  28,5718
Болгарский лев  44,0516
Бразильский реал  14,6913

Венгерский форинт**  24,5047
Вон Республики Корея***  64,0460
Гонконгский доллар* 93,2284
Датская крона*  11,5857
Доллар США  72,3723
Евро  86,2026

Индийская рупия**  97,4350
Казахстанский тенге**  16,8899
Канадский доллар  58,5110
Киргизский сом**  85,4706
Китайский юань*  11,2070
Молдавский лей*  40,2964

Новый туркменский манат  20,7074
Норвежская крона*  84,4346
Польский злотый  19,0941
Румынский лей  17,4850
СДР  103,3911
Сингапурский доллар  53,8324

Таджикский сомони*  63,4566
Турецкая лира*  82,9396
Узбекский сум***  68,3607
Украинская гривна*  26,6343
Фунт стерлингов  100,1994
Чешская крона*  33,8394

Шведская крона*  84,8454
Швейцарский франк  78,5887
Южноафриканский рэнд*  50,4931
Японская иена**  65,3534

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.06.21

Сегодня Владимир Путин 
проведет 
«Прямую линию» 
и ответит 
на вопросы граждан

Уполномоченный 
по защите данных ФРГ 
потребовал от немецких 
политиков удалить свои 
странички в соцсетях

Олимпийский комитет 
России 
утвердил состав 
сборной на Игры-2020 
в Японии
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Почему в сфере 3D-печати 
Россия занимает 
только 11-е место
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РЕЗОНАНС На Украине 
запускают рынок земли

Продажа 
вполоборота 

Петр Лихоманов

С первого июля на Украине начинает действовать ры-
нок земли пока в облегченной версии: черноземы мож-
но будет покупать  только гражданам страны, и то в ог-
раниченном объеме — не больше 100 гектаров. Но уже с 
2024 года начнется второй этап, представляющий ин-
терес для юридических лиц и иностранцев.  При этом 
киевская власть уже обещает конфискации земли, 
принадлежащей или купленной «неправильными со-
гражданами» — жителями Донбасса или Крыма, а так-
же проверку всех контрактов не только нотариусами, 
но и спецслужбами. Земельная реформа, напомним, 
стала одной из самых скандальных тем, сопровождаю-
щих президентство Зеленского. Максимально откры-
тый рынок земли с возможностью одномоментной по-
купки до 200 тысяч гектаров, шантажируя Киев креди-
тами и продолжением политической поддержки, про-
давливали МВФ и «западные партнеры». Однако про-
тив такого откровенного захвата территории выступи-
ло большинство украинцев  — около 65 процентов, по 
данным соцопросов. Кроме того, продажа земли ино-
странцам противоречила ст. 13 Конституции Украины, 
напоминание о чем, помимо прочего, закончилось для 
главы конституционного суда насильственным смеще-
нием  с поста. В итоге испугавшееся грозящих в буду-
щем ответственностью проблем парламент-
ское большинство минимальным количест-
вом голосов приняло половинчатый закон.

СУД КС РФ разъяснил 
право отцов на получение 
материнского капитала

Маткапитал 
шаху

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал за мужчинами, дети 
которых рождены от суррогатных матерей, право на 
материнский капитал. Однако на российских звезд, ко-
торые воспользовались подобными медтехнологиями, 
решение не распространяется. Судьи поставили твер-
дое условие — у детей должна быть полноценная семья.

Проверку положений ФЗ «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих детей» 
провели по запросу Конаковского городского суда 
Тверской области, который рассматривает иск гражда-
нина к территориальному органу Пенсионного фонда 
РФ. В целях соблюдения законодательства имя истца 
не разглашается, поэтому назовем его Иван Иванов. 

Ранее этот же суд признал за Ивановым право от-
цовства на двух дочерей от суррогатной матери. Но 
когда семья захотела получить сертификат на матка-
питал, ПФР отказал. Супруге Иванова (они пожени-
лись сразу после рождения детей, и женщина удочери-
ла малышек) — на том основании, что закон не предус-
матривает выплаты в случае усыновления па-
сынков или падчериц, а отцу — потому что его 
ситуация не прописана в законе.

ФИНАНСЫ Как не получить 
штрафы и пени вместе с 
кредитом от родственника

Наследники 
супружеского 
долга

Ирина Жандарова

Практика наследования кредитов до сих пор не сфор-
мирована, в результате заложниками ситуации стано-
вятся унаследовавшие кредиты люди. По закону банки 
не имеют права начислять штрафы и пени за просроч-
ки по кредитам, пока родственники не вступят в на-
следство. «Льготный период» предполагает, что на вре-
мя, необходимое для принятия наследства, начисление 
штрафов недопустимо. Проценты за это время начи-
сляются, но не взимаются, поясняет адвокат АБ «S&K 
Вертикаль» Александра Стирманова.

На практике банки не так однозначно трактуют за-
конодательство — одни приостанавливают начисление 
неустойки, другие — нет. На банковском форуме жен-
щина пожаловалась, что потеряла мужа, который умер 
от COVID-19, оставив ей потребительский кредит. 
Женщина готова была взять его выплату на себя: обра-
тилась в банк, предоставила все необходимые доку-
менты. Но пока оформляла наследство, размер кредита 
вырос с 583 до 704 тыс. руб., а все начисленные про-
центы, пени и неустойки потребовали запла-
тить, хотя ранее обещали их пересчитать и 
списать.
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ХРОНИКА Партия 
пенсионеров представила 
предвыборную программу 

За себя 
и за внуков

Галина Мисливская

Российская партия пенсионеров за социальную спра-
ведливость идет на выборы в Госдуму во главе с трой-
кой своих руководителей. Съезд партии во вторник 
выдвинул кандидатов по партийным спискам и одно-
мандатным округам, а также утвердил предвыборную 
программу. 

В случае прихода в Госдуму партия обещает совер-
шенствовать социальное и пенсионное обслуживание, 
а также повышать доступность и эффективность здра-
воохранения. Ее лидеры подчеркивают, что программа 
партии учитывает  интересы не только старшего, но и 
молодого поколения. Тезисы предвыборной програм-
мы представил на съезде в Москве лидер партии Влади-
мир Бураков.  

Партия выступает за увеличение пенсий и более 
справедливые правила их назначения и, в частности, 
предлагает:

— ликвидировать 
Пенсионный фонд и 
выплачивать пен-
сии напрямую из 
средств госбюдже-
та;

— назначать пен-
сии не за возраст, а 
за трудовой стаж 
(как это делается 
сейчас в силовых структурах) и позволить гражданам 
самостоятельно определять возраст выхода на заслу-
женный отдых;

— установить минимальный размер трудовой пен-
сии на уровне 70% от средней зарплаты;

— обеспечить индексацию пенсий всем получателям 
— и работающим, и неработающим;

— дать дополнительные льготы бабушкам и дедуш-
кам, которые участвуют в воспитании внуков.

«В период формирования новой эффективной си-
стемы пенсионного обеспечения, который может за-
нять несколько лет, необходимо вернуться к прежнему 
пенсионному возрасту», — заявил Владимир Бураков.

В сфере здравоохранения Партия пенсионеров 
предлагает  отказаться от принципа «деньги следуют 
за пациентом» и восстановить все оптимизированные 
медучреждения в регионах. Третье направление — со-
циальное обслуживание граждан. Предлагается разра-
ботать Социальный кодекс РФ, чтобы упорядочить за-
конодательство в этой сфере и устранить межрегио-
нальное неравенство.

Делегаты съезда утвердили федеральный список из 
341 кандидата в составе 36 региональных групп. Пер-
вым номером общефедерального списка стал предсе-
датель партии, в тройку лидеров  вошли также  заме-
стители главы Центрального совета — Владимир Во-
рожцов и Андрей Широков.

В составе региональных групп есть действующие 
парламентарии. Так, первым номером группы номер 
33 (Республика Бурятия, Забайкальский, Примор-
ский, Хабаровский края, Амурская, Иркутская обла-
сти) утверждена сенатор Елена Грешнякова, сейчас 
она представляет Хабаровский край в Совете Федера-
ции. А группу 17 (Московская область) возглавил гене-
рал-майор ФСБ Александр Михайлов, бывший замгла-
вы Госнаркоконтроля. Также на съезде партия выдви-
нула кандидатов по 200 одномандатным округам.

ВЫБОРЫ 
«Зеленую альтернативу» 
в Госдуму поведет 
певица Виктория Дайнеко

Как по нотам

Галина Мисливская

Одна из самых молодых российских партий — «Зеленая 
альтернатива» — выдвинула более 250 кандидатов в де-
путаты Госдумы по федеральному списку и одноман-
датным округам. Первым номером на выборы идет пе-
вица Виктория Дайнеко.

Свой предвыборный съезд партия провела еще в 
прошлую пятницу, о результатах ее лидеры рассказали 
на вчерашней пресс-конференции, которая прошла в 
столичной галерее неформального лидера «Зеленой 
альтернативы» художника Васи Ложкина (Алексея Ку-
делина).

«(Федеральный) список состоит из 222 кандидатов, 
также 34 кандидата у нас пойдут по одномандатным 
округам, 14 из них в Москве. Региональных групп у нас 
42», — сообщил 
председатель прав-
ления партии Рус-
лан Хвостов, его 
слова приводит 
ТАСС.  Ранее лидер 
«Зеленой альтерна-
тивы» заявлял, что 
в ходе предвыбор-
ной кампании партия намерена сделать упор на два де-
сятка регионов с наиболее сложной экологической об-
становкой. Это, например, Подмосковье, Ленинград-
ская область, Красноярский край, Челябинская об-
ласть (здесь у партии уже есть представитель в мест-
ном заксобрании).

Общефедеральную часть списка возглавили извест-
ные персоны. Первый номер — певица Виктория Дайне-
ко, победительница «Фабрики звезд». Она  уже заяви-
ла, что в случае победы на выборах собирается забрать 
депутатский мандат и работать в Госдуме. В пятерку 
лидеров вошли также экоактивист София Калягина, 
более известная под псевдонимом Соня Гудим, журна-
лист Ксения Качаева, депутат Госсовета Республики 
Коми Виктор Бетехтин и кандидат экономических 
наук Александр Долгушин.

«Мы приняли решение дать дорогу в федеральный 
список более медийным товарищам, потому что в лю-
бом случае мы декларируем общие ценности», — объя-
снил выбор партии Руслан Хвостов. Сам же он будет 
участвовать в думской кампании во главе территори-
альной группы по Московской области, поскольку жи-
вет в регионе и более десяти лет занимается его эколо-
гическими проблемами. На выборы партия ожидаемо 
идет с программой, в которой доминирует зеленая по-
вестка. «Мы видим нашу задачу в охране природы Рос-
сии и продвижении экологических ценностей во всех 
сферах жизни, власти и общества. Мы нацелены на вы-
явление и борьбу с экологическими угрозами, приня-
тие экологических законодательных актов, продвиже-
ние и укрепление экологических образовательных 
программ», — сказал на съезде Руслан Хвостов.  

СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкин 
взял 
под контроль 
проверку 
жалобы 
модельера 
Зайцева

СОВСЕМ 
НЕ МОДНЫЙ 
ПОКАЗ
Наталья Козлова

На контроль в центральном ап-
парате Следственного комите-
та поставил Александр Бастры-
кин жалобу известного россий-
ского модельера Вячеслава 
Зайцева о продаже его имуще-
ства и об угрозах в его адрес.

Напомним, что известному 
дизайнеру одежды сейчас 83 
года и он редко появляется на 
публике. Но с недавнего време-
ни с именем кутюрье связан 
скандал, отголоски которого 
периодически появляются на 
телеэкране и в печатных СМИ.

Нынешнее заявление моде-
льера Вячеслава Зайцева, о ко-
тором упомянул Александр Ба-
стрыкин, сейчас проверяет сто-
личное подразделение Следст-
венного комитета. В нем, как 
стало известно корреспонден-
ту «РГ», речь идет о знамени-
том на всю страну «Доме 
моды», который располагается 
на проспекте Мира в Москве. 

Когда-то, в далеком 1982 
году, это здание было построе-
но специально для модельера 
Зайцева. Юридически это был 
подарок знаменитому кутюрье 
тогдашних властей столицы. 
Суть жалобы Зайцева в том, что 
часть здания была продана, а он 
об этом узнал из прессы. Пока, 
по неподтвержденным слухам, 
прошли две сделки по продаже. 
Речь идет о продаже площади в 
900 кв. метров.

Вячеслав Зайцев утвержда-
ет, что продажи с ним никто не 
согласовывал, хотя он является 
директором «Дома моды».

По слухам, которые еще не 
подтверждал, но и не опровер-
гал СК, за продажей якобы сто-
ит замдиректора «Дома моды», 
который таким образом пыта-
ется уйти от существующих 
долгов. Но подтверждения дан-
ной информации нет, хотя заяв-
ление кутюрье написал еще и в 
прокуратуру, и в Росреестр. 
Вчера в столичном СК сообщи-
ли, что пригласили Зайцева к 
себе на личный прием.

Но заявление модельера 
было не единственной провер-
кой, которая вчера привлекла 
внимание главы ведомства. 
Кроме жалобы Вячеслава Зай-
цева Бастрыкин поручил доло-
жить о ходе и промежуточных 
результатах расследования уго-
ловного дела об убийстве 
13-летней девочки в Кировской 
области. Подозреваемый в 
убийстве уже задержан, реша-
ется вопрос об избрании в от-
ношении него меры пресече-
ния. СК просит ареста.

Также глава СК велел доло-
жить, как идет расследование 
исчезновения трех детей на 
реке Уссури в Приморском 
крае. Тело одного ребенка «с 
признаками утопления» уже 
нашли, поиски еще двух детей 
продолжаются. Александр Ба-
стрыкин дал указание устано-
вить причины и условия, кото-
рые могли способствовать про-
изошедшему с детьми.

Еще глава СКР велел внима-
тельно проверить происшест-
вие с девочкой в детском лагере 
в Геленджике, которую избила 
сверстница в присутствии дру-
гих подростков. СК по Красно-
дарскому краю сейчас попро-
сили полицию передать им ма-
териалы по этому ЧП. 

В ведомстве подчеркнули: 
расследование всех обстоя-
тельств преступлений против 
детей по поручению Александра 
Бастрыкина поставлено на 
контроль в центральном аппа-
рате Следственного комитета.  

СОТРУДНИЧЕСТВО  Владимир Путин и Си Цзиньпин объявили 
о продлении российско-китайского договора о дружбе

Высота отношений

Айсель Герейханова

Р
оссия и Китай продли-
ли действие двусто-
роннего Договора о до-
брососедстве, дружбе 
и сотрудничестве. Пре-
зидент РФ Владимир 
Путин отметил, что от-
ношения двух стран 
вышли на беспреце-

дентную высоту. 20 лет назад, 
16 июля 2001 года, в Москве 
был подписан Договор о добро-
соседстве, дружбе и сотрудни-
честве между Российской Феде-
рацией и Китайской Народной 
Республикой. В понедельник 28 
июня в формате видеоконфе-
ренции прошли переговоры 
российского лидера с председа-
телем КНР Си Цзиньпином. Пу-
тин заявил, что Договор будет 
автоматически продлен на по-
следующий пятилетний период. 

«В этом документе закрепле-
ны такие принципиальные дого-
воренности, как взаимная под-
держка в деле защиты государ-
ственного единства и террито-
риальной целостности, отказ от 
применения первыми ядерного 
оружия и от взаимного нацели-
вания стратегических ракет», — 

сказал Путин и отметил, что в 
современном мире такие дого-
воренности имеют серьезное 
значение. Кроме того, в доку-
менте отражены такие принци-
пы, как уважение суверенного 
права выбора общественного 
устройства, пути развития, не-
вмешательство во внутренние 
дела. «Важно, что отфиксирова-
но отсутствие взаимных терри-
ториальных претензий и реши-
мость двух стран превратить 
общую границу в пояс вечного 
мира и дружбы», — отметил Пу-
тин. Он напомнил, что для до-
стижения приемлемого для Рос-
сии и Китая результата была 
проделана большая работа.

В свою очередь китайский 
лидер отметил, что в соответст-
вии с духом договора Китай и 

Россия будут «всей душой и все-
ми помыслами прилагать уси-
лия к укреплению сотрудниче-
ства и уверенными шагами идти 
вперед», несмотря на трудно-
сти. «Динамичное развитие ки-
тайско-российских отношений 
за последние 20 лет наглядно 
показывает, что закрепленная 
Договором идея о китайско-
российской дружбе из поколе-
ния в поколение отвечает ко-
ренным интересам двух стран, 
соответствует лейтмотиву вре-
мени, характеризующемуся 
мирным развитием. И этот про-
цесс стал живым олицетворени-
ем формирования нового типа 
международных отношений и 
сообщества единой судьбы че-
ловечества», — подчеркнул Си 
Цзиньпин.

Путин, характеризуя отно-
шения двух стран, сказал, что 
они стали образцом межгосу-
дарственного сотрудничества в 
XXI веке. «Нам удалось вывести 
российско-китайские отноше-
ния на беспрецедентную высо-
ту», — считает он. Российский 
лидер также подчеркнул, что за 
прошедшие 20 лет страны смо-
гли нарастить внешнеполитиче-
ское взаимодействие — одну из 
ключевых составляющих стра-
тегического партнерства. «В 
условиях усиливающейся гео-
политической турбулентности, 
слома договоренностей в сфере 
контроля над вооружениями, 
повышения конфликтного по-
тенциала в разных уголках 
мира российско-китайская ко-
ординация играет стабилизиру-
ющую роль в мировых делах», — 
сказал он.

Российский лидер также от-
метил, что Москва и Пекин со-
здали не имеющий аналогов в 
мировой практике многоуров-
невый механизм двусторонней 
координации, включающий ре-
гулярные контакты лидеров и 
встречи глав правительств, 
пять межправительственных 
комиссий на уровне вице-пре-

мьеров, форматы диалога меж-
ду парламентами и объедине-
ниями регионов. Кроме того, у 
России и Китая тесные эконо-
мические связи. «С 2001 года 
взаимный товарооборот вырос 
в 14 раз. Несмотря на глобаль-
ные финансовые кризисы и ны-
нешнюю пандемию коронави-
руса, он растет. И сейчас мы ви-
дим уверенную положитель-
ную динамику. В январе—апре-
ле рост превысил 22 процента, 
то есть можно рассчитывать, 
что по итогам года будут до-
стигнуты новые рекордные по-
казатели торговли», — сообщил 
Путин. Он также отметил, что 
успешно функционирует рос-
сийско-китайский нефтепро-
вод и газопровод «Сила Сиби-
ри». Си Цзиньпин также под-
черкнул, что Россия и Китай 
оказывают друг другу твердую 
взаимную поддержку по вопро-
сам, затрагивающим насущные 
интересы двух стран,  осу-
ществляют плодотворное стра-
тегическое взаимодействие и 
эффективно защищают общие 
интересы.  

Владимир Путин провел встречу 
с Си Цзиньпином в режиме 
видеоконференции. 

А К Ц Е Н Т

Москва и Пекин создали 
не имеющий аналогов в мировой 
практике много уровневый механизм 
двусторонней координации

Суть жалобы 
Вячеслава 
Зайцева в том, что 
часть этого «Дома 
моды» оказалась 
продана и он 
об этом узнал 
из прессы. Пока, 
по неподтвер-
жденным слухам, 
прошли две сдел-
ки по продаже

Cписок партии 
возглавляет 
 женская тройка

Партия выдвинула 
200 кандидатов 
по одномандат-
ным округам

ВЛАСТЬ Сегодня Владимир Путин проведет 
«Прямую линию» и ответит на вопросы граждан

Без посредников
Айсель Герейханова

С
егодня ровно в полдень 
Владимир Путин прове-
дет традиционную «Пря-

мую линию». В этом году из-за 
пандемии разговор президента 
с россиянами пройдет без ауди-
тории в студии. Эпидемиологи-
ческая обстановка внесла кор-

рективы и в порядок работы с 
обращениями граждан. Напри-
мер, пришлось отказаться от 
практики отправлять корре-
спондента в какой-либо насе-
ленный пункт.

Студия, где Владимир Путин 
будет отвечать на вопросы рос-
сиян, расположена в Центре ме-
ждународной торговли. Здесь 
на огромные телеэкраны будут 
выводиться видеовопросы и 
прямые включения жителей 
страны. Причем вопросы к гла-
ве государства будут прини-
маться вплоть до окончания 
«Прямой линии». Как подчер-
кнул пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков, «линия бу-
дет высокотехнологичная, упор 
делается именно на приложе-
ние для смартфонов». «Прило-
жение позволяет любому гра-
жданину нашей страны стать 
фактически и тележурнали-
стом, и радиожурналистом, и 
без каких-либо посредников за-

писать свой вопрос, показать 
то, что он хочет, из окружающе-
го мира, или сформулировать 
свой вопрос письменно», — 
уточнил он. По словам Пескова, 
с президентом будут работать 
ведущие, которые вместе с ним 
«перед «Прямой линией» гото-
вятся, работают со всем масси-
вом вопросов». 

Борьба с коронавирусом и 
вакцинация стали самыми по-
пулярными темами обращений 
к президенту. На официальном 
сайте программы moskva-
putinu.ru в настоящий момент 
опубликованы примеры посту-
пивших видеообращений и во-
просов. Так, некоторые жалуют-
ся на очереди на прививку в их 
городе, другие интересуются, 
какие конкретно вакцины вы-
брать. Популярны вопросы и о 
том, появятся ли новые ограни-
чения из-за ковида и когда сни-
мут прежние. Кроме того, люди 
спрашивают, достаточно ли бес-
платных лекарств в аптеках. 

Жилищный вопрос — еще 
одна важная тема для россиян. 
Граждан интересуют проблемы 
переселения из аварийного жи-
лья, ремонта и доступности 
ипотеки. Так, Анастасия Пет-
ренко из Читы обратилась к 
президенту с просьбой помочь 
решить проблему с аварийным 

домом. «Мы ни в одну програм-
му не вошли, денег на переселе-
ние нет, сейчас, как вы знаете, у 
нас непрекращающиеся дожди, 
ночью, когда тишина, слышно, 
как внутри стен сыплется це-
мент, рухнуть может в любой 
момент, боимся, что не дожи-
вем, помогите, не дайте людям 
погибнуть», — цитируется ее во-
прос на сайте moskva-putinu.ru. 
А Екатерина Комарова из Севе-
робайкальска (Бурятия) просит 
помочь решить проблему с ипо-
текой. «Можно ли для таких ма-
леньких городков, как наш, ко-
торых много на Дальнем Восто-
ке, сделать исключение в усло-
виях дальневосточной ипотеки 
и разрешить приобретать жи-
лье на вторичном рынке?» — 
спрашивает она. 

Ряд вопросов касается ситуа-
ций, когда люди, по их мнению, 
несправедливо не могут полу-
чать выплаты на детей от 3 до 7 
лет, в том числе из-за введенно-
го в этом году «правила нулево-
го дохода». Часть вопросов о ро-
сте цен на продукты, люди при-
водят конкретные цифры. «У 
нас в Крыму цены как росли, так 
и растут. Морковь 95 руб., кар-
тофель 90 руб., лук 85 руб., све-
кла 150 руб., масло подсолнеч-
ное 900 мл 200 руб., сахар 70 
руб., и это еще не предел, с июля 
месяца нам обещают поднять 
цены», — жалуется Элеонора 
Макарчук из Симферополя. 

«Прямую линию» будут 
транслировать в эфире телека-
налов «Первый», «Россия 1», 
«Россия 24», «НТВ», «ОТР», 
«Мир», радиостанций «Маяк», 
«Вести FM» и «Радио России».  

— Все о подготовке к «Прямой 
линии» узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/6561

ОТДЫХ Анализы на COVID-19 
включат в Travel Pass

Все в одном тесте

Евгений Гайва

Лаборатории, выполняющие те-
сты на COVID-19 по всему миру, 
смогут присоединиться к при-
ложению Travel Pass. Его разра-
ботала Международная ассоци-
ация воздушного транспорта 
(ИАТА). В итоге может появить-
ся глобальный магазин ПЦР-те-
стов, похожий, например, на ме-
ждународные сервисы брони-
рования отелей, которыми 
пользуются россияне.  

Войти в сеть ИАТА клиники, 
больницы, лаборатории, анали-
тические центры могут само-
стоятельно. Но предоставлен-
ную ими информацию проверят 
специалисты международной 
организации. Участие в проекте 
бесплатно. 

В результате путешествую-
щие за границу туристы будут 
избавлены от необходимости 
предъявлять результаты тести-
рования в стране прибытия. 
Также путешественники  смогут 
в любой точке мира найти лабо-
раторию, где можно сделать 
тест в соответствии с конкрет-

ными требованиями страны 
въезда, указывают в ИАТА. 

Запустить Travel Pass пла-
нируется 1 июля. Пока в нем 
отображаются данные о вакци-
нации пассажиров. Тестируют 
сервис более 70 авиакомпа-
ний. 

Включение в глобальный 
сервис также ПЦР-тестов помо-
гло бы защитить пассажиров от 
нелегальных результатов, кото-
рые не проходят по базам, счи-
тает председатель Общероссий-
ского объединения пассажиров 
Илья Зотов. Правда, ранее вы-
сказывались сомнения в воз-
можности передавать персо-
нальные данные россиян в за-
рубежные системы. Однако 
есть технические возможности 
соблюсти это правило, считает 
эксперт.  

Сами российские клиники 
комментировать тему еще не го-
товы. В нескольких лаборатори-
ях на запрос «РГ» не ответили.  

Запустить глобальный сервис Travel Pass планируется 1 июля, в нем будут 
отображаться сертификаты вакцинации и результаты тестов на COVID-19.

— В какие из открытых стран 
проще всего въехать туристам 
rg.ru/art/2119329

А К Ц Е Н Т

Ряд вопросов касается ситуаций, 
когда люди, по их мнению, 
несправедливо не могут получать 
выплаты на детей от 3 до 7 лет
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выделил средства на лекарства для детей,
дороги и инфраструктурные объекты 

Транш добра 
Владимир Кузьмин

Ф
онд «Круг добра», заку-
пающий лекарства для 
детей с тяжелыми и ред-

кими заболеваниями, получит 
от правительства новые сред-
ства в объеме почти 18 милли-
ардов рублей.

«Это уже третий транш, — 
напомнил премьер-министр 
Михаил Мишустин вчера на за-
седании кабмина. — При под-
держке фонда, который суще-
ствует около полугода, дорого-
стоящее лечение получили уже 
более тысячи детей, и такая ра-
бота будет продолжена». Более 
7,2 миллиарда из выделенной 
суммы предназначено для при-
обретения зарегистрирован-
ных в   России препаратов, 
остальная часть — на покупку 
медикаментов, которых в стра-
не нет.

По предложению главы го-
сударства правительство также 

в ы д ел и т  д о п ол н и тел ь н ы е 
30 миллиардов рублей на ре-
монт не менее двух тысяч кило-
метров автомобильных дорог 
в 84 регионах страны. «За счет 
этих средств в надлежащее со-
стояние будут приведены реги-
ональные, муниципальные 
и местные дороги.  Все они 
должны соответствовать совре-
менным требованиям, быть 
безопасными для водителей 
и пешеходов», — подчеркнул 
премьер. Он попросил макси-
мально быстро довести средст-

ва до регионов, чтобы там при-
ступили к работе. В этом году 
на опережающее строительст-
в о  д о р о г  у ж е  н а п р а вл е н о 
100 миллиардов рублей.

Более 500 миллионов ру-
блей получит Кемеровская об-
ласть на строительство и ре-
конструкцию важных инфра-
структурных объектов спор-
тивно-туристического ком-
плекса «Шерегеш». Это одно из 
мероприятий программы соци-
ально-экономического разви-
тия региона, которая была ут-

верждена по поручению прези-
дента. Сейчас, заметил пре-
мьер, туристическая инфра-
структура курорта недостаточ-
но развита, хотя у этого регио-
на огромный потенциал. Про-
грамма модернизации ком-
плекса рассчитана на четыре 
года. «Это позволит обеспечить 
комфортные условия для лю-
дей, которые хотят отдохнуть 
в нашей стране, создать новые 
рабочие места, в том числе 
в смежных отраслях экономи-
ки», — ожидает Мишустин.

Из повестки заседания пред-
седатель правительства выде-
лил изменения в законодатель-
ство об индексации выплат, ко-
торые взысканы по решению 
суда. По его словам, судебный 
процесс зачастую довольно 
длителен: с момента, когда гра-
жданин подал заявление, и до 
принятия решений и выплат 
могут пройти месяцы или даже 
годы. «За это время стоимость 

компенсации, на которую он 
претендует, может существен-
но измениться, что также отно-
сится и к денежным суммам, 
которые должен выплатить от-
ветчик. Теперь их индексация 
будет производиться со дня вы-
несения решения», — сообщил 
глава кабмина. 

А К Ц Е Н Т

При поддержке фонда «Круг добра» 
дорогостоящее лечение получили 
уже более тысячи детей, 
и такая работа будет продолжена

Между тем

Премьер-министр Михаил Ми-

шустин направил 1,58 миллиар-

да рублей на льготные пассажир-

ские авиаперевозки между реги-

онами Дальнего Востока. Это ре-

шение правительства позволит 

снизить цены на билеты по 

20 социально значимым направ-

лениям. Доступными тарифами 

за год смогут воспользоваться 

более 100 тысяч человек, а все-

го при господдержке организуют 

не менее 1780 рейсов.

РЕСТОРАНЫ 
Фастфуд переходит 
на кодовую систему

QR-бургер

Сергей Бабкин

На новую систему с QR-кодами в Москве перешли даже 
рестораны фастфуда. Пока  McDonald’s запустил такой 
эксперимент в 12 ресторанах сети. А большая часть за-
ведений сети работает только навынос.

В этой сети все устроено так же, как и в «классиче-
ских» ресторанах. На входе гостей встречает сотруд-
ник, который обычным смартфоном проверяет QR-ко-
ды у посетителей. Напомню, что сгенерировать их мо-
гут только вакцинированные, недавно переболевшие 
ковидом, а также сдавшие свежий отрицательный 
ПЦР-тест. Для заведений фастфуда проверка кодов — 
это гораздо более сложная задача, чем для ресторанов 
обычного формата. Главное отличие — это гораздо 
больший поток посетителей. 

«Мы рекомендуем оформлять заказ навынос через 
мобильное приложение или на сайте», — заявили «РГ» 
в пресс-службе KFC. В McDonald’s запустили проверку 
QR-кодов в тестовом режиме, и пускают гостей в залы 
12 заведений. В свою очередь, в KFC подчеркнули, что 
намерены тоже апробировать такой формат в Москве 
и Московской области. Данные о количестве посетите-
лей компании пока не предоставляют. Однако, судя по 
наблюдениям корреспондента «РГ», количество посе-
тителей во всех заведениях значительно упало. Осо-
бенно ярко тенденции прослеживаются в центре горо-
да в пиццериях: внутри пустуют абсолютно все столи-
ки, в то время как на веранде — аншлаг. Персонал и го-
сти связывают это с тем, что до 12 июля на воздухе 
можно закусывать без QR-кода. Известный москов-
ский ресторатор, руководитель барного объединения 
«Профсоюз» провел экспресс-опрос владельцев заве-
дений общепита. В итоге без малого половина респон-
дентов заявила, что количество посетителей упало на 
80 процентов.  Столичные власти заявили, что введут 
ряд мер господдержки для предприятий общепита, по-
страдавших от пандемии. Соответствующие распоря-
жения мэра Сергея Собянина утверждены на заседа-
нии президиума правительства. Одна из главных мер — 
отсрочка уплаты арендных платежей за третий квар-
тал. Также кафе включены в программу субсидий ма-
лому и среднему бизнесу. Максимальный размер суб-
сидии составляет 1 миллион рублей. Также кафе с обо-
ротом до 2 млрд рублей в год смогут получить льгот-
ные кредиты на сумму до 500 миллионов рублей.  

КАБМИН Михаил Мишустин: С 1 июля в России начнется 
углубленная диспансеризация перенесших коронавирус

Ковид не проходит бесследно
Владимир Кузьмин

П
равительство напра-
вит в регионы почти 
шесть миллиардов 
рублей для проведе-
ния углубленной ди-
спансеризации гра-
ждан, перенесших 
коронавирусную 
инфекцию, сообщил 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

По поручению президента об-
следования начнутся с 1 июля. 
«Все это совершенно бесплатно 
для граждан», — подчеркнул гла-
ва кабмина на президиуме Коор-
динационного совета по борьбе 
с распространением COVID-19. 
«Заболевание коронавирусом не 
проходит бесследно, у него быва-
ют крайне тяжелые последствия. 
Своевременное обследование 
поможет выявить возможные 
осложнения, получить рекомен-
дации врачей и начать лече-
ние», — сказал Мишустин.

Еще почти 8,5 миллиарда руб-
лей будет предоставлено на опла-
ту отпусков и компенсации за не-
использованные дни отдыха для 
медиков и соцработников. Сред-
ства получат все, кому в прош-
лом году были назначены стиму-
лирующие выплаты.

Эпидемиологическая ситуа-
ция, докладывали премьеру, 
остается крайне напряженной. 
«По итогам прошедшей недели 
мы отмечаем рост заболеваемо-
сти во всех регионах», — заявила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Она подтвердила появ-
ление в России штамма «дельта 
плюс». Женщина перенесла за-
болевание в легкой форме, все 
закончилось благополучно. «Хо-
тела бы обратить внимание на 
то, что очень важно сегодня про-
водить массовую иммунизацию. 
Такое массированное распро-
странение новых штаммов тре-
бует немедленной иммунизации 
имеющимися вакцинами, кото-
рые в значительной части защи-
щают человека не от заражения, 
но от развития тяжелых и требу-
ющих госпитализации случаев 
болезни», — заявила Главный са-
нитарный врач страны.

При этом она пожаловалась 
на некоторые регионы, где в по-
следние недели проводили мас-
совые мероприятия, хотя эпиде-
миологическая обстановка это 
не позволяла. «И политические 
мероприятия в закрытых поме-
щениях проводятся без соблюде-
ния должных требований: без 
масок, без соблюдения социаль-

ной дистанции. Все это трансли-
руют наши видеоканалы. Я кате-
горически не готова с этим согла-
ситься. Неправильно подвергать 
риску здоровье населения», — 
сказала Попова. Она попросила 
премьера поддержать проект по-
становления Главного санитар-
ного врача с требованием к реги-
онам строго следовать ограниче-
ниям.

Первый компонент вакцин 
уже получили более 23 миллио-
нов человек, сообщил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко. С 16 июня минздрав на-
блюдает увеличение темпа вак-
цинации. В лидеры процесса 
вышли Чечня, Московская, Бел-
городская, Тюменская области, 
Москва, набирают темп в Баш-
кортостане.

В столице ежедневная запись 
достигла 87 тысяч человек. «Это 
очень и очень высокий уро-
вень», — считает мэр города 
Сергей Собянин. «Надеюсь, что 

темпы вакцинации будут сохра-
няться, и в течение месяца-полу-
тора мы привьем еще около 1,5–
2 миллионов человек, — рассчи-
тывает градоначальник. — Это бу-
дет серьезное продвижение по 
пути создания коллективного 
иммунитета».

В минздраве подготовили 
и направят в регионы рекомен-
дации по вакцинации граждан, 
перенесших COVID-19 или ранее 
вакцинированных. «С учетом не-
благоприятной эпидемиологи-
ческой ситуации в России будет 
разрешено проводить вакцина-
цию спустя шесть месяцев после 
перенесенного заболевания или 
предыдущей первичной вакци-
нации. После достижения кол-
лективного иммунитета и стаби-
лизации ситуации вакцинация 
может проводиться раз в год», — 
рассказал министр Мурашко.

— Очень важно понимать, что 
экстренная вакцинация осу-
ществляется в неблагоприятной 

эпидемиологической ситуации, 
в которой сейчас находится Рос-
сийская Федерация. До достиже-
ния уровня коллективного им-
мунитета, который мы с вами 
определили как 60 процентов от 
численности взрослого населе-
ния, — добавила вице-премьер Та-
тьяна Голикова.

Вакцинами страна обеспече-
на в полной мере. В гражданский 
оборот суммарно выпущено 
36,7 миллиона комплектов вак-
цин, сказал министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров. «Как и планировали, про-
должаем наращивать объемы 
производства. Производителями 
буквально вчера обновлены под-
екадные планы, согласно кото-
рым в июле планируется произ-
вести около 30 миллионов ком-
плектов доз вакцин», — заявил 
глава минпромторга.

Совместно с минздравом ве-
домство следит за темпами вак-
цинации и запасами вакцин в ре-
гионах. На сегодняшний день они 
составляют около восьми милли-
онов комплектов.

— Крайне важно держать ситу-
ацию на контроле, тщательно от-
слеживать потребности и нали-
чие вакцины, плотно взаимодей-
ствовать с производителями 
и регионами, чтобы на должном 
уровне поддерживать запасы 
препарата, — указал Михаил Ми-
шустин  

А К Ц Е Н Т

Эпидемиологическая ситуация остается 
крайне напряженной. По итогам прошед-
шей недели рост заболеваемости коро-
навирусом отмечается во всех регионах

ПРАВО 

Верховный суд 
пояснил, 
что входит 
в сделку 
со следствием

КАК СКАЖЕТ, 
ТАК И СЯДЕТ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии рекомендовал судам прове-
рять, насколько важна была по-
мощь правоохранителям чело-
века, заключившего досудеб-
ное соглашение. Если гражда-
нин не сказал ничего ценного, 
сделку со следствием могут от-
менить.

«Институт досудебного со-
глашения призван способство-
вать раскрытию опасных пре-
ступлений, мотивировать 
участников организованных 
преступных групп давать пока-
зания на своих подельников. 
В случае заключения досудеб-
ного соглашения гражданин 
оказывает содействие следст-
вию в раскрытии преступления, 
за что получает смягчение на-
казания. Его дело будет рассма-
триваться в особом порядке, то 
есть по упрощенной процеду-
ре», — рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде России, в прошлом году 
суды рассмотрели дела более 
трех тысяч человек, заключив-
ших досудебные соглашения.

Как пояснил советник Феде-
ральной палаты адвокатов 
Нвер Гаспарян, одна из опасно-
стей досудебного соглашения — 
получить недостоверные пока-
зания. «Данные участники про-
цесса, заинтересованные в по-
лучении преференций при на-
значении наказаний, могут ого-
варивать иных соучастни-
ков», — говорит он.

Поэтому показания в рам-
ках сделки надо перепрове-
рять.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Патрушев: Конечная цель 
внешних сил — поменять 
власть в Беларуси

На одном языке

Иван Егоров

«Конечная цель внешних сил — поменять строй 
и власть в Беларуси   . Это мы наблюдаем в последнее 
время», — заявил журналистам после состоявшейся 
вчера встречи в Минске с президентом Александром 
Лукашенко секретарь Совета безопасности РФ Нико-
лай Патрушев.

По его словам, есть традиционные вызовы и угрозы, 
например, международный терроризм и связанный 
с ним экстремизм. А также есть угрозы новые, о кото-
рых нужно говорить, и это в том числе кибербезопа-
сность. По мнению Патрушева, ни одна страна не мо-
жет справиться 
с этой угрозой са-
мостоятельно. Поэ-
тому необходимо 
объединять усилия. 
По словам секрета-
ря Совбеза России, 
они обменялись 
с президентом Лу-
кашенко мнениями 
и впечатлениями по 
этим вопросам.

«Наши оценки 
не просто близки, 
они полностью сов-
падают. Безусловно, мы объединяем и будем объеди-
нять усилия и действовать совместно против этих вы-
зовов и угроз», — отметил Патрушев.

При этом он сказал, отвечая на вопрос журнали-
стов, что надо уделять внимание тому влиянию, кото-
рое оказывается на Россию и Беларусь извне.

По его словам, кроме вопросов информационной 
безопасности надо уделять внимание НПО и их дея-
тельности.

«Когда они говорят, что они независимы, это совер-
шенно не так. Надо смотреть, откуда они получают фи-
нансы и перед кем отчитываются, как эти финансы из-
расходованы — вот когда мы эту картину вместе ви-
дим», — отметил секретарь Совбеза России.

По словам Патрушева, в этом направлении должны 
работать и правоохранительные органы, и спецслуж-
бы каждой страны, обмениваться информацией. «И, 
конечно, мы рассчитываем также на общественность, 
которая нам предоставляет информацию. Тогда мы по-
нимаем, какую роль они (НПО. — Ред.) играют, перед 
кем они отчитываются и какой цели хотят достичь», — 
подчеркнул он. Патрушев также рассказал, что на кон-
сультациях Советов безопасности России и Беларуси, 
которые пройдут во вторник и в среду в Минске, речь 
пойдет в основном о гибридных войнах, а также о реги-
ональной и международной безопасности и военном 
и военно-техническом сотрудничестве.  

По мнению 
Патрушева, кроме 
информбезопа-
сности надо уде-
лять внимание 
деятельности НПО

Контроль QR-кодов на входах ввели в 12 ресторанах популярной 
сети фастфуда. В основном кафе пока работают навынос. 

Михаил Мишустин призвал отслеживать наличие вакцины, плотно взаимодействовать с производителями и регионами, чтобы на должном уровне поддерживать запасы препарата.
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ПРИВИТЬСЯ ДОЛЖНЫ 70% ЖИТЕЛЕЙ СТРАНЫ
Самые авторитетные медики страны — академики и члены-корреспон-

денты РАН — обратились к россиянам с призывом пройти вакцинацию 

от коронавируса. Они напомнили, что победить эпидемию возможно 

только если будет привито 70% населения страны.

«Президиум РАН уже обращался к гражданам с призывом о необходи-

мости скорейшей вакцинации, — сообщил президент РАН Александр 

Сергеев. — Прошедший месяц показал, насколько важным и актуальным 

было это обращение. Месяц назад мы еще не чувствовали третьей вол-

ны, сегодня заболеваемость растет. Нам кажется важным сегодня еще 

раз объяснить важность вакцинации». 

Сергеев напомнил, что история борьбы с инфекциями показывает, 

что вакцинация — самый действенный способ остановить пандемию. 

Но пока темпы прививочной кампании остаются низкими, и это создает 

условия для появления новых мутировавших штаммов, а значит, вновь 

заболевают те, кто уже переболел. «В России получили первую дозу вак-

цины 11% жителей, закончили вакцинацию 8%. За прошедший месяц 

есть сдвиг, но он небольшой. По законам эпидемиологии, эпидемия бу-

дет побеждена, если привито 70% жителей», — сказал Сергеев.

Представитель НИЦЭМ имени Гамалеи, член-корреспондент РАН Денис 

Логунов, сообщил, что вакцина «Спутник V» сохраняет 90% эффектив-

ность против штаммов «дельта» и «дельта+». Именно «дельта», напом-

ним, вызвала нынешний всплеск заболеваемости. Академик РАН, дирек-

тор НЦ акушерства, гинекологии и перинатологии Геннадий Сухих рас-

сказал о том, негативно ли влияет коронавирус на беременных и буду-

щих детей. Последние рекомендации минздрава — беременным можно 

и нужно прививаться.

Участники брифинга опровергли слухи о якобы имеющемся потенциаль-

ном вреде вакцины. «Президиум РАН заявляет: утверждение о том, что 

прививка может нанести какой-либо вред здоровью, не имеет научного 

обоснования. РАН призывает сделать прививку в ближайший месяц. 

Только так мы сможем вернуться к нормальной жизни», — констатировал 

Александр Сергеев.

Подготовила Ирина Невинная
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ТЕНДЕНЦИИ Топливный цикл в ядерной энергетике: уже сегодня-завтра — 
сбалансированный, а в перспективе — замкнутый

Вечный двигатель рядом
Александр Емельяненков,
Томская область — 

Красноярский край — Москва

Р
оссийские атомщики, 
сугубые прагматики, с 
молодых ногтей не 
признающие лженауч-
ных теорий, взялись 
доказать, что вечный 
двигатель существует. 
И когда так говорят, 
имеют в виду двухком-

понентную ядерную энергетику 
на принципиально новой техно-
логической платформе. 

Для начала коротко и по воз-
можности доступно объясним-
ся в терминах-понятиях. 

Двухкомпонентная — значит 
такая, где традиционные АЭС с 
реакторами на тепловых нейтро-
нах не конкурируют с реактор-
ными технологиями на быстрых 
нейтронах (инновационными и 
пока что единичными), а завяза-
ны с ними в одну экономическую 
и, главное, производственно-тех-
нологическую цепочку. 

А новая технологическая 
платформа ядерной энергетики 
предусматривает помимо такой 
синергии между разными типа-
ми атомной генерации еще и но-
вые подходы в организации 
ядерного топливного цикла: уже 
сегодня-завтра — сбалансиро-
ванного, а в перспективе — пра-
ктически замкнутого. И, разуме-
ется,  новые виды топлива 
(МОКС, РЕМИКС, СНУП), новые 
способы производства и обра-
щения с ним. 

Первое представление о та-
ком, в идеале — почти безотход-
ном, круговороте делящихся ма-
териалов и технологических пе-
ределах дает публикуемая вме-
сте с этой статьей инфографика. 
А поводом для выбора самой 
темы можно считать начавшееся 
в городе Северске Томской обла-
сти строительство инновацион-
ного реактора, а точнее, опытно-
демонстрационного энергобло-
ка БРЕСТ-ОД-300 на быстрых 
нейтронах со свинцовым тепло-
носителем. На одной площадке с 
ним будут возведены и уже воз-
водятся модуль переработки об-
лученного ядерного топлива 
(ОЯТ) и здесь же — модуль по фа-
брикации/рефабрикации топли-
ва для новых загрузок в реактор 
с использованием переработан-
ного ОЯТ. То есть реализуется на 
практике, на одной пристанци-
онной площадке мини-модель 
одной из возможных схем замы-
кания ядерного топливного ци-
кла. 

По горячим следам мы рас-
сказали об этом в недавнем ре-
портаже «Мировой «Прорыв» в 
Сибири» («РГ» — 08.06.2021). 
Сегодня в понимании непростых 
технологических вопросов, ор-
ганизационных подходов и но-
вых терминов нам помогут веду-
щие специалисты и руководите-
ли «Росатома», его топливной 
компании «ТВЭЛ», проектного 
направления «Прорыв» и их за-
рубежные коллеги. 

— Я вижу три основных новов-
ведения в реакторе БРЕСТ и про-
екте «Прорыв», — откликнулся 
на событие в Северске руково-
дитель секции развития ядерно-
энергетических технологий МА-
ГАТЭ Стефано Монти. — Первое 
— применение свинца для охла-
ждения реактора на быстрых 
нейтронах. Годами многие стра-
ны искали оптимальные кон-
структивные решения для реак-
тора на быстрых нейтронах со 

свинцовым теплоносителем. Те-
перь мы сможем увидеть дейст-
вующий энергоблок… 

Свинцовые теплоносители, 
полагает господин Монти, име-
ют ряд преимуществ. В отличие 
от натрия они не вступают в хи-
мическую реакцию с воздухом и 
водой, что безопаснее. Усовер-
шенствованный реактор и весь 
энергоблок на его основе ком-
пактнее. Он становится эконо-
мически более конкурентным 
по сравнению с другими типами 
АЭС и другими источниками чи-
стой энергии.

— Второй важнейший аспект — 
использование смешанного ни-
тридного уран-плутониевого то-
плива. Нитриды обладают очень 
высокой плотностью, что явля-
ется преимуществом при ис-
пользовании топлива и обеспе-
чивает высокую теплопроводи-
мость, — акцентировал важные 
детали эксперт из Вены. — Тре-
тьим преимуществом, а возмож-
но, и самым актуальным новов-
ведением этого проекта являет-
ся даже не сам реактор, а про-
цесс замкнутого топливного ци-
кла, в рамках которого он фун-
кционирует. Все объекты нахо-
дятся на одной сравнительно не-
большой площадке. 

По словам Стефано Монти, 
это очень важное преимущест-
во, так как исключается необхо-
димость вывоза отработавшего 
топлива за пределы атомной 
станции. А еще очень важный до-
вод в отношении приемлемости 
ядерной энергетики, особенно 
когда решается вопрос о разме-
щении новых или расширении 
уже существующих АЭС. 

Когда реактор функциониру-
ет в замкнутом топливном ци-
кле, отработавшее топливо, ра-
нее загруженное для генерации 
энергии, после выгрузки под-
вергается химической обработ-
ке и переработке, причем не 
один и не два, а множество раз. 
То есть в случае с реактором на 
быстрых нейтронах можно по-
лучать максимальное количест-
во энергии из условной единицы 
топлива, многократно вовлекае-
мого в работу. 

— Мы практически приравни-
ваем атомную энергию к возоб-
новляемой, что соответствует 

идеям и принципам устойчивого 
развития, — заключает предста-
витель МАГАТЭ.

Такую оценку разделяет и На-
талья Никипелова, президент 
российской топливной компа-
нии «ТВЭЛ». 

— Технология рециклинга, то 
есть повторной переработки об-
лученного топлива и других вто-
ричных урановых продуктов, 

позволят создать энергетиче-
скую систему, которая практи-
чески полностью сама себя обес-
печивает ресурсами, — подтвер-
ждает глава «ТВЭЛ». — А ядерная 
энергетика в определенном смы-
сле становится возобновляемой. 
Уже использованное в реакторе 
топливо после некоторой выдер-
жки и специальной переработки 
будет использовано для произ-
водства нового и новой загрузки 
в реактор… 

Такая система-круговорот 
потребует лишь минимальной 
дополнительной подпитки ре-
сурсами, уточняет Наталья Ни-
кипелова. В качестве добавки 
при производстве новых партий 
топлива будут использовать 
обедненный уран — побочный 
продукт основного уранового 
производства.

«Благодаря переработке 
ядерного топлива бесконечное 
количество раз ресурсная база 
атомной энергетики станет пра-
ктически неисчерпаемой, — это 
уже заявление главы «Росатома» 
Алексея Лихачева. — А для буду-
щих поколений снимается про-
блема накопления ОЯТ». 

К этому историческому по-
вороту, по словам главы «Роса-
тома», наука и практика двига-
лись 60 лет. Ведь идеи о замыка-
нии ядерного топливного цикла 
были высказаны советским фи-
зиком Александром Лейпун-

ским и поддержаны академиком 
Курчатовым вскоре после ввода 
в строй первой атомной элек-
тростанции в Обнинске. Иссле-
дования и дискуссии перешли в 
плоскость ОКР, технических 
проектов и реального строи-
тельства с принятием в России 
ФЦП «Ядерные энерготехноло-
гии нового поколения на период 
2010—2015 годов и на перспек-

тиву до 2020 года». Теперь ее 
эстафету приняла Комплексная 
программа «Развитие техники, 
технологий и научных исследо-
ваний в области использования 
атомной энергии в Российской 
Федерации на период до 2024 
года». 

Нынешний президент НИЦ 
«Курчатовский институт» Ми-
хаил Ковальчук не без основа-
ний сравнил переживаемый мо-
мент с началом в России Атом-
ного проекта 2.0 — ориентиро-
ванного уже исключительно на 
развитие мирной атомной энер-
гетики и на цели устойчивого 
развития. Он действительно 
знаменует начало нового этапа 
в развитии мировой атомной 
энергетики и закрепляет за Рос-
сией глобальное технологиче-
ское лидерство в этой сфере. 

— Мы гордимся тем вкладом, 
который топливный дивизион 
«Росатома» вносит в реализа-
цию проекта, — говорит Наталья 
Никипелова. — Ведь создается не 
только новое поколение реакто-
ров, но и новое поколение техно-
логий ядерного топливного ци-
кла. А это включает разработку 
топлива, которое обеспечит эф-
фективную работу быстрого ре-
актора со свинцовым теплоно-
сителем и будет полностью со-
стоять из рециклированных 
ядерных материалов, таких как 
плутоний и обедненный уран. И, 
конечно, создание эффектив-

ных, безопасных, экономически 
приемлемых технологий пере-
работки облученного топлива, 
обращения с отходами, созда-
ние для этих целей уникальных 
производств. 

В рамках общего проекта в 
«ТВЭЛ» разрабатывают прин-
ципиально новый вид ядерного 
топлива — уже упомянутое сме-
шанное нитридное уран-плуто-
ниевое (СНУП-топливо) для 
энергоблока с «быстрым» реак-
тором БРЕСТ. Сейчас его экспе-
риментальная партия проходит 
испытания в действующем «бы-
стром» энергетическом реакто-
ре БН-600 на Белоярской АЭС. 
Параллельно продолжается ра-
бота по созданию второго поко-
ления твэлов с более высоким 
уровнем выгорания, которые 
должны использоваться, когда 
производство СНУП-топлива 
перейдет на этап рефабрика-
ции. 

— Новый завод-модуль по пе-
реработке облученного топлива 
будет полностью автоматизиро-
ванным, поскольку фабрикация 
СНУП-топлива предполагает об-
ращение с плутонием, — поясня-
ет Наталья Никипелова. — По 
срокам это условно третья оче-
редь в проекте. Что касается мо-
дуля фабрикации и рефабрика-
ции, другими словами — произ-
водства свежего топлива из пе-
реработанного, то на нем уже 
выполнен основной объем стро-
ительных работ, и в 2020 году 
мы приступили к монтажу уни-
кального технологического обо-
рудования. 

А общие контрольные сроки, 
по словам научного руководите-
ля проектного направления 
«Прорыв» Евгения Адамова, та-
ковы: реактор БРЕСТ-ОД-300 
надо ввести в 2026 году. Но еще 
ранее, уже к 2023 году, предсто-
ит запустить и освоить модуль 
фабрикации и рефабрикации. 
Еще через год планируется на-
чать сооружение модуля пере-
работки облученного топлива. 

— Успешная реализация это-
го проекта позволит нашей 
стране стать первым в мире но-
сителем атомной технологии, 
полностью отвечающей прин-
ципам устойчивого развития — в 
экологичности, доступности, 
эффективности использования 
ресурсов, — заключает глава 
«Росатома» Алексей Лихачев. — 
Мы вновь подтверждаем свою 
репутацию мирового лидера в 
области ядерных технологий, 
предлагая уникальные реше-
ния, направленные на улучше-
ние жизни людей. 

Из первых уст

МИРОВОЙ «ПРОРЫВ» В РОССИИ:  
МНЕНИЯ И ОТКЛИКИ  
Алессандро АЛЕМБЕРТИ, 
ученый-ядерщик, эксперт в области  
быстрых реакторов, Италия:
— Хочу поздравить российских коллег с этим важ-

нейшим событием — началом сооружения первого в 

мире реактора на быстрых нейтронах со свинцовым 

теплоносителем и первого энергоблока четвертого 

поколения, который будет построен в России. 

Проект «Прорыв», частью которого является реак-

тор БРЕСТ, — это воплощение в жизнь технологии за-

мыкания ядерного топливного цикла, которая была 

мечтой наших предшественников. Он действительно 

может подтолкнуть нас к началу новой эры в обла-

сти ядерных технологий. И мы открыты к этому ярко-

му будущему, в котором ядерная энергия будет мир-

но использоваться на всей планете.

Уильям МЭГВУД, генеральный директор 
Агентства  по ядерной энергии 
при Организации экономического 
сотрудничества и развития, Австрия:
— Сложно сказать, каким будет будущее для энергети-

ки, окружающей среды или атомных технологий. Но 

мы точно знаем, что если мы хотим добиться процве-

тания атомной отрасли, то нам нужно внедрять инно-

вации, и этот проект — инновации в деле. Поэтому я 

поздравляю всех, кто принимал в этом участие, по-

здравляю строителей, поздравляю моих друзей в 

России, которые воплотили эту мечту в жизнь. И я 

вам немного завидую. Вы задали очень высокую 

планку для своих коллег со всего мира, которые тоже 

работают над инновациями в сфере новых техноло-

гий. Мы надеемся, что последуем за вами, а пока бу-

дем следить за тем, как новые технологии разрабаты-

ваются в интересах всего человечества. 

Тору ОБАРА, профессор 
Токийского института, Япония:
— В настоящее время мы сталкиваемся с серьезной 

проблемой изменения климата. Снижение выбро-

сов парниковых газов является необходимым для 

решения этой проблемы. Эффективное использо-

вание ядерной энергии — один из способов достичь 

этой цели. Реакторы на быстрых нейтронах способ-

ны не только замыкать топливный цикл, но и ис-

пользовать более эффективно ресурсы природного 

урана. Кроме того, они могут сократить количество 

радиоактивных отходов. А использование свинца в 

качестве теплоносителя позволяет упростить реак-

торную технологию и улучшить показатели безопа-

сности. Я с огромным интересом наблюдаю за раз-

витием этого проекта, в том числе и за процессом 

замыкания топливного цикла. 

Профессор Шон ГИ РИ, конгрессмен, 
экс-глава Министерства образования, 
науки и техники Республики Корея:
— Я думаю, что «Прорыв» — это один из самых мно-

гообещающих и лучших проектов в области атом-

ной энергетики, которые реализуются сегодня в 

мире. Этот проект, безусловно, положит начало но-

вой эре в истории человечества в целом и ядерной 

энергетики в частности. Самым важным фактором в 

деле мирного использования атома является без-

опасность. Второй фактор — это конкурентоспособ-

ность. А третий — поставки сырья и программа по 

ядерным отходам. И этот проект сможет ответить 

на все такие вызовы.

Ицань У, академик Китайской академии 
наук, директор Института ядерных 
энергетических технологий (КНР):
— Начало строительства БРЕСТа — очень обнадежи-

вающая новость для всех мировых исследователей, 

которые занимаются разработкой реакторов со 

свинцовым теплоносителем и других инновацион-

ных ядерно-энергетических систем. А проект «Про-

рыв» поможет исследовать важный путь к устойчи-

вому развитию энергетики. Ведь при замыкании 

ядерного топливного цикла большая часть урана, 

содержащегося в топливе, может быть в достаточ-

ной степени использована повторно. Таким обра-

зом, объем, токсичность и продолжительность жиз-

ни долгоживущих радиоактивных отходов будут 

значительно сокращены, а потребность в новых ре-

сурсах урана может быть значительно снижена. 

Китай также занимается разработкой реакторов со 

свинцовым теплоносителем и инновационными на-

правлениями ядерной энергетики. Ведущая китай-

ская исследовательская группа FDS, которую я 

представляю, на протяжении десятилетий проводит 

соответствующие исследования. Мы надеемся, что 

благодаря совместным усилиям глобальных игро-

ков ядерно-энергетического сообщества атомная 

энергия сможет стать устойчивой базой для долгос-

рочного развития и принесет пользу будущим поко-

лениям. Все люди смогут жить в экологичном мире 

с низким уровнем выбросов углерода.
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Когда идет реальная Мировая война с невидимым, ко-
варным беспощадным врагом Человечества — очень 
трудно о чем-то кроме этого писать. Шоу с участием 
президентов-премьеров-министров, бесконечные гео-
политически-футбольные чемпионаты престижа-амби-
ций — законные жанры, развлекают публику, занимают 
время, создают нормальный, необходимый, неумолчно-
бодрящий пиар-поток… Но когда сама грубая жизнь 
вламывается — интерес людей к «вторичным политиче-
ским признакам» падает ниже ватерлинии на фоне 
«первичных жизненных показателей».

Тем не менее писать о ковиде должны все-таки специ-
алисты. Слишком ответственная тема, чтоб увеличивать 
энтропию своими непрофессиональными эмоциями.

В этой ситуации я хотел бы продолжить цикл статей 
про 1941 год. Конечно, он кажется не слишком актуаль-
ным. Но память о настоящих трагедиях, безумии, герой-
стве и горе — она все же остается. Этот коллективный 
иммунитет народов и всего Человечества не уходит до 
конца, антитела со-
храняются — может, 
благодаря им мы до 
сих пор живем в 
Мире.

80-летний юби-
лей 22 июня 1941 
прошел. Но вопрос — 
остался.

Почему? Зачем?
Почему и зачем, 

вопреки очевидно-
сти, вопреки опыту 
Первой мировой, Гитлер решился на то, что всем каза-
лось совершенным безумием — начал самоубийствен-
ную войну на 2 фронта? Два наиболее известных в Рос-
сии ревизиониста — Суворов — Солонин — не только объ-
ясняют, что СССР готовился напасть на Третий рейх 
(просто опоздал «на недели или дни»), но и что мотивы 
Сталина были те же, что у Гитлера. А именно: стремле-
ние Великого Диктатора к Мировому Господству, эк-
спансии хотя бы в масштабах Европы (Евразии). Отсю-
да название известной книжки Суворова «Ледокол»: 
Гитлер взломает Запад, а потом Сталин, нанеся удар в 
тыл, «снимет банк».

Итак: «план Сталина» — Мировая Геополитическая 
Экспансия. Эта «теория» не просто ничем не подтвер-
ждена, она убедительно опровергнута всей политикой 
Сталина. Геополитическая экспансия такого масштаба 
— захват сугубо иностранных государств — может объя-
сняться только Мессианской Идеей, реализацией Идео-
логической Утопии.

Да, в СССР формально такая идея была. Мировая 
Коммунистическая Революция. «Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь!» Плакат, где рабочий кувалдой 
разбивает цепи, опутавшие Земной шар. 

Но все это давно превратилась в ложь — такое же пу-
стое идеологическое заклинание, как «марксизм-лени-
низм», «интернационализм», «социалистическая демо-
кратия», «общенародная собственность», «отсутствие 
эксплуатации» и прочее ритуальное ля-ля. А Коминтерн 
был просто отделом внешней разведки ОГПУ-НКВД 
«под красивыми лозунгами». Кстати, в 1937-м почти 
весь Коминтерн был уничтожен. Конечно, формально 
отказа от этих слов не было, но де-факто СССР был 
просто корпоративно-бюрократическим государством, 
где, действительно, у рабочих были некоторые (относи-
тельно небольшие) привилегии. 

Империалистическая экспансия под прикрытием 
«идеологии для полезных идиотов»? Но и этого не было. 
Сталин строил не открытое в мир экспансионистское 
государство, а прямо противоположное — «социализм-
в-одной-стране», максимально герметичную, наглухо 
закрытую Империю, вроде «большой КНДР», где обще-
ние с иностранцами (синоним «шпионов») — главное 
преступление. 

Сталин хотел занять (и считал, что занял) в 1939—
1941 гг. идеальную для себя позицию «третьего радую-
щегося». Не вмешиваясь в Мировую Войну по-крупно-
му — пользоваться ситуацией и округлять свои владения 
без боя, более или менее восстанавливая прежние гра-
ницы Российской империи (Бессарабия, Прибалтика, 
куски Финляндии), 
не пытаясь захваты-
вать большие и 
трудные в управле-
нии территории. И — 
укреплять границы, 
все плотнее отгора-
живаясь от Внешне-
го Мира (в том числе 
Германии). Поэтому 
СССР отвергал 
предложения Тре-
тьего рейха о всту-
плении в состав 
«держав Оси». Си-
деть во все более 
толстой и округлой 
норе — да. Вылезти оттуда в опасный и чужой (запад-
ный!) Мир? Никогда. В 1939—1941 гг. его вполне устраи-
вало это — как он верил — надежное психологически-гео-
политическое равновесие.

Идеологически при этом «главный коммунист» был 
абсолютно индифферентен. В 1930-е годы в СССР 
яростно проклинали фашизм. Но, выступая в ВС СССР 
31 октября 1939 г., Молотов заявил: «Идеологию гитле-
ризма, как и всякую другую… можно признавать или от-
рицать. Но … идеологию нельзя уничтожить силой, 
нельзя покончить с нею войной. Поэтому не только бес-
смысленно, но и преступно вести такую войну, как вой-
на «за уничтожение гитлеризма», прикрываясь фаль-
шивым флагом борьбы за «демократию». И вот это были 
не пустые слова: «идеологические расхождения» ни-
чуть не мешали сугубо деловым, экономическим и во-
енно-техническим контактам с Третьим рейхом.

Психоидеология Гитлера была совершенно противо-
положной. Сталин был империалистический реал-по-
литик с абсолютным цинизмом и параноидальными 
комплексами. Для него идеология была скрепой его Им-
перии, инструментом. Гитлер был идеологическим ма-
ньяком — тоже, разумеется, абсолютно циничным, но с 
мессианскими комплексами. Расовая теория, Мировое 
Господство Арийцев, жизненное пространство, «все-
мирный еврейско-большевистский заговор» — вся эта 
абракадабра была не камуфляжем реал-политики, а со-
держанием его больного мозга. Поэтому он достаточно 
точно выразил свои эмоции, написав Муссолини 21 
июня: «С тех пор как я принял это трудное решение, я 
вновь чувствую себя морально свободным. Партнерст-
во с Советским Союзом… оказалось для меня неприем-
лемо из-за моего происхождения, моих концепций и 
моих прошлых обязательств. И теперь я счастлив, изба-
вившись от этих душевных мук».

За это его «счастье» Человечество заплатило 50 млн 
жизней.  

Коллективный 
иммунитет 
народов и всего 
Человечества 
не уходит до конца

Гитлер был 
идеологическим 
маньяком — тоже, 
разумеется, абсо-
лютно циничным, 
но с мессиански-
ми комплексами

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Начало строительста в России демонстрационного энергоблока БРЕСТ приветствовали атомщики из Австрии, 
Венгрии, Италии, Китая, Турции, Южной Кореи, Японии и многих других стран.  

Первый 
бетон 
под реактор 
БРЕСТ — 
по этому 
QR-коду.

КАК ЭТО БУДЕТ

Владислав Корогодин, директор по управлению жизненным циклом ЯТЦ и АЭС госкорпорации «Росатом»:

— Сбалансированный ЯТЦ — это включение 

АЭС с реакторами на тепловых нейтронах в 

двухкомпонентную систему с замкнутым ядер-

ным топливным циклом. Наша цель — комплек-

сное продуктовое предложение для мирового 

рынка. Оно адресовано клиентам, имеющим 

проблемы с отработавшим ядерным топливом 

(ОЯТ), и содержит решение этих проблем: ре-

цикл ядерных материалов и отсутствие радио-

активных отходов, требующих глубинного гео-

логического захоронения. Развитие новой тех-

нологической платформы российской ядер-

ной энергетики — реакторов на быстрых ней-

тронах (РБН) с замкнутым ЯТЦ — позволяет 

решить вопрос с утилизацией высокоактив-

ных долгоживущих РАО путем их сжигания в 

«быстрых» реакторах. Остающиеся коротко-

живущие РАО достигают радиационной экви-

валентности с природным ураном менее чем 

за 300 лет, а радиологической эквивалентно-

сти — всего за 100 лет. Одновременно с этим 

регенерированный уран возвращается клиен-

там в виде нового топлива, снижая потребле-

ние природного урана. Выделенный плутоний 

в двухкомпонентной системе может много-

кратно рециклироваться, кратно снижая рас-

ход природного урана. Наша новая технологи-

ческая платформа с РБН и технологиями за-

мкнутого ЯТЦ позволяет включить зарубеж-

ные легководные реакторы в глобальную двух-

компонентную ядерную энергосистему без ог-

раничений по сырьевой базе, без накопления 

ОЯТ и долгоживущих РАО.
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Стефано Монти, МАГАТЭ: Мы практиче-
ски приравниваем атомную энергию 
к возобновляемой, что соответствует 
принципам устойчивого развития
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Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ЦИФРА

96
ПРОЦЕНТОВ

от массы отработавшего ядер-

ного топлива составляют мате-

риалы, которые можно исполь-

зовать повторно.
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ЭКОЛОГИЯ 

Только подсчет 
заброшенных 
опасных 
производств 
обойдется
в 7 млрд рублей

КАЛЬКУЛЯТОР
ДЛЯ УБОРКИ
Алексей Дуэль

На инвентаризацию брошенных 
заводов, шахт и складов — объек-
тов накопленного вреда окружа-
ющей среде — государство выде-
лит больше 7 млрд руб. Такой за-
конопроект подготовили в мин-
природы. Специалисты оценят, 
как объекты, где добывали, про-
изводили или хранили опасные 
вещества, воздействуют на 
жизнь и здоровье граждан. 
Именно эти критерии предло-
жено сделать основными при 
определении, какие из них лик-
видировать в первую очередь.

В предварительном перечне 
1929 позиций на 14,8 тыс. га, 
рассказали в минприроды. 
Каждый из объектов дополни-
тельно обследуют, чтобы удо-
стовериться в его опасности. 
Если подозрения подтвердятся, 
то заброшенное производство 
попадет в реестр того, что лик-
видируют за счет бюджета. 
Пока что в него включены толь-
ко 359 объектов в 53 регионах. 

Из «кандидатов» на ликви-
дацию сейчас обследуется 
лишь каждый пятый, добавили 
в министерстве. Помимо Рос-
природнадзора свое заключе-
ние по каждому из них должен 
вынести еще и Роспотребнад-
зор. 

«Удивительно, что такой пе-
речень задач и полномочий в 
части мониторинга и ликвида-
ции объектов накопленного 
вреда появляется только сей-
час, — прокомментировал за-
конопроект директор Инсти-
тута экологии НИУ ВШЭ Борис 
Моргунов. — Если только оцен-
ка объектов накопленного вре-
да окружающей среде обойдет-
ся государству в 7 млрд ру-
блей, то стоимость их ликвида-
ции, полагаю, превысит 1 трлн 
рублей».

Чтобы исключить излишние 
расходы при проведении «гене-
ральной уборки», минприроды 
предлагает создать перечень 
технологических решений, 
применяемых для проведения 
работ по ликвидации накоплен-
ного вреда окружающей среде. 
Он упростит и подготовку смет-
ных документов, и проведение 
самих работ. 

«Государственных ресурсов 
для выполнения такого объема 
работ, очевидно, будет крити-
чески недостаточно», — преду-
преждает Борис Моргунов. По 
его мнению, нужен рынок обра-
щения отходов. Для его созда-
ния нужны частные инвести-
ции и отдельные формы частно-
государственного партнерства. 
Тогда у компаний появится 
коммерческий интерес участ-
вовать в таких проектах.  

ТЕХНОЛОГИИ Расширенный вариант системы учета древесины 
заработает с 1 июля

Щепка не пролетит

Алексей Дуэль 

Э
лектронная система 
учета заготовленной 
древесины и сделок 
с ней начнет рабо-
тать по всей стране с 
1  июля.  До этого 
полгода ЛесЕГАИС 
испытывали в Воло-
годской, Архангель-

ской, Тверской и Иркутской об-
ластях. Главная задача систе-
мы — пресечение сделок с неле-
гально добытой древесиной: 
как только возникнет подозре-
ние, что в договоре есть лиш-
ние кубометры, на валку кото-
рых права никто не получал, 
ЛесЕГАИС тут же заблокирует 
продажу. 

За первые полгода в ЛесЕГА-
ИС было зарегистрировано 
338,2 тыс. сделок в отношении 
126,5 млн кубометров древеси-
ны, сообщили в минприроды. 
За аналогичный период прош-
лого года — 300,5 тыс. и 123 млн 
кубометров. При этом в систе-
ме нет пока данных о цене на 
лес. Не учитывается и его дви-
жение с лесосеки на склад и от-

туда — на переработку, эти дан-
ные появятся после 1 июля.

На каждую партию древеси-
ны лесной мастер будет офор-
млять электронный разреши-
тельный документ. В него за-
шьют информацию о  том, 
сколько и какой древесины за-
гружено на лесовоз, где она 
была срублена и куда ее везут. 
Предполагается, что любой 
проверяющий — от лесного ин-
спектора до сотрудника МВД — 
сможет всегда и везде отскани-
ровать QR-код, а система авто-
матически проверит достовер-
ность этих сведений. 

«За лесовозами следили и 
раньше, однако это не мешало, 

заключив договор на 8 тыс. ку-
бометров древесины, загото-
вить под 300 тыс. кубов и благо-
получно их вывезти, а потом — 
продать, — говорит координатор 
лесной программы WWF Рос-
сии Константин Кобяков. — 
Основная проблема обновлен-
ной системы, как и прежней, в 
том, что, если браконьер нашел 
лазейку и смог под каким-то ви-
дом внести свои объемы в систе-
му, перехватить их уже будет не-
возможно. Я полагаю, объем не-
законной заготовки сократится 
на 20%, остальные найдут спо-
соб легализовать свои бревна».

По данным Рослесхоза, в 
2019 году лесная отрасль при-

несла бюджету 144 млрд руб. 
(данных за 2020 год еще нет). В 
минприроды ожидают, что с 
введением в действие расши-
ренной версии ЛесЕГАИС по-
ступления еще больше увели-
чатся.

За время работы ЛесЕГАИС 
на контроль таможенных, пра-
воохранительных и налоговых 
органов попали более 3,7 млн 
деклараций о сделках с древе-
синой. По результатам прове-
рок выписано и собрано штра-
фов на 540 млн рублей. При 
этом на создание, развитие и 
сопровождение самой ЛесЕГА-
ИС государство потратило 1,4 
млрд руб. Эти издержки скоро 
окупятся за счет платежей, по-
ступающих от отрасли, увере-
ны в министерстве.

Из 217 млн кубометров дре-
весины, которые, по данным 
«Рослесинфорга», заготовили 
в России в прошлом году, на 
долю выявленной незаконной 
рубки пришлось 1,1 млн кубо-
метров. Однако сколько еще 
контрафакта не было выявле-
но, эксперты сказать затрудни-
лись.

За первую половину 2021 
года цены на древесину в России 
в среднем выросли на 35%, со-
общили в ассоциации «Русский 
лес». На отдельные породы рост 
доходил до 80%. В отрасли не 
склонны связывать подорожа-
ние продукции с грядущим рас-
ширением системы ЛесЕГАИС — 
точно такая же динамика и в 
других странах, спрос вырос по-
сле ослабления карантинных 
ограничений, на него вряд ли 
могли повлиять изменения оте-
чественного законодательства. 

В правительстве уверены, 
что появление сопроводитель-
ного документа для древесины 
и фиксирование ее в системе 
при попадании на склад или пе-
реработку позволит сделать от-
расль более прозрачной. Она 
начнет создавать больше рабо-
чих мест, платить более высо-
кие налоги. Однако предсказать 
конкретный размер увеличе-
ния отчислений в бюджеты 
никто не берется — все зависит 
от того, насколько быстро лесо-
пользователи смогут найти ла-
зейки в законе, а власти — успе-
ют их залатать.  

А К Ц Е Н Т

Из 217 млн кубометров древесины, 
которые заготовили в России в прошлом 
году, на долю незаконной рубки 
пришлось 1,1 млн кубометров

РАБОТА Субсидирование найма распространили 
на выпускников вузов и колледжей

Бонус к сотруднику
Елена Манукиян

Б
олее 100 тысяч россиян 
смогли трудоустроиться в 
этом году благодаря про-

грамме субсидирования найма. 
Еще 10 тысяч заявок — на рас-
смотрении, поскольку соискате-
ли проходят собеседования, рас-
сказали «РГ» в минтруде. Наибо-
лее активно включились в про-
грамму работодатели Красно-
дарского края, Ростовской, Са-
марской и Нижегородской обла-
стей, а также Республики Баш-
кортостан. Планируется, что до 
конца года с помощью этой меры 
господдержки смогут найти ра-
боту еще 110 тысяч граждан. В 
их числе те, кто потерял работу и 
встал на учет в центрах занято-
сти до 1 января 2021 года, а те-
перь еще и выпускники вузов и 
колледжей, завершившие обуче-
ние в прошлом году. При усло-
вии, что они уже зарегистриро-
вались в качестве безработных 
или только получат этот статус 

официально до конца действия 
программы.

«Молодые люди после окон-
чания обучения не сразу обра-
щаются в центры занятости, как 
правило, сначала сами пытаются 
найти работу. В связи с этим в 
правительстве пересмотрели ус-
ловия программы, а саму ее про-
длили до 27 декабря 2021 года», 
— пояснили в минтруде.

Число нетрудоустроенных 
выпускников 2020 года предсто-
ит уточнить  минобрнауки. Офи-
циально зарегистрированных 
безработных россиян моложе 25 
лет сегодня около 150 тысяч че-
ловек, а из 32 тысяч человек, ко-

торые в прошлом году получили 
высшее образование по догово-
ру целевого обучения (он заклю-
чается между вузом и работода-
телем), сейчас работают только 
22,5 тысячи человек.

Суть программы субсидиро-
вания найма в стимулирующих 
выплатах работодателям, кото-
рые трудоустраивают к себе без-
работных через центры занято-
сти. Субсидия предоставляется 
за каждого оформленного по 
трудовому договору гражданина 
и включает три минимальных 
размера оплаты труда, увели-
ченных на районный коэффици-
ент, а также сумму страховых 
взносов. В среднем ее размер по 
России составляет около 50 ты-
сяч рублей за одного работника. 
Всего на содействие найму в 
бюджете в 2021 году предусмо-
трено более 12 млрд рублей.

Для участия в программе ра-
ботодателям требуется дистан-
ционно подать заявку в «личном 
кабинете» на портале «Работа в 
России», где необходимо указать 
перечень вакантных должно-
стей. Первую часть субсидии 
они могут получить через месяц 
с даты заключения с работником 
трудового договора. Вторую 
часть выплатят, когда новый со-
трудник отработает три месяца, 
третью — по итогам полугода.  

А К Ц Е Н Т

Официально зарегистрированных
безработных россиян моложе 25 лет 
сегодня около 150 тысяч человек

КОШЕЛЕК Меняется 
порядок назначения 
пенсий селянам

Везде надбавки 

Ольга Игнатова

С 1 января 2022 года место жительства сельского пен-
сионера уже не будет играть роли при назначении по-
вышенной пенсии. Премьер-министр России Михаил 
Мишустин подписал постановление, которое закрепи-
ло следующее правило: граждане, проработавшие в 
сельском хозяйстве не менее 30 лет, смогут получать 
надбавки к пенсии не только в том случае, если они 
продолжают проживать в сельской местности, но и 
при переезде в город.

С 2019 года в России положены доплаты к страхо-
вым пенсиям за длительный период работы в сельской 
местности. Получают их представители более 500 про-
фессий, в том числе агрономы, мельники, пчеловоды, 
ветеринарные врачи, технологи, геодезисты, механи-
заторы, инженеры, шоферы, энергетики.

Однако при этом действует условие: пенсионер по-
лучает надбавку, только если продолжает жить в сель-
ской местности. Если уезжает в город, то он такой над-
бавки лишается. Также надбавки отменяются, если на-
селенный пункт после административного преобразо-
вания стал относиться к городу. На эту несправедли-
вость обратил внимание президент России Владимир 
Путин во время встречи с руководителями фракций в 
Госдуме в феврале нынешнего года. После этого были 
даны поручения для внесения изменений в законода-
тельство. «Люди становятся городскими жителями по 
разным причинам. Это не должно сказываться на вы-
платах, которые им предоставило государство», — от-
метил председатель правительства Михаил Мишустин 
на совещании с вице-премьерами 28 июня.  

ПРОЕКТ Аптеки начнут 
отпускать лекарства
по рецепту онлайн

Таблетки 
закодируют

Елена Манукиян

Дистанционную продажу рецептурных лекарств опро-
буют в трех регионах перед тем, как ее запустить на тер-
ритории всей страны. Экспериментальный режим зара-
ботает в Москве, а также Московской и Белгородской 
областях. «Эти регионы мы выбрали не случайно. В них 
не возникнет проблем с подключением онлайн-аптек к 
Единой государственной информационной системе 
здравоохранения, через которую рецептурные лекарст-
ва должны отпускаться покупателям», — рассказали 
«Российской газете» в минэкономразвития.

 Сайт аптеки должен будет запросить у покупателя 
через ЕГИСЗ электронный рецепт из личного кабинета 
«Мое здоровье» на портале госуслуг. Только при нали-
чии документа лекарство получится положить в корзи-
ну и оплатить. Затем его по указанному адресу доставит 
курьер с соблюдением всех условий хранения.

Так можно будет покупать антибиотики, препараты 
от диабета, хронических заболеваний сердца, бронхи-
альной астмы и другие. К рецептурным относится почти 
половина рынка лекарств, отмечают в DSM Group.  Под 
запретом для онлайн-продаж останутся наркотические 
и психотропные 
препараты, а также 
содержащие более 
25% этилового 
спирта.

Проведение эк-
сперимента стало 
возможным благо-
даря принятому за-
кону об экспери-
ментальных право-
вых режимах в сфе-
ре цифровых инно-
ваций, заработав-
шему в этом году. Он 
позволяет прави-
тельству временно 
вводить гибкое регулирование в отдельных отраслях 
экономики, нуждающихся в цифровизации. Сказалось 
и то, что электронные рецепты все больше вытесняют 
бумажные — только в Москве в прошлом году их было 
выписано более 1 млн. А это одно из условий для внедре-
ния онлайн-продаж рецептурных препаратов.

В минэкономразвития подчеркнули, что при дора-
ботке программы будут определены категории аптек, 
которые примут участие в эксперименте.

Ранее правительство разрешило дистанционные 
продажи безрецептурных лекарств небольшим апте-
кам, которые с 1 сентября 2021 года смогут отпускать 
их не только на своих сайтах, но и на маркетплейсах. С 
апреля 2020 года купить препараты  можно было только 
на сайтах крупных сетевых фарморганизаций. Также по 
новым правилам при онлайн-торговле стоимость ле-
карств не должна быть выше той, которая на них уста-
новлена в самой аптеке. Ответственность за условия 
хранения и качество препаратов полностью возлагает-
ся на аптечные организации, даже если медикаменты 
продаются на сайте партнера.

Между тем аналитики price.ru отмечают, что в 2020 
году спрос на покупку лекарств через интернет вырос 
на 87% и сохранился на том же уровне в 2021 году, когда 
ограничения по самоизоляции были сняты. Это под-
тверждает, что у россиян появилась привычка заказы-
вать аптечные товары в интернете.

По данным исследования Лаборатории цифрового 
маркетинга КРОК и Bionika Digitаl, более половины ап-
течных компаний в России планируют сотрудничество 
с маркетплейсами, еще треть развивают свою цифро-
вую экосистему, которая потребуется для дистанцион-
ной торговли лекарствами: создают свой сайт, продви-
гают соцсети, запускают чат- боты и другие программы, 
помогающие коммуницировать с клиентами.  

Нельзя купить 
онлайн наркоти-
ческие и психо-
тропные препара-
ты, а также содер-
жащие более 25% 
этилового спирта
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Наследники 
супружеского 
долга

Обязательства по кре-
дитному договору пе-
реходят к наследникам 

заемщика, в том числе и по вне-
сению платежей, включая опла-
ту процентов или неустоек, поя-
снили «РГ» в ВТБ.  «Проценты за 
пользование кредитом продол-
жают начисляться в порядке, 
предусмотренном договором», 
— рассказала Екатерина Алиева, 
директор департамента анали-
тического менеджмента и раз-
вития отношений с клиентами 
Росбанка. А вот начисление 
штрафов, пени и иных платежей 
банком приостанавливается на 
время принятия наследства.

При  этом часто банки на ав-
томате начисляют неустойки и 
предъявляют требования об их 
уплате наследникам, отмечает 
юрист практики разрешения 
споров MAYS Partners Юлия Че-
репнова. Большую часть споров 
удается разрешить без суда. 
Особенно если родственники 
своевременно сообщили о смер-
ти заемщика. Так как при судеб-
ном разбирательстве шансы у 
банка отстоять начисленные 
штрафы и пени минимальны.

В основном спорные ситуа-
ции возникают, если наследник 
пользуется предоставленной 
ему отсрочкой на время офор-
мления наследства. Банки вы-
ступают за продолжение вы-
плат по кредиту родственника-
ми первоначального заемщика. 
В этом случае даже не требуется 
пересмотр графика платежей, 
используется согласованный с 
первоначальным заемщиком 
вариант. Юристы осторожно от-
носятся к этой практике, так 

как платежи совершаются до 
вступления в наследство и есть 
риск появления других претен-
дентов. Однако не отговарива-
ют клиентов, если спора из-за 
наследства нет.

Хорошее подспорье — страхо-
вание жизни и здоровья заем-
щика, когда при наступлении 
страхового случая погашение 
кредита происходит за счет 
страховой компании. «В случае 
смерти заемщика кредитор обя-
зательно проверяет наличие до-
говора страхования жизни, за-
ключенного для обеспечения 
обязательств по кредиту. Если 
случай признается страховым, 
то полученное возмещение мо-
жет быть направлено на пога-
шение задолженности по креди-
ту», — говорит Алиева.

Стандартный полис страхо-
вания жизни и здоровья от не-
счастных случаев и болезней 
покрывает широкий спектр 
страховых событий, включая 
смерть от COVID-19, сообщил 
Вадим Цурупа, руководитель 
управления андеррайтинга и 
методологии «АльфаСтрахова-
ние». Страховой выплаты хва-
тает на покрытие долга перед 
банком, но она не покрывает 
требования банка о начислении 
штрафных санкций, отмечает 
Юлия Черепнова, юрист пра-
ктики разрешения споров MAYS 
Partners. Поэтому их придется 
оспаривать или же платить из 
своего кармана.  

1

— Как защититься, 
если мошенники оформили 
на вас кредит 
rg.ru/art/2114237
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До конца года благодаря программе смогут найти работу 110 тысяч человек. 

ФИНАНСЫ 

Названы банки, 
которые 
протестируют 
цифровой 
рубль

ЭМИССИЯ 
ВЫПОЛНИМА
Игорь Зубков

Экспериментами с цифровым 
рублем (новой формой нацио-
нальной валюты) займутся 12 
банков, пожелавших участво-
вать в пилотном проекте, со-
общил Банк России. Среди них 
как системно значимые игро-
ки (Сбербанк, ВТБ, Альфа-
Банк, Газпромбанк, 
Промсвязьбанк, Росбанк), так 
и менее крупные банки (Тинь-
кофф Банк, Ак Барс Банк, банк 
Дом.РФ, СКБ-банк, банк 
«Союз», ТКБ банк).

Ключевая задача пилотной 
группы — технически и техно-
логически подготовиться к 
«бесшовному» переходу из од-
ной формы рубля в другую, 
следует из комментария пер-
вого зампреда Банка России 
Ольги Скоробогатовой. Само 
тестирование начнется только 
в январе 2022 года, на первом 
этапе оно будет посвящено 
эмиссии цифрового рубля и 
еще ряду операций. В дальней-
шем предполагается расшире-
ние списка операций и круга 
участников пилота, указывает 
Банк России. По итогам этой 
работы появится дорожная 
карта по внедрению цифрово-
го рубля.  
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Маткапитал 
шаху

По мнению Иванова,  оспариваемая норма 
ставит мужчин — отцов двух и более детей, ро-
жденных суррогатной матерью, в неравное 

положение по сравнению как с мужчинами, которые 
являются единственными усыновителями детей и на-
делены указанным правом, так и с женщинами-мате-
рями, имеющими право на получение маткапитала не-
зависимо от того, зарегистрирован ли какой-либо 
мужчина в качестве отца их ребенка. КС с этой пози-
цией согласился, хотя и с существенными оговорками. 

В свою очередь, первый зампред комитета СФ по 
конституционному законодательству и госстроитель-
ству Ирина Рукавишникова полагает, что данная мера 
поддержки связана с ролью женщины в обществе и ри-
сками, которые влекут за собой беременность и роды. 
С другой стороны, полпред президента РФ в КС Алек-
сандр Коновалов отметил, что если закон позволяет 
использовать материнский капитал на нужды ребенка, 
то его права должны быть соблюдены независимо от 
того, каким способом он появился на свет. 

Принимая решение, судьи КС отметили, что госу-
дарственная поддержка в виде выплаты материнского 
капитала «направлена прежде всего на стимулирова-
ние рождаемости детей в семье, а также на создание ус-
ловий для их достойного семейного воспитания и тем 
самым призвана содействовать укреплению семьи как 
конституционно защищаемой ценности». 

КС признал, что изученная ситуация не соответст-
вует ряду положений Конституции, в том числе не 
обеспечивает господдержку семьи, материнства, от-
цовства и детства, гарантированную статьей 7, и нару-
шает конституционный принцип равенства перед за-
коном и судом (статья 19). Однако его решение закре-
пляет право на маткапитал только за мужчиной, «ко-
торый в установленном порядке признан в качестве 
единственного родителя отцом детей, рожденных для 
него суррогатной матерью, а впоследствии вступил в 
брак и воспитывает своих детей в семье совместно с 
усыновившей (удочерившей) их супругой».

КС поручил внести необходимые изменения в дей-
ствующее законодательство, а Конаковский горсуд по-
лучил четкое указание о том, как должно быть решено 
дело о праве семьи Ивановых на маткапитал.  

Охрана 
без обыска

«Однако любой охранник, выявивший на ох-
раняемом объекте факт кражи, имеет право 
задержать лицо, совершившее преступление, 

зафиксировать следы фото- и видеозаписью и вызвать 
сотрудников полиции», — говорит адвокат Александр 
Погодин.  По его словам, частные охранники могут 
применять физическую силу, специальные средства, 
оружие для пресечения преступления против охраняе-
мого имущества, отражения нападения, непосредст-
венно угрожающего их жизни и здоровью, отражения 
группового или вооруженного нападения на охраняе-
мое имущество. Последние два условия касаются при-
менения оружия.

«Применение физической силы, специальных 
средств, оружия ограничиваются пределами необхо-
димой обороны, крайней необходимости или задержа-
ния лица. Действия охранников должны быть адекват-
ны действиям нарушителей, — говорит адвокат. — Пре-
вышение таких пределов влечет уголовную ответст-
венность».

Что касается частных детективов, то, как пояснил 
Александр Погодин, они могут оказывать услуги по 
сбору сведений по гражданским и уголовным делам, 
проводить устные опросы граждан с их согласия, наво-
дить справки, производить внешний осмотр строений, 
осуществлять наблюдение для получения необходи-
мой информации в целях оказания сыскных услуг.

«Частный детектив обязан соблюдать законода-
тельство в части защиты информации, затрагивающей 
личную жизнь и имущество граждан, и в принципе не 
может ограничивать конституционные права граждан, 
— подчеркнул он. — По этой причине частные детекти-
вы вправе проводить наблюдение только в публичных 
местах с изъятиями, установленными законом в отно-
шении неприкосновенности частной жизни».  

МЧС С 1 июля пожарные 
проверки будут проводить 
по-новому

Сначала 
побеседуют

Тимофей Борисов

C первого июля противопожарные меры будут прово-
диться по новым правилам. Согласно принятому феде-
ральному закону № 248, инспекторы изменят подходы 
к проверкам, особенно в отношении малого и среднего 
бизнеса. Поправки затронут собственников примерно 
2,5 миллиона зданий и сооружений, которые находятся 
сейчас на учете в органах Госпожнадзора МЧС России.

«Все объекты распределятся по категориям риска. 
Значительное число объектов уйдет в низкую катего-
рию риска, что освободит их от плановых проверок. 
Большее внимание будет направлено на объекты повы-
шенного риска — посещать здания и сооружения добро-
совестных собственников инспекторы станут реже», — 
рассказал директор департамента надзорной деятель-
ности и профилактической работы МЧС Ринат Еникеев.

Если раньше проверка длилась 20 дней, то теперь ин-
спекторы будут практиковать дифференцированный 
подход. Не надо одинаково долго проверять большой 
торговый центр и небольшой ларек. Это позволит уйти 
от сплошных проверок и разгрузить инспекторов, кото-
рые больше времени уделят проблемным объектам.  
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— Верховный суд обязал уведомлять должников 
о включении в списки невыездных 
rg.ru/art/2090858

СОБЫТИЕ Победители первого розыгрыша «Вакцинация рулит»
получили свои машины

Авто COVID-free 
Ирина Рыбникова

У
дивительно, но ни 
один из тех, кто выиг-
рал первые пять ав-
томобилей «Рено», 
пройдя вакцинацию 
от коронавируса, 
о розыгрыше не знал. 
Генератор случайных 
чисел, с помощью ко-

торого определяли победителей 
акции, словно неслучайно распо-
рядился так, чтобы пятеро мо-
сквичей получили максимум по-
ложительных эмоций. И когда 
спустя несколько дней после ро-
зыгрыша их позвали на вручение 
машин в автосалон, они делились 
радостью со всеми желающими.

«Когда позвонили и сообщи-
ли, что я выиграл автомобиль, 
первая мысль была — мошенники. 
Долго же им пришлось убеждать 
меня в том, что это не розыг-
рыш», — улыбается Дмитрий Со-
фьин. Он живет в Новой Москве, 
работает водителем-экспедито-
ром, жена — врач-логопед. «В ноя-
бре прошлого года переболели 
ковидом. Решили, что пойдем 
прививаться, как только начнут 
падать антитела, приобретенные 
после болезни», — продолжает 
Дмитрий. Это «как только» выпа-
ло на третью неделю июня, когда 
проводился розыгрыш. 

Ирина Демченкова тоже жи-
вет в ТИНАО. Работает референ-
том в агропромышленной ком-
пании. Вакцинацию долго откла-
дывала, но потом коронавиру-
сом заболела ее сестра. «Когда 
я увидела, как тяжело она пере-
носит болезнь, пошла приви-
ваться. Какая акция, о чем вы? 
Мне главное было здоровье свое 
защитить», — говорит она. Когда 
позвонили сказать о выигрыше, 
Ирина послушала и просто бро-
сила трубку. Как раз только с ра-
боты пришла, хотелось отдох-

нуть, а не слушать сказки о выиг-
ранных машинах. Организато-
рам пришлось перезванивать. 

Отдаст выигрыш сыну Давиду 
и Лусинэ Ашотовна из Южного 
округа. Ее семья тоже долго при-
нимала решения о вакцинации — 
сомневались, спорили. В конце 

концов решили: жить в панике, 
всякий раз, выходя на улицу, пе-
реживать, как бы не заразиться 
и не загреметь в «Коммунарку», 
они не хотят. Пошли в свою поли-
клинику и привились. 

А Светлана Сергеевна из Вос-
точного округа сделала привив-

ку не в поликлинике, а в парке 
«Радуга» в Вешняках. Пошли гу-
лять в парк, набрели на павильон 
«Здоровая Москва» — и за 15 ми-
нут привились всей семьей. Не 
дошел до поликлиники и Сергей 
Носов из Северо-Западного 
округа столицы. Привился в тор-
говом центре «Щука», который 
оказался ближе. «Специально 
планировал дату вакцинации 
так, чтобы успеть до начала отпу-
ска — вдруг какая побочка выле-
зет», — рассказывает он. К слову, 
все пятеро счастливчиков приви-
вались «Спутником V» и ни 

у кого из них не случилось после 
этого даже легкого насморка. А в 
отпуск Сергей теперь поедет на 
новом автомобиле. 

Впереди еще четыре анало-
гичных розыгрыша, участником 
которых автоматически стано-
вится каждый москвич, пришед-
ший на вакцинацию. Не все счи-
тают, что подобные аттракционы 
сейчас уместны, даже среди жур-
налистов, приехавших освещать 
первую церемонию награжде-
ния, мнения разделились. Но 
президент Московской торгово-
промышленной палаты, которая 

стала инициатором и сооргани-
затором акции «Вакцина рулит», 
Владимир Платонов высказался 
так: «Это обычная европейская 
практика, когда предпринимате-
ли стимулируют важный соци-
альный процесс, в данном случае 
вакцинацию. Когда в первую вол-
ну пандемии был объявлен лок-
даун, бизнес-сообщество потеря-
ло столько рабочих мест и поне-
сло такие убытки, что повторить 
его больше никто не хочет».  

Ни один из тех, кто выиграл первые 
пять автомобилей, пройдя вакцина-
цию, о розыгрыше не знал. 

А К Ц Е Н Т

Впереди еще четыре розыгрыша.
У каждого привившегося есть шанс

Но для этого на порта-
ле потребуется полно-
стью авторизоваться 

и даже подтвердить свою лич-
ность (сделать это можно, на-
пример, через банк). Таким 
образом можно будет не выходя 
из дома обжаловать штрафы, 
например, полученные в других 
регионах. Сегодня это можно 
сделать, либо лично подав заяв-
ление в то подразделение, кото-
рое штраф вынесло, либо напра-
вив по почте. 

Однако, как говорят экспер-
ты, знакомые с развитием тако-
го электронного взаимодейст-
вия, все это сможет эффективно 
работать, лишь когда в полный 
рост заработает некая система 
информационного взаимодей-
ствия, включающая в себя все 
камеры (а не только видеофик-
сации нарушений) и известная 
под названием «Паутина». Пока 
она полностью развернута 
лишь в Центральном федераль-
ном округе. 

По мнению адвокатов, для 
обычных автовладельцев, кото-
рые нарушают правила редко 
и которые не собираются их об-
жаловать, новая система не со-
здаст проблем. Однако есть ри-
ски с технической работой всей 
этой системы. Адвокат Сергей 
Радько напоминает, например, 
что не более чем полгода назад 
упала система, которая позво-
ляла записываться на регистра-
цию автомобилей. Сейчас слу-
чился сбой, из-за которого 
штрафы приходят спустя полто-
ра месяца. Такой сбой может 
случиться и при новой системе. 
В итоге человек не получит ни 
уведомления, ни постановле-
ния, но будет считаться, что ему 
этот документ вручили. В ре-
зультате ему самому придется 
тратить время, а также деньги 
на то, чтобы признать постанов-
ление неврученным. Чтобы 
просто восстановить срок об-
жалования. Гораздо хуже исто-
рия с восстановлением срока 
уплаты половины штрафа. 

По сути, и нынешняя систе-
ма, и новая предлагает водите-
лям постоянно самим монито-
рить:  не  выписали ли ему 
штраф?  

— Камеры 
фото- и видеофиксации 
заработают по правилам 
rg.ru/art/2122125
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 1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок направления экземпляров поста-
новлений и копий решений по жалобам на 
постановления по делу об административ-
ном правонарушении и материалов, полу-
ченных с применением работающих в авто-
матическом режиме специальных техниче-
ских средств, имеющих функции фото- 
и киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, лицу, 
в отношении которого возбуждено дело об 
административном правонарушении, 
в форме электронного документа, подпи-
санного усиленной квалифицированной 
электронной подписью уполномоченного 
должностного лица, с использованием Еди-
ного портала государственных и муници-
пальных услуг (далее ― единый портал).

 2. Экземпляр постановления по делу 
об административном правонарушении 
и материалы, полученные с применением 
работающих в автоматическом режиме 
специальных технических средств, имею-
щих функции фото- и киносъемки, видео-
записи, или средств фото- и киносъемки, 
видеозаписи, в форме электронного доку-
мента, подписанного усиленной квалифи-
цированной электронной подписью упол-
номоченного должностного лица (далее 
― постановление), направляется лицу, 
в отношении которого возбуждено дело 
об административном правонарушении 
(далее ― адресат), почтовым отправлени-
ем в  форме электронного документа 
посредством информационной системы 
организации федеральной почтовой 
связи, предусмотренной правилами ока-
зания услуг почтовой связи.

Направление постановления указан-
ным способом является согласием отправи-
теля на его доставку (вручение) адресату 
в соответствии с настоящими Правилами.

Размещение постановления в инфор-
мационной системе организации феде-
ральной почтовой связи в соответствии 
с абзацем первым настоящего пункта осу-
ществляется путем направления постанов-
ления из информационной системы отпра-
вителя в информационную систему органи-
зации федеральной почтовой связи, в том 
числе посредством единой системы межве-
домственного электронного взаимодейст-
вия, или же путем его размещения непо-
средственно в информационной системе 
организации федеральной почтовой связи.

Размещение документов в информаци-
онной системе организации федеральной 
почтовой связи осуществляется в форме 
электронного документа, подписанного 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью.

 3. Постановление, направленное 
в соответствии с пунктом 2 настоящих 
Правил, доставляется адресату в форме 
электронного документа путем его разме-
щения в личном кабинете адресата на еди-
ном портале.

 4. Возможность доставки постановле-
ния в личный кабинет адресата на едином 
портале в соответствии с пунктом 3 насто-
ящих Правил обеспечивается при условии 
завершения адресатом прохождения про-
цедуры регистрации в федеральной госу-
дарственной информационной системе 
«Единая система идентификации и аутен-
тификации в инфраструктуре, обеспечи-
вающей информационно-технологиче-
ское взаимодействие информационных 

систем, используемых для предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг в электронной форме» (далее ― 
единая система идентификации и аутенти-
фикации).

 5. В целях доставки постановления 
в личный кабинет адресата на едином пор-
тале отправитель с постановлением направ-
ляет почтовый адрес адресата и дополни-
тельную информацию для идентификации 
адресата в единой системе идентификации 
и аутентификации (далее — идентифика-
ционная информация).

Состав идентификационной информа-
ции определяется в рамках информацион-
ного взаимодействия, осуществляемого 
в целях реализации настоящих Правил, 
между оператором единого портала 
и отправителем.

 6. Для определения возможности 
доставки постановления в личный кабинет 
адресата на едином портале организация 
федеральной почтовой связи передает опе-
ратору единого портала идентификацион-
ную информацию, предусмотренную пун-
ктом 5 настоящих Правил.

 7. На основании идентификационной 
информации, полученной в соответствии 
с пунктом 6 настоящих Правил, оператор 
единого портала определяет возможность 
доставки постановления в личный кабинет 
адресата на едином портале и направляет 
соответствующую информацию в инфор-
мационную систему организации феде-
ральной почтовой связи.

 8. В случае подтверждения возможно-
сти доставки постановления в личный каби-
нет адресата на едином портале организа-
ция федеральной почтовой связи направля-

ет оператору единого портала постановле-
ние в том виде и формате, в которых оно 
поступило в информационную систему 
организации федеральной почтовой связи 
в соответствии с абзацем четвертым пун-
кта 2 настоящих Правил, для его размеще-
ния в личном кабинете адресата на едином 
портале.

 9. В день размещения постановления 
в личном кабинете адресата на едином пор-
тале оператор единого портала уведомляет 
об этом адресата посредством информаци-
онно-телекоммуникационных технологий, 
за исключением случая, когда адресат отка-
зался от получения соответствующих уве-
домлений.

 10. Постановление считается достав-
ленным (врученным) адресату в соответст-
вии с пунктом 3 настоящих Правил на следу-
ющий день с момента его размещения 
в личном кабинете адресата на едином пор-
тале (при наличии согласия адресата на 
получение постановлений исключительно 
в личный кабинет на едином портале) или 
с момента входа адресата на единый портал 
с использованием единой системы иденти-
фикации и аутентификации в  течение 
7 дней со дня размещения постановления 
в личном кабинете на едином портале.

 11. Оператор единого портала осу-
ществляет фиксацию факта и времени 
доставки (вручения) постановлений, 
направленных в соответствии с настоящи-
ми Правилами, и передает соответствую-
щую информацию в информационную 
систему организации федеральной почто-
вой связи и в личный кабинет адресата на 
едином портале.

 12. В случае невыполнения условия, 
предусмотренного пунктом 4 настоящих 
Правил, или в случае, если в течение 
7 дней со дня размещения постановления 
в личном кабинете адресата на едином 
портале адресат не осуществлял вход на 
единый портал с использованием единой 
системы идентификации и аутентифика-
ции (и при этом отсутствует или отозвано 
согласие адресата на получение постанов-
лений исключительно в личный кабинет 
на едином портале), либо в случае отказа 
адресата от получения постановлений 
посредством единого портала в соответст-
вии с пунктом 13 настоящих Правил, орга-
низация федеральной почтовой связи 
осуществляет преобразование постанов-
ления в почтовое отправление на бумаж-
ном носителе и осуществляет его доставку 
(вручение) адресату в порядке, установ-
ленном правилами оказания услуг почто-
вой связи.

 13. Адресат вправе отказаться от полу-
чения постановлений посредством единого 
портала, а также отозвать согласие на полу-
чение постановлений исключительно в лич-
ный кабинет на едином портале. Указанные 
действия могут осуществляться с использо-
ванием функционала личного кабинета на 
едином портале либо путем направления 
оператору единого портала соответствую-
щих заявлений в письменной форме.

 14. В случае прекращения направления 
постановлений посредством единого пор-
тала в связи с отказом адресата от их полу-
чения (либо соответственно отзыва согла-
сия на получение постановлений исключи-
тельно в личный кабинет на едином порта-
ле) в соответствии с пунктом 13 настоящих 
Правил адресат вправе с использованием 
функционала личного кабинета на едином 
портале возобновить возможность получе-
ния постановлений посредством единого 
портала (либо соответственно вновь дать 
согласие на получение постановлений 
исключительно в личный кабинет на еди-
ном портале).

 15. В случае отсутствия постановления 
в личном кабинете адресата на едином пор-
тале адресат вправе при наличии техниче-
ской возможности у отправителя запросить 
такое постановление из информационной 
системы отправителя посредством направ-
ления запроса в  адрес отправителя 
с использованием функционала личного 
кабинета на едином портале.

 16. В случае получения запроса, предус-
мотренного пунктом 15 настоящих Правил, 
отправитель при наличии технической воз-
можности размещает постановление 
в форме электронного документа в личном 
кабинете адресата на едином портале 
посредством направления такого постанов-
ления на единый портал.

 17. Плата за доставку постановления 
в соответствии с настоящими Правилами 
зависит от способа доставки постановле-
ния. Размер указанной платы устанавлива-
ется в договоре между организацией феде-
ральной почтовой связи и отправителем.

При этом размер указанной платы 
в части:

платы за доставку путем преобразова-
ния постановления в почтовое отправление 
на бумажном носителе и его доставку (вру-
чение) адресату в порядке, установленном 
правилами оказания услуг почтовой связи, 
не должен превышать предельный уровень 

тарифов, установленных для универсаль-
ных услуг почтовой связи;

платы за доставку экземпляра поста-
новления в личный кабинет адресата на еди-
ном портале не должен превышать установ-
ленного организацией федеральной почто-
вой связи по согласованию с Министерст-
вом цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации пре-
дельного тарифа с учетом обеспечения без-
убыточности соответствующих услуг. Ука-
занная плата не взимается в случае достав-
ки постановления в соответствии с пунктом 
12 настоящих Правил.

 18. В случае если жалоба на постанов-
ление, вынесенное отправителем по делу об 
административном правонарушении, пода-
на адресатом либо законным представите-
лем адресата в форме электронного доку-
мента с использованием функционала лич-
ного кабинета на едином портале, копия 
решения по жалобе на постановление по 
делу об административном правонаруше-
нии в случае наличия у отправителя техни-
ческой возможности размещается отправи-
телем в форме электронного документа 
в личном кабинете адресата на едином пор-
тале посредством направления копии реше-
ния по жалобе на постановление по делу об 
административном правонарушении (далее 
― копия решения) из информационной 
системы отправителя на единый портал.

 19. Копия решения, размещенная в лич-
ном кабинете на едином портале в соответ-
ствии с пунктом 18 настоящих Правил, счи-
тается доставленной (врученной) адресату 
с момента входа адресата на единый портал 
с использованием единой системы иденти-
фикации и аутентификации при условии 
завершения прохождения адресатом про-
цедуры регистрации в единой системе иден-
тификации и аутентификации.

 20. При осуществлении информацион-
ного взаимодействия в соответствии с пун-
ктами 6 ― 8, 11, 15, 16, 18 настоящих Пра-
вил используется единая система межве-
домственного электронного взаимодейст-
вия. В иных случаях информационное взаи-
модействие с использованием единой 
системы межведомственного электронного 
взаимодействия в рамках настоящих Пра-
вил осуществляется при наличии техниче-
ской возможности.

 21. Обработка и использование персо-
нальных данных субъектов персональных 
данных в рамках настоящих Правил осу-
ществляются с соблюдением требований 
о защите персональных данных, установ-
ленных Федеральным законом «О персо-
нальных данных».

 22. Копии решений в соответствии 
с частью 2 статьи 30.8 Кодекса Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях направляются в порядке, уста-
новленном настоящими Правилами для 
направления экземпляров постановлений 
(в том числе с возможностью адресата 
управления соответствующими согласия-
ми), с учетом особенностей, указанных 
в пунктах 18 и 19 настоящих Правил.

 23. Формат размещаемых документов 
в машиночитаемом виде в соответствии 
с пунктом 2 настоящих Правил и формат 
предоставления идентификационной 
информации в машиночитаемом виде 
в соответствии с пунктом 5 настоящих 
Правил определяются оператором едино-
го портала.

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 19 июня 2021 г. № 947 г. Москва
Об утверждении Правил направления экземпляров 

постановлений и копий решений по жалобам на постановления 
по делу об административном правонарушении и материалов, 

полученных с применением работающих в автоматическом 
режиме специальных технических средств, имеющих функции 

фото- и киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, лицу, в отношении которого 

возбуждено дело об административном правонарушении, 
в форме электронного документа, подписанного усиленной 

квалифицированной электронной подписью уполномоченного 
должностного лица, с использованием Единого портала 

государственных и муниципальных услуг
В соответствии с частью 3 статьи 28.6 и частью 2 статьи 30.8 Кодекса Российской Феде-

рации об административных правонарушениях Правительство Российской Федерации 
постановляет:

 1. Утвердить прилагаемые Правила направления экземпляров постановлений и копий 
решений по жалобам на постановления по делу об административном правонарушении 
и материалов, полученных с применением работающих в автоматическом режиме специ-
альных технических средств, имеющих функции фото- и киносъемки, видеозаписи, или 
средств фото- и киносъемки, видеозаписи, лицу, в отношении которого возбуждено дело 
об административном правонарушении, в форме электронного документа, подписанного 
усиленной квалифицированной электронной подписью уполномоченного должностного 
лица, с использованием Единого портала государственных и муниципальных услуг.

 2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 сентября 2021 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

М. Мишустин

Правила направления экземпляров постановлений и копий решений по жалобам на постановления
по делу об административном правонарушении и материалов, полученных с применением работающих в автоматическом режиме 

специальных технических средств, имеющих функции фото- и киносъемки, видеозаписи, или средств фото- и киносъемки, видеозаписи, 
лицу, в отношении которого возбуждено дело об административном правонарушении, в форме электронного документа,

подписанного усиленной квалифицированной электронной подписью уполномоченного должностного лица,
с использованием Единого портала государственных и муниципальных услуг
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СПЕЦРЕПОРТАЖ Глава района написал письмо Патрушеву — что из этого вышло

Как один ветеран деревню спас 
Иван Егоров, 
Казань — Тетюши — Бакрчи 

В
начале было письмо. 
Обычный глава не са-
м о г о  и з в е с т н о г о 
в стране Тетюшского 
района Татарстана 
Рамис Сафиуллов не-
сколько месяцев на-
зад написал секрета-
рю Совета безопа-

сности России Николаю Патру-
шеву. 

В своем обращении сельский 
чиновник не жаловался и не 
просил о помощи. Напротив, 
Сафиуллов предложил взять на 
вооружение опыт восстановле-
ния села Бакрчи в его районе. 
При этом он не побоялся напи-
сать про то, что многие чинов-
ники знают, но боятся озвучи-
вать. По его словам, сегодня 
в городах активно создаются 
многочисленные дорогостоя-
щие спортивные комплексы, 
а на селе нет даже самых недо-
рогих. 

«Поэтому сельская моло-
дежь предоставлена сама себе 
и не видит перспектив для само-
реализации и, соответственно, 
более подвержена различному 
негативному и деструктивному 
влиянию», — подытожил глава 
Тетюшского района. 

Говорить об эффективности 
многочисленных дворцов спор-
та и стадионов, построенных 
к чемпионату мира по футболу, 
вообще не приходится — они 
обошлись бюджету страны 
в миллиарды рублей, а вот отда-
чи от ни, как говорится, «на 
рубль». А вот если сейчас по-
строить хотя бы в райцентрах 
каждого субъекта Федерации, 
например, по 10 спортивных 
комплексов, таких, как в Ба-
крчи, то это обойдется всего 
в 850 млн рублей и принесет го-
раздо больше пользы. Правда, 
и этих небольших денег до на-
стоящего времени у сельских 
территорий нет. А те, что есть, 
уходят на самое насущное, на-
пример на ремонт колодцев 
и поддержание хоть в каком-то 
состоянии сельских дорог. 

Случайно или нет, но имен-
но в этот момент по поручению 
президента России, который 
придает «сельской теме» осо-
бое значение, Совбез проана-
лизировал вопросы развития 
сельских территорий. Надо ска-
зать, что выводы Совета без-
опасности во многом совпали 
с тем, о чем рассказал глава 
района.

«Мы согласны с автором 
письма в том, что необходимо 
создать условия для молодежи 
на селе, такие же, как создаются 
в городах», — заявил «РГ» пер-
вый заместитель секретаря 
Совбеза РФ Юрий Аверьянов. 
По его словам, жители села, ко-
торых сейчас в России 37 мил-
лионов, как и городские жители 
имеют право на качественное 
образование, отдых и спорт. Как 
пример он и привел Бакрчи, где 
строительство современного 
спорткомплекса площадью 
300 квадратных метров обо-
шлось менее чем в 10 млн ру-
блей. 

Уже в этом году 23 февраля 
к Дню защитника Отечества там 
прошли соревнования по воль-
ной борьбе и волейболу с уча-
стием 126 спортсменов 5—9-х 
классов из Мордовии, Татарста-
на, Чувашии, Ульяновской и Са-
марской областей. Ничего по-
добного в сельской местности 
до сих пор не проходило. Пото-
му что таких комплексов в рос-
сийских деревнях пока больше 
нигде нет. 

В итоге рекомендации Сов-
беза изучили в правительстве 
России и вот уже три профиль-
ных министерства, минстрой, 
минспорт и минкультуры, под-
держали предложение главы 
Тетюшского района в части раз-
вития культуры и спорта в сель-
ской местности. А проект спор-
тивного комплекса с универ-
сальной спортивной площад-
кой, построенного в Бакрчи, 
в конце июня Министерство 

строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ вклю-
чило в реестр эффективной про-
ектной документации повтор-
ного использования. То есть те-
перь этот опыт будут использо-
вать по всей стране. В данный 
момент в рамках действующей 
государственной программы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий» в 2020 — 
2022 годах запланировано со-
здание более 80 спортивных 
объектов в 29 субъектах.

 Очевидно, что теперь, благо-
даря опыту татарского села, та-
ких объектов в стране будет 
в разы больше. В начале июня 
Владимир Путин поручил каб-
мину выделить до 1 июля не ме-
нее 6 млрд рублей на развитие 
сельских территорий. Кстати, 
перед этим Николай Патрушев 
докладывал президенту о выво-
дах Совбеза по программам 
развития села, упомянув в том 
числе и опыт Бакрчи. 

Что же такого и кто сделал 
в неизвестном пока большинст-
ву населения не только страны, 
но и республики селе с трудно-
произносимым названием, что 
его обсуждают на заседаниях 
аппарата Совбеза и правитель-
ства России. Для ответа на этот 
вопрос обозреватель «РГ» от-
правился в Татарстан. 

По прилету в Казань выясни-
лось, что село Бакрчи находит-
ся почти в 200 километрах от 
столицы республики, уже на 
границе с Ульяновской обла-
стью. В царское время оно счи-
талось очень зажиточным и на-
считывало три с половиной ты-
сячи жителей. В советское дово-
енное время население умень-
шилось примерно до полутора 
тысяч человек, а после войны 
в селе жили уже всего 600 чело-
век. Но Бакрчи традиционно 
продолжало быть в передовых 
селах и не раз становилось по-
бедителем соцсоревнований. 
В нем были даже свои герои 
Соцтруда и орденоносцы, на-
гражденные за ударный труд. 

В XXI веке в Бакрчи живет 
чуть больше 350  жителей. 
И еще недавно все считали, что 
село если не обречено, то бес-
перспективно — здесь остались 
в основном одни старики, а мо-
лодежь сразу после школы уез-
жала в город и не возвраща-
лась. «Богом забытое место», — 
говорят про такие деревни. 

Можно сказать, что три года 
назад произошло настоящее 
чудо — Бакрчи начало возро-
ждаться. Незадолго до этого 
один из российских ветеранов 
боевых действий, чьи родители 
деды и прадеды веками жили 
в этом татарском селе, приехал 
на могилы предков. Первое, что 
бросилось в глаза, — полное от-
сутствие дорог. Как шутили 
местные — асфальта в селе не 
видели уже 800 лет, и в дождь 
дороги превращались в непрео-
долимую трясину. Примерно 
в таком же плачевном состоя-
нии находились сельский клуб, 
администрация и, что самое не-
приятное, кладбище и обелиск 
погибшим в Великую Отече-
ственную войну односельча-
нам. На войну из Бакрчи ушли 
344 человека, а вернулось толь-
ко 139. То есть не было ни од-
ной семьи, которой не косну-
лась война.

— Вам не стыдно? — спросил 
у сельского руководства вете-
ран, показывая на покосив-
шийся памятник.

— Стыдно, но денег на ре-
монт нет. Поддерживаем как 
можем, — ответил глава села. 

Тогда ветеран пообещал, 
что памятник он восстановит 
сам.  И  восстановил.  Но не 
просто восстановил, а сделал 
новый мемориальный ком-
плекс не только погибшим, но 
и вернувшимся с войны сель-
чанам, а также участникам 
всех современных локальных 
войн и конфликтов и тружени-
кам тыла. Комплекс так и на-
звали «Землякам — защитни-
кам Родины и труженикам 
тыла». 

«Я в этой деревне не вырос 
и не родился, но там родились 
мои родители, бабушки и де-
душки. И здесь их могилы. И мне 
не безразлично, куда приез-
жать», — сказал ветеран.

 К моменту открытия памят-
ника в 2018 году к центру села 
проложили асфальт. Работа над 
памятником за собой потянула 
работу по созданию музея 
истории села. В его создании 
приняли участие все — от мала 
до велика. Кто-то помог сло-
вом, кто-то делом. Несли экспо-
наты, старые фотографии, 
искали информацию об одно-
сельчанах в интернете и архи-
вах. В экспозиции представле-
ны не только фотографии всех 
фронтовиков, но и архивные 
выписки их боевого пути и ду-
бликаты боевых наград. После 
участников ВОВ идут стенды 
с теми, кто выполнял интерна-
циональный долг в Афганиста-
не и принимал участие в совре-
менных локальных конфлик-
тах. Родители погибшего в Аф-
ганистане героя-бакрчинца, 
служившего в ВДВ, настолько 
были воодушевлены музеем, 
что хотели передать в музей его 
орден Красной Звезды. 

«Не нужно — награда должна 
оставаться у родных, а для му-
зея мы сделаем дубликат», — 
сказал им ветеран. Чуть позже, 
узнав, что отдельная экспози-
ция посвящена подвигу десан-
тника, командир 45-й бригады 

спецназа ВДВ передал для музея 
десантную тельняшку и берет.

Отдельное место в музее за-
нимают заслуженные тружени-
ки Бакрчи времен Советского 
Союза. 

Но начинается, конечно, все 
с древней истории села, исто-
рии медресе и мечетей. Как ока-
залось, до революции в селе 
было три мечети, которые были 
уничтожены. Новую мечеть по-
строили уже спустя почти век 
в 2010 году. И, кстати, после 
этого,  как заметили люди, 
жизнь в селе постепенно стала 
меняться к лучшему. 

В музее представлена и но-
вейшая история — о тех людях, 
которые помогают восстанав-
ливать село. За полтора года 
с момента открытия, кроме 
местных жителей, музей посе-
тило уже больше 500 человек. 
Этот небольшой самобытный 
музей уникален тем, что в нем 
можно увидеть срез всей исто-
рии страны на примере одного 
села и конкретных людей. Те-
перь сюда приезжают целыми 
школьными классами из других 
районов, чтобы проводить вне-
классные уроки мужества и па-
триотического воспитания. 

 Я никогда не ожидал, что 
у нас в селе так много героиче-
ских и заслуженных людей. Мы 
теперь даже на уроках истории 
рассказываем об известных 
сражениях на примере участво-
вавших в них односельчан, — 

рассказал «РГ» выпускник 
11-го класса Булат Гайнуллин. 
Выпускников в Бакрчи в этом 
году двое — он и его одноклас-
сник. Оба поступают в казан-
ские вузы и оба собираются по-
сле окончания, получив высшее 
образование, вернуться в село. 

Ветеран, который из скром-
ности не называет свою фами-
лию, после мемориала и музея 
настолько втянулся в процесс, 
что останавливаться на достиг-
нутом уже не стал. Сначала он 
сделал настоящий парк отдыха 
для сельчан с беседками, родни-
ками и прудом. А уже в этом 
году в селе Бакрчи открылся 
свой спорткомплекс с трена-
жерами, борцовским ковром 
и   б о к с е р с к и м и  г р у ш а м и 
и спортплощадками. На торже-
ственное открытие спортком-
плекса приехал лично глава ре-
спублики Рустам Минниханов, 
который до этого уже два раза 
посещал это село. 

Власти местные и республи-
канские, видя такой порыв сни-
зу из народа, тоже получили им-
пульс и отремонтировали в селе 
школу и детский сад, построили 
фельдшерский акушерский 
пункт и новый клуб, проложили 
больше двух километров ас-
фальтированных дорог. Поуча-
ствовали в этом и сами бакрчин-
цы. На каждую тысячу внесен-

ных ими на развитие села по-
жертвований, глава республики 
выделил по программе софинан-
сирования еще по четыре тыся-
чи бюджетных рублей. Теперь 
уже в Бакрчи почти все дороги 
заасфальтированы или отсыпа-
ны щебнем. Приведено в поря-
док сельское кладбище. И все 
это даже без намеков на воров-
ство и откаты — люди сами сле-
дят за тем, на что и как расходу-
ются их деньги. А опыт создания 
мемориалов распространили не 
только на Татарстан, но и на дру-
гие регионы России. Например, 
замминистра обороны Юнус-
бек Евкуров, бывший тогда гла-
вой Ингушетии и приехавший 
в Бакрчи на открытие монумен-
та «Землякам — защитникам Ро-
дины и труженикам тыла», по-
строил такие же мемориалы и в 
Ингушетии.

За последние пять лет восста-
новилось и начало набирать обо-
роты после банкротства однои-
менное сельхозпредприятие Ба-
крчи, которое занимается жи-
вотноводством и земледелием. 
Если раньше здесь работали 
в основном наемные сезонные 
рабочие, то теперь все чаще на 
работу устраиваются местные. 
И зарплата, как оказалось, тут 
самая большая в Тетюшском 
районе — 39 — 45 тысяч рублей. 
На работу приезжает устраи-
ваться молодежь после учебы 
в Казани или Ульяновске. В этом 
году двоим молодым неженатым 
специалистам село уже в июле 
выдаст ключи от новых домов. 

— Женишься, как ключи по-
лучишь? — спрашиваю у одного 
из молодых специалистов, а по 
совместительству детского тре-
нера по кикбоксингу и борьбе 
в новом спорткомплексе.

— Конечно, женюсь, это же 
жену не к родителям, а в свой 
дом уже ведешь — совсем другое 
дело, отвечает 23–летний Ильяс 
Ибрагимов. 

Он только в декабре вернул-
ся из армии — служил в ВДВ. Пе-
ред этим окончил техникум на 
электрика. Говорит, что в город 
не тянет — здесь в селе сейчас со-
зданы все условия для комфор-
тной жизни и работы.

Оказывается, что в довесок 
к дому полагается еще и до 
50 соток земли для личного под-
собного хозяйства. А кому мало, 
еще 50 дают. И все это практиче-
ски бесплатно. 

— Не боитесь, что к вам сей-
час за гектаром со всей страны 
приедут, — интересуюсь у главы 
села Ильдара Шамсутдинова. 

— Не боимся, всех примем, 
и 10, и 15 человек с семьями. 

— А если сто приедет?
— И сто примем. У нас еще со-

седние села есть, — отвечает 
Шамсутдинов. 

По его словам, Бакрчи сегод-
ня нужны хорошие агрономы, 
ветеринары, зоотехники, а еще 
айтишники, бухгалтеры и эко-
номисты и другие высококвали-
фицированные специалисты. 
Само же сельское поселение это 
не только Бакрчи, но и еще три 
села — одно татарское и два чу-
вашских.

— Не жалеете, что написали 
Патрушеву, к вам ведь теперь 
повышенное внимание будет? — 
спрашиваю уже в машине у гла-
вы Тетюшского района Рамиса 
Сафиуллова, который везет 
меня по району и показывает 
вверенное хозяйство. 

— А что жалеть, я считаю, что 
никого на селе удержать невоз-
можно, нужно создавать усло-
вия, чтобы люди сами остава-
лись и приезжали к нам из мега-
полисов на землю, — отвечает 
Сафиуллов. По его словам, опыт 
Бакрчи действительно придал 
серьезный импульс всему 
Тетюшскому району и, как он 
надеется, будет востребован 
и по всей России.

Видимо, что-то знал и пред-
видел Владимир Маяковский, 
когда ровно 100  лет назад 
в 1921 году написал свои не-
тленные строчки:

Дождетесь, буржуи!
Будет Нью-Йорк в Тетюшах!
будет рай в Шуе.  

Рамис Сафиуллов: Нужно создавать 
условия, чтобы не только люди 
оставались в селе, но и приезжали. 

В этом году в спорткомплексе Бакрчи прошли соревнования между школьниками пяти регионов России. Ничего подобного на селе до сих пор не бывало.

Еще три года назад в дождь по Бакрчи не только на машине было не проехать — лошади застревали в дорожной трясине. Теперь тут впервые за 800 лет появились асфальтированные дороги.

А К Ц Е Н Т

В начале июня Владимир Путин поручил 
кабинету министров выделить до 1 июля 
не менее 6 млрд рублей на развитие 
сельских территорий России

Открывал мемориал в Бакрчи глава Татарстана Рустам Минниханов вместе с другими именитыми гостями.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Э

Ш
К

И
Н

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Э

Ш
К

И
Н

И
Н

А
Р

Х
И

В
 С

Е
Л

А
 Б

А
К

Р
Ч

И

А
Р

Х
И

В
 С

Е
Л

А
 Б

А
К

Р
Ч

И

ПАМЯТЬ 

Патриарх 
Кирилл примет 
участие 
в открытии 
памятника 
Невскому 
в Казахстане

НЕ МЕЧОМ, 
А МОЛИТВОЙ
Елена Новоселова

Памятник благоверному князю 
Александру Невскому, 800 лет 
со дня рождения которого отме-
чается в этом году, возведут в 
южной столице Казахстана Ал-
ма-Ате. Открытие с участием 
патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла запланировано на 
ноябрь 2021 года.

Это будет памятник не вои-
ну, а дипломату и миротворцу, 
заявил помощник президента 
России, председатель Россий-
ского военно-исторического об-
щества (РВИО) Владимир Ме-
динский. «Александр Невский у 
нас более известен как князь, 
который остановил шведскую и 
немецкую агрессию, — открыл 
он выставку проектов монумен-
та в Музее военной формы в Мо-
скве. — Но особенно интересен 
князь той частью жизни после 
30 лет, когда он выстраивал 
очень сложную дипломатиче-
скую игру взаимодействия с 
Монгольской империей, с Вос-
током». Мединский напомнил о 
том балансе интересов, кото-
рый удалось сохранить Алексан-
дру Невскому с помощью му-
дрых переговоров с лидерами 
Золотой орды. При этом князь 
сумел сохранить самобытность 
Руси и православную веру. «Как 
дипломат князь, конечно, пока-
зал самые незаурядные способ-
ности», — подчеркнул помощ-
ник президента России. Даже 
современным транспортом, 
если не лететь на самолете, по-
пасть к месту переговоров очень 
непросто. «Невский добирался 
туда южным путем долгие меся-
цы, это было тяжелое и опасное 
путешествие», — сказал Медин-
ский.

Между тем, по данным исто-
риков, путь Невского в столицу 
Монгольской империи Карако-
рум проходил по пустынным 
районам Каспия и Аральского 
моря, северным отрогам Тянь-
Шаня, берегам озера Балхаш и 
предгорьям Заилийского Ала-
тау, где ныне находится южная 
столица Казахстана Алма-Ата. 

С этим, по словам председа-
теля РВИО, и связано предложе-
ние  митрополита Астанайского 
и Казахстанского Александра 
(Могилев) установить памятник 
благоверному князю «как ди-
пломату, миротворцу, мыслите-
лю» рядом с новым собором его 
имени в Алма-Ате. «Мы получи-
ли одобрение своей идеи от пер-
вого президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева, что 
придает этой истории особую 
ценность», — добавил Владимир 
Мединский. Это будет первый 
памятник Александру Невско-
му в Центральной Азии и пер-
вый — российским историче-
ским деятелям на постсовет-
ском пространстве за последние 
годы. «И это большое междуна-
родное событие», — убежден по-
мощник президента РФ. 

В свою очередь, митрополит 
Астанайский и Казахстанский 
Александр напомнил, что в пре-
делах Алма-Аты проживает бо-
лее 600 тысяч человек, которые 
относят себя к православной 
традиции. «Ко мне поступали 
множественные обращения, 
чтобы увековечить память бла-
говерного князя Александра Не-
вского строительством храма и 
воздвигнуть при храме памят-
ник этому не только великому 
воину, но и выдающемуся ди-
пломату, устроителю мира и со-
гласия в обществе. Храм готов, 
остались небольшие детали ро-
списи», — сообщил владыка и 
рассказал, как обговаривал воз-
можные варианты памятника с 
первым президентом Казахста-
на. — Был одобрен вариант, где 
князь будет изображен с иконой 
и в походной одежде на коне». 

Дело в том, что, хотя отец 
Александра Ярослав Всеволодо-
вич был отравлен в ставке вели-
кого хана и сын мог разделить 
его судьбу, защитой князя в 
пути был не меч, но молитва. По 
преданию, в странствиях Алек-
сандра Невского сопровождала 
святыня — чудотворный Феодо-
ровский образ Пресвятой Бого-
родицы.  

В пределах Алма-
Аты проживает 
более 600 тысяч 
человек право-
славной традиции
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КОНФЛИКТ Уполномоченный по защите данных ФРГ потребовал 
от немецких политиков удалить свои странички в соцсетях 

Кому «стучит» сеть
Екатерина Забродина

Д
о конца 2021 года немец-
ким политикам и госорга-
нам необходимо удалить 

свои странички в Facebook. 
С таким требованием выступил 
главный специалист по защите 
данных в Германии, уполномо-
ченный федерального прави-
тельства по этому вопросу Уль-
рих Кельбер, сообщает Spiegel 
online. По мнению чиновника, 
политика этой соцсети ставит 
под угрозу конфиденциаль-
ность огромного числа немец-
ких граждан, подписанных на те 
или иные ведомства. 

Одно только федеральное 
правительство Германии насчи-
тывает на Facebook 879 тысяч 
фанатов и в общей сложности 
миллион подписчиков. Кстати, 
у канцлера Ангелы Меркель, как 
и у ее пресс-секретаря Штеффе-
на Зайберта, нет своей автори-
зованной странички в этой со-
цсети, зато на главу ХДС Арми-
на Лашета, который может стать 
ее преемником после осенних 
выборов в бундестаг, подписано 
почти 49 тысяч человек. У мини-
стра иностранных дел ФРГ Хай-
ко Мааса — более 63 тысяч под-
писчиков, у главы минздрава 
Йенса Шпана — в три раза боль-
ше (на фоне пандемии корона-
вируса, которая продолжается 
вот уже полтора года, такой по-
вышенный интерес неудивите-
лен). Они активно оставляют 
комментарии под постами, 
устраивают бурные дискуссии, 
ставят «лайки» и «дизлайки». 
Однако теперь федеральный 
уполномоченный правительст-
ва требует от министров и ве-

домств свернуть виртуальную 
обратную связь с гражданами.

«Управление фан-страница-
ми в Facebook невозможно реа-
лизовать так, чтобы оно отве-
чало требованиям о конфиден-
циальности... Модераторы не-
подотчетны Европейскому ре-
гламенту о защите данных. Учи-
тывая продолжающиеся нару-
шения, я настоятельно реко-
мендую отключить страницы 
до конца года», — говорится 
в письме Кельбера к федераль-
ным министерствам и агентст-
вам. Ранее управление прессы 
и информации правительства 
ФРГ пыталось обсудить с пред-
ставителями Facebook обеспо-
коенность вопросами конфи-
денциальности. Однако в ответ 
компания якобы предоставила 

властям лишь старые отписки 
образца 2019 года. 

Кстати, господин Кельбер 
уже не первый год воюет с со-
цсетями и другими платформа-
ми. Еще прошлой весной он пре-

достерегал федеральные власти 
Германии от использования 
WhatsApp, принадлежащего, 
к а к  и з в е с т н о,  к о м п а н и и 
Facebook. Как писала газета 
Handelsblatt, он разослал чинов-
никам письмо, где называл не-
приемлемым их переписку че-
рез этот популярный мессенд-
жер даже во время пандемии, 
когда госслужащие вынуждены 
были перейти на удаленку и со-
кратить личное общение. Кель-
бер уже тогда утверждал, что во 
время отправки сообщений 
WhatsApp всякий раз получает 
метаданные, которые затем пе-
редает Facebook. По его мнению, 
это чревато утечками IP-адре-
сов и других сведений о смар-
тфоне того или иного высокопо-
ставленного политика, чувстви-
тельной личной информации 
о нем. Впрочем, представители 
WhatsApp официально опровер-
гли это предположение. Однако 
совсем недавно с претензиями 
к мессенджеру из-за его новой 
политики конфиденциальности 
выступил региональный колле-
га Кельбера, уполномоченный 
Гамбурга по защите персональ-
ных данных и свободе информа-
ции Йоханнес Каспар.  

Продажа вполоборота 

Формально этот доку-
мент запрещает пере-
дачу земли в иностран-

ную собственность, но при 
этом оставляет для этого массу 
юридических и бюрократиче-
ских лазеек. Уже с 2024 года 
размер торгуемых участков 
увеличится до 10 тысяч гекта-
ров, а покупателями могут 
стать юридические лица. При 
этом и необходимость ждать 
три года, и невозможность из-
бежать обращения к местным 
«брокерам» и посредникам 
вызвали недовольство у пред-
ставителей внешнего управле-
ния и МВФ, который назвал 
 земельную реформу незавер-
шенной.

Примерные параметры рын-
ка перед запуском: сельскохо-
зяйственной земли, из которой 
чернозема около трех пятых, 
на Украине порядка 42 миллио-
нов гектаров. Из них 31 милли-
он гектаров принадлежит так 
называемым пайщикам — быв-
шим колхозникам и членам их 
семей, которых сегодня насчи-
тывается около 7 миллионов 
человек. Кто-то обрабатывает 
з е м л ю  са м ,  кто -то  отда ет 
в аренду, но именно они, как 

физические лица, получают 
право ее продавать.

Важный нюанс: значитель-
ная часть паев, около четверти, 
уже арендованы крупными аг-
рохолдингами. Поэтому инте-
ресы собственников и аренда-
торов законодатели не просто 
уравновесили, но и дали по-
следним преференции. Аренда-
торы имеют право приоритет-
ной покупки, могут это право 
передавать третьим лицам, 
а также получают механизм за-
блокировать сделку, если соб-
ственник решит продать свой 
пай не им. В теории это позво-
лит крупнейшим лендлордам 
легализовать арендуемые се-
годня «земельные банки». Это 
также открывает окно для буду-
щих кровавых конфликтов из-
за попыток принудить мелких 
собственников к продаже или 

отказу от аренды: нападения 
банд, созданных из числа «геро-
ев АТО», на мелких фермеров 
уже фиксируются.

Рыночную стоимость укра-
инской земли сегодня не берут-
ся определить даже местные эк-
сперты. В Государственной 
службе по вопросам геодезии, 
картографии и кадастра, где за 
интегральный показатель взя-
ли среднюю стоимость аренды, 
говорят о 1—2,5 тысячи долла-
ров за гектар на начальном эта-
пе в зависимости от региона: 
полтавские земля и климат — не 
ровня львовским. Однако при 
среднем размере пая в 2—4 гек-
тара такая цена вряд ли будет 
привлекательной для продавца. 
Дело в том, что основная моти-
вация согласных расстаться 
с землей крестьян, как гласят 
опросы, — это покупка кварти-

ры в городе, желательно в Кие-
ве, что при таких ценах сделать 
будет невозможно. Поэтому 
сами потенциальные продавцы 
ожидают 10—20 тысяч долларов 
за гектар. И в этом несоответст-
вии ожиданий и реальности 
также заложены будущие кон-
фликты.

Небезынтересно также, кто 
на начальном этапе, помимо аг-
рохолдингов, будет главным по-
купателем. Из этого перечня 
сразу выпадают мелкие и сред-
ние фермеры: дороговизна то-
плива и удобрений, вызванная, 
в том числе, безумным внеш-
ним курсом государства, и без 
того делает их бизнес рисковым 
и едва окупаемым, а финансо-
вая ситуация и политика в бан-
ковской сфере не позволяют 
рассчитывать на кредит. Они 
скорее сами станут жертвами 
«новых инвесторов», особой 
прослойки бизнесменов «от 
власти» — чиновников, полити-
ков, правоохранителей, боеви-
ков, имеющих средства прину-
ждения и деньги и желающих их 
вложить в ценный актив, чтобы 
в 2024 году выгодно перепро-
дать настоящим хозяевам Укра-
ины.

Впрочем, и здесь их может 
ожидать неожиданность. Дело 
в том, что все чаще в междуна-
родных специализированных 
изданиях звучит мысль о том, 
что украинские черноземы, 
призрак вывоза которых в Гер-
манию витает над Украиной, из-
рядно переоценены. Так, иссле-
дования в рамках проекта по 
картированию почв и ландшаф-
та в центральной и восточной 
Европе (SOVEUR) зафиксирова-
ли значительную деградацию 
почв на Украине, утрату гумуса 
и общее истощение, вызванное 
экстенсивным использованием 
и пренебрежением правилами 
севооборота. По свежим же 
оценкам Министерства защиты 
окружающей среды и природ-
ных ресурсов Украины, около 
60 процентов украинской зем-
ли в ближайшие десятилетия 
подвергнутся опустыниванию. 
Не исключено, что именно об 
этих проблемах, чтобы сбить 
цену, будут в 2024 году гово-
рить с украинскими физически-
ми лицами юридические лица 
из-за границы  

За рубежом заговорили об истоще-
нии почв на Украине, рассчитывая 
сбить цену на местную землю.

Немецких чиновников обяжут
удалить страницы в Facebook
из-за угрозы для данных подписчиков.

А К Ц Е Н Т

Рыночную стоимость украинской земли 
сегодня не берутся определить
даже местные эксперты 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Греции
мотивируют
молодежь
привиться 

КУПОН 
ЗА УКОЛ 
Александр Гасюк

Власти Греции начали мотиви-
ровать собственную молодежь 
к прохождению вакцинации 
от коронавируса. Как сообщило 
местное издание «То Вима», на-
чиная с этой недели сделавшие 
прививку от COVID-19 греки 
в возрасте от 18 до 25 лет, полу-
чат купон на 150 евро. Столь не-
ожиданный подарок от премье-
ра Кириакоса Мицотакиса мо-
лодые (и в массе своей безработ-
ные) греки восприняли на ура — 
количество записей на привив-
ку немедленно удвоилось в два 
раза. Если раньше в 11-милли-
онной Греции ежедневно вакци-
нировались от 8 до 9 тысяч чело-
век, то сразу после объявления 
о «ковид-бонусах» это число 
подскочило до 18 тысяч. 

Впрочем, в Афинах раздавать 
наличные еврокупюры никто 
не собирается. Вместо этого 
прививающаяся одобренными 
в ЕС вакцинами греческая моло-
дежь получит так называемую 
предоплаченную «свободную 
карту» («карта элефериас» — 
греч.). Ее можно с 15 июля ис-
пользовать для оплаты культур-
ных мероприятий или путеше-
ствий. Как это будет выглядеть 
на практике? Сообщается, что 
положенный за прививку экви-
валент 150 евро «упадет» 
на счет мобильного телефона. 
Но потратить эту сумму можно 
будет только через специальное 
мобильное приложение и толь-
ко на определенные цели. Среди 
них поход в кино или музей, 
проезд на воздушном и водном 
транспорте, проживание в го-
стинице или аренда автомоби-
ля. Не исключено, что со време-
нем этот список расширится 
и в него включат оплату интер-
нет-трафика. В Греции полно-
стью вакцинировались около 
30 процентов населения, но сре-
ди молодежи только 18 процен-
тов юных эллинов сделали при-
вивки. По подсчетам Афин, на 
«свободную карту» могут пре-
тендовать около 940 тысяч 
 молодых жителей.  

АНОМАЛИЯ

США накрыл 
небывалый 
«купол жары»

ТРЕЩАЛ 
АСФАЛЬТ
Игорь Дунаевский

Инфраструктура северо-запад-
ного побережья США не выдер-
живает экстремальной жары. 
Столбики термометров в Сиэтле 
(штат Вашингтон) поднялись 
уже до 42 градусов, а в Портлен-
де (штат Орегон) — почти до 
47 градусов. Невообразимые за 
всю историю наблюдений для 
этих штатов цифры сразу на не-
сколько градусов перекрыли 
исторические рекорды и на 10—
20 градусов превышают средние 
показатели для этого времени 
года. А в городке Литтон в сосед-
ней Канаде установлен нацио-
нальный рекорд за всю историю 
наблюдений — 47,8 градуса. 
 Тяжелее всего приходится до-
рожному покрытию — раскален-
ный асфальт расширяется и ло-
пается. В соцсетях появляются 
все новые фотографии трещин 
и  вздутий на магистралях. 
На электрических подстанциях 
от небывало высоких темпера-
тур плавится проводка. Здания 
в северных штатах США не рас-
считаны на жару, особенно на за-
тяжные ее периоды. В частности, 
там не столь распространены 
кондиционеры, поэтому мест-
ным жителям приходится тяже-
ло. Они пытаются спастись от 
жары в палатках в парках и у 
фонтанов. В Портленде в концер-
тном зале открыли специальный 
охлаждающий центр, где любой 
желающий может провести не-
которое время, чтобы передох-
нуть от уличного пекла.  

ПАРАЛЛЕЛИ 

В Италии 
откроют 
магазин 
с оплатой 
по бартеру 

ТЫ МНЕ — 
Я ТЕБЕ 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Коронавирусные времена под-
талкивают предпринимателей 
на поиск новых форм взаимо-
действия с клиентом, исключа-
ющего прямые денежные расче-
ты. В Милане 1 июля откроет 
двери необычный магазин, в ко-
тором можно будет обменять 
свою вещь на понравившуюся. 
Проект появился на свет по ито-
гам тендера, объявленного му-
ниципалитетом Милана. Его ре-
ализацию доверили компании, 
которая через свое приложение 
организует мероприятия, обме-
ны и покупки с целью защиты 
окружающей среды, стимулиро-
вания циркулярной экономики 
и пропагандирования филосо-
фии разумного потребления. 
Первый такой магазин откроет-
ся всего через несколько дней 
в сердце города, на улице Корсо 
Буэнос-Айрес. В этой торговой 
точке деньги как таковые будут 
упразднены. Работа — на основе 
ныне популярных среди обита-
телей соцсетей бартерных отно-
шений.

«Желающие могут посетить 
наш магазин и принести предме-
ты, от которых они хотят изба-
виться. Взамен после оценки мы 
снабдим их виртуальной валю-
той — «таблетками», — на кото-
рую можно приобрести прямо 
на месте или онлайн через наше 
приложение все, что душе угод-
но», — заверяет автор проекта 
Серена Лульо, уточнив, что одна 
«таблетка» будет приравнивать-
ся к 1 евро. 

Если же вдруг пожертвован-
ный предмет стоит меньше того, 
на который нацелился покупа-
тель, ему будет предоставлена 
возможность накопить доста-
точное количество виртуальных 
единиц за счет «продажи» не-
скольких ненужных ему вещей. 
Обмену подлежит практически 
все — от одежды и аксессуаров 
вплоть до игрушек, книг, мебели 
и электроники  

ДИАЛЕКТИКА 
КОНФРОНТАЦИИ
Воистину захватывающее занятие — анализ новой «хо-
лодной войны», ее сходных и отличительных черт по 
сравнению с предыдущей (предыдущими). Постепенно 
это понятие применительно к сегодняшней ситуации 
становится общепринятым. В США, например, впервые 
открыто заговорили, что отношения с Пекином пред-
ставляют собой именно новый вариант «холодной вой-
ны». Еще недавно от такого толкования все открещива-
лись. В общем, типологические черты и данного типа 
противостояния вообще, и нынешней его формы в част-
ности — тема богатая, подлежащая разным интерпрета-
циям. Одно невозможно отрицать — скорость, с которой 
развиваются события и чередуются фазы отношений, 
несравнима с той, что была прежде.

Начало лета это-
го года стало време-
нем своеобразной 
структурной пере-
стройки. На смену 
хаотическому и до-
статочно разнона-
правленному кон-
фликту идет (должна 
прийти по замыслу 
американских стра-
тегов) гораздо более 
четкая картина. 
Образец — «холод-
ная война» второй 
половины прошлого 
века с понятным де-
лением мира на два 
лагеря. Лагеря зна-
комые — мир свобод-
ный против мира не-
свободного. Прежний коллективный политический За-
пад (восстановленный) против нового коллективного 
Востока (сконструированного).

Сложность — в неоднородности потенциальных бло-
ков, намного более высокой, чем прежде. Прагматиче-
ские интересы флагманов либерального мирового по-
рядка — США и Европы — не совпадают, а «сообщество ав-
тократов» и вовсе существует значительно больше в со-
знании его оппонентов, чем в реальности. Так что просто 
взять и призвать в поход приверженцев одной или дру-
гой идеологии не получится. Да и идеологий-то в строй-
ном виде ХХ столетия не прослеживается.

Справедливости ради заметим: сама постановка за-
дачи не абсурдна (это не значит, что она правильна). Ад-
министрация Джозефа Байдена действует последова-
тельно. Она поставила цель систематизировать окружа-
ющую международную анархию, существование в кото-
рой претит Соединенным Штатам, которые за несколько 
десятилетий привыкли к позиции безоговорочного ли-
дера. Сначала половины мира, потом всего. 

Кризис мирового порядка начался давно, как мини-
мум с первых лет XXI века, но вызывающим он стал в по-
следние годы благодаря подходу и стилю Дональда 
Трампа. Байден позиционирует себя как антипод своего 
предшественника, и во многом им является. Но это не 
означает ни отказа от всего того, что было сделано 
в предшествующие четыре года, ни возвращения к до-
трамповской политике. Не отвергая «великодержавное 
соперничество», которое объявили основой американ-
ской стратегии при Трампе, Байден считает необходи-
мым подойти к нему намного более основательно. Для 
этого как раз и нужны схемы классической «холодной 
войны», тем более что США и союзники ее выиграли. 
Отсюда стремление возродить черно-белую картину, 
сплотив единомышленников. Это сплочение важно не 
столько для усиления самой Америки, сколько для того, 
чтобы по возможности нивелировать возможные пре-
пятствия, связанные с самостоятельными действиями 
близких партнеров.

Но ввиду вышеупомянутой неоднородности в рядах 
союзников для сплочения нужен убедительный против-
ник. По отдельности ни Россия, ни Китай на эту роль сей-
час не тянут. Китаем непросто напугать европейцев, 
а Россией — американцев (правда, пугают как могут — 
и тех и других). Но 
в качестве двухголо-
вой гидры Пекин 
и Москва способны 
составить достаточ-
но грозный образ 
и для американских 
союзников, и для ко-
леблющихся сосе-
дей обеих держав.

Подробный ана-
лиз возможных 
стратегий новой 
«холодной войны» 
начался, варианты 
предлагаются раз-
ные. Но объединяет 
разные оценки об-
щий лейтмотив — 
рост напряженности 
неизбежен. Если 
структурированное 
противостояние 
признано способом выхода из опасной и сильно разба-
лансированной международной обстановки, значит — 
оно будет усугубляться. (Не забываем и об острых вну-
тренних проблемах всех крупных игроков, для решения 
которых теперь смело используют всё внешнеполитиче-
ское.) И в этом смысле обнадеживающие итоги встречи 
Владимира Путина и Джозефа Байдена не противоречат 
общей логике. Это как раз структурирующая часть про-
цесса, снижение рисков в наиболее опасных сферах вза-
имодействия. А акция британского эсминца «Защит-
ник» в Черном море — часть провоцирующая, та, что под-
держивает накал конфликта (в данном контексте неваж-
но, было это решение Лондона или операция, согласо-
ванная с союзниками). Это диалектика одного и того же 
явления. Надо быть готовым как поддерживать диалог 
по первой линии (упорядочивание), так и точно реагиро-
вать на проявления второй (постоянное тестирование 
дееспособности). Возвращаясь к бегу времени — спасе-
ние, будем надеяться, в том, что всё происходящее сей-
час скоротечно. То, что раньше занимало десятилетия, 
теперь — годы. А что годы — месяцы. Это не снижает ри-
ски. Наоборот, в такой концентрированной среде возра-
стает и цена каждого движения. Но если понять специ-
фику красных линий XXI века, а они в чем-то воспроиз-
водят линии прошлого, в чем-то пролегают совсем в дру-
гих сферах, есть надежда вырваться из сегодняшнего 
витка быстрее, чем из прошлого.

Как бы то ни было, сейчас ясности в международной 
обстановке больше, чем еще пару месяцев назад. 
И это уже шаг в правильном направлении.  

Администрация 
Джозефа Байдена 
поставила целью 
систематизиро-
вать окружающую 
международную 
анархию, сущест-
вование в которой 
претит США 

Обнадеживающие 
итоги встречи пре-
зидентов России 
и США — это как 
раз структурирую-
щая часть процес-
са, снижение 
рисков в наиболее 
опасных сферах 
взаимодействия

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

1

Между тем

Верхняя палата парламента ФРГ вслед за бундестагом одобрила зако-

нопроект о единой базе данных иностранцев, живущих в республике. 

Как сообщает Deutsche Welle, уже существующий реестр должен стать 

централизованным и доступным самым разным ведомствам — от управ-

ления по делам молодежи до уголовной полиции. Теперь в него будут 

вносить сведения, включая адрес проживания и миграционный статус 

человека, а «в некоторых случаях речь может идти о конфиденциальной 

информации, например, о политической и сексуальной ориентации». 
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БАЛЕТ 
Музыкой 
русских 
композиторов 
в Перми 
закрыли сезон

УПРАЖНЕНИЕ 
НА ДЫХАНИЕ
Анна Галайда

Нынешний сезон стал первым 
полноценным годом работы но-
вой команды, пришедшей на 
смену предыдущим художест-
венным лидерам, определявши-
ми его развитие в 2010-х. Его 
разнообразие намечает те век-
торы, которые теперь в приори-
тете. Оперная труппа выпусти-
ла «Дон Жуана» Моцарта, «Лю-
бовь к трем апельсинам» Про-
кофьева, «Кармен» Бизе и «Ио-
ланту» Чайковского. Балет воз-
обновил два одноактника Алек-
сея Мирошниченко — «Вариа-
ции на тему рококо» и «Шута», 
«Анюту» Владимира Васильева.

Новый худрук Антон Пимо-
нов к началу года представился 
«Озорными песнями», а под за-
навес сезона показал сборный 
Вечер на музыку русских ком-
позиторов, включающий его 
новую постановку. Этой пре-
мьерой театр и закрывает сезон 
в среду 30 июня. 

Вечер сложен из трех ча-
стей: «Польского бала» из опе-
ры «Иван Сусанин», перене-
сенного из архивов Мариин-
ского театра, и «Концерта № 5» 
Прокофьева, которые разделя-
ет старый балет «Когда падал 
снег» на музыку Херрманна.

«Польским балом» балетная 
труппа отдает дань юбилею 
Пермского театра, который ве-
дет свою историю с 1870 года, 
когда в городе собственными 
силами был представлен «Иван 
Сусанин». Выбранная для этого 
редакция Андрея Лопухова и 
Сергея Кореня, сегодня практи-
чески исчезнувшая со сцен, на-
поминает, что балетная труппа 
гордится генетической связью 
с петербургским балетом, кото-
рый провел в городе годы воен-
ной эвакуации и оставил хоре-
ографическое училище. 

Прокофьевский Пятый фор-
тепианный концерт стал первой 
развернутой работой балетного 
худрука с артистами (в его де-
бютных «Озорных песнях» был 
занят десяток солистов) и тоже 
продолжил старую местную тра-
дицию: труппа всегда была зна-
менита не только классикой, но 
и тем, что становилась домом 
для передовых отечественных 
хореографов. «Когда падал снег» 
Дагласа Ли, по словам Пимоно-
ва, был выбран как сумрачный 
контраст двум жизнеутвержда-
ющим светлым постановкам и, 
вероятно, как гордое напомина-
ние о том, что теперь эксклюзи-
вы для Перми создают и успеш-
ные европейские мастера.

В декларативно-лаконичной 
современной хореографии тан-
цовщики ощущали себя несрав-
нимо свободнее, чем в шляхет-
ских танцах «Польского бала» 
(его перенесла из Петербурга 
характерная прима Мариин-
ского театра Елена Баженова). 
Многолюдная роскошь мазур-
ки и краковяка подчеркнула 
миниатюрность пермской сце-
ны, а ученичество манеры — ис-
чезновение традиции исполне-
ния характерных танцев.

Впрочем, сила пермяков в 
скрупулезной точности, энер-
гии, ансамблевом единстве. 
Именно они в первую очередь и 
востребованы в «Концерте № 
5» Антона Пимонова. В нем ока-
залось гораздо меньше игры, 
внезапных профессиональных 
шуток и изящества, которые он 
позволил себе в дебютных 
«Озорных песнях».

При этом сам Пимонов, раз 
за разом выстраивая из корде-
балета хрустальные дворцы хо-
реографии и манипулируя не-
большими группами, кажется, 
хочет передать труппе собст-
венную иронию и найти то лег-
кое дыхание, которого обычно 
не хватает отечественному пе-
ретруженному балету. 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

КИНО На экранах новое рождение сына турецкоподданного

Папа Остапа
Валерий Кичин

А
вантюрно. Бесшабашно. 
Азартно. Нагло. Любая из 
этих сомнительных ха-

рактеристик к лицу новой вер-
сии приключений Остапа Бен-
дера, сочиненной сценаристом 
Олегом Маловичко и режиссе-
ром Игорем Зайцевым — как я 
понимаю, по идее и под веселым 
приглядом продюсера Алексан-
дра Цекало.

По стилю фильм «Бендер: на-
чало» — это как если бы «Неуло-
вимых мстителей» скрестить с 
американским комедийным ве-
стерном, спародированным Ал-
лой Суриковой в «Человеке с 
бульвара Капуцинов». Гибрид 
получился неизбежно дикова-
тым и буйным, но ни на что не 
претендующим, кроме как вво-
лю сообща порезвиться. Он ди-
коват уже потому, что в «Неуло-
вимых» была кое-какая роман-
тика бунта, в «Человеке…» — 
смешная, но просветительская 
идея, и даже в изначальной кни-
ге авторы, смеясь, прощались с 
прошлым, еще надеясь на смут-
ное будущее. А здесь чисто блат-
ная романтика прирожденных 
воришек — не фильм, а сплош-
ной малинник без внятных 
устремлений к чему бы то ни 
было, кроме коммерческого 
успеха. В этом смысле «Бендер: 
начало» — идеальное дитя наше-
го времени.

Авторы фильма исходили из 
простого предположения, что у 
любимого национального героя 
был предок. И что Остап у него 
чему-то учился. Книжный Бен-
дер на своих мастер-классах 
плутовства рекомендовался ту-
рецкоподданным и сыном Иб-
рагим-бея — встречу начинаю-
щего жулика с папой Ибраги-
мом и положили в основу сюже-

та. Бендера-старшего с явным 
удовольствием играет Сергей 
Безруков, являя вкус к эстрад-
ным перевоплощениям-импро-
визациям; куплетиста и мело-
декламатора 18-летнего Осю 
Задунайского — 25-летний Арам 
Вардеванян, которому тоже не 
откажешь в артистизме. Оба 
образуют отличный дуэт: со-
стязаются в спортивности, от-
точенном чувстве юмора и об-
аянии. Кроме раздвоившегося 
Остапа, в фильме действуют и 
другие заимствованные ото-
всюду персоны-аллюзии от гла-
варя банды Мишки (Япончи-
ка?), Менделя (Крика?) до кон-
кретных гробовых дел мастера 
Безенчука и Троцкого, меняю-
щего царские реликвии на аме-
риканское оружие second hand. 
Россыпь звезд: кроме самого 

Цекало, сыгравшего Безенчука, 
здесь Юлия Рутберг, Таисия 
Вилкова, Ольга Сутулова, Га-
рик Харламов, Никита Колог-
ривый, рожденный для роли 
Мишки; в следующих сериях 
новоявленной франшизы об-
ещают Павла Деревянко и 
Юрия Колокольникова. Есть, 
разумеется, пряный одесский 
колорит, приписанный городу 
Солнечноморску, и девочки из 
салуна, танцующие подобие 
канкана с Дикого Запада. Все 
охотно козыряют чуть пере-
фразированными цитатами из 
романов («Почем Шекспир для 
народа?» и т.д.). Получилось, 
что бессмертные фразы хроно-
логически принадлежат авто-
рам приквела, а Ильф с Петро-
вым просто их позаимствовали. 
Это может сбить с толку иных 

рецензентов, которые об Ильфе 
— Петрове не слышали и про Ос-
тапа знают от Марка Захарова и 
Андрея Миронова, но на самом 
деле — тоже не самый плохой 
прикол картины. Все играют не-
принужденно, азартно и весело, 
как в дворовый футбол, — что в 
сегодняшнем не в меру делови-
том кино дорогого стоит. 

Снять приквел к приключе-
ниям самого знаменитого лите-
ратурного плута России — идея 
настолько беспроигрышная, 
что даже удивительно, как до 
этого не додумались раньше, 
когда зрители ломились на та-
кого рода зрелища. Авторы об-
рушивают в зал лавину трюков, 

часто остроумных и хорошо, иг-
раючи выполненных, динамика 
монтажа заслуживает и «Ор-
лов» и «Ник», музыка компози-
тора по имени Ryan Otter акком-
панирует событиям, имитируя 
саундтреки то Циммера, то 
Манчини, то Уильямса. То есть 
все сделано с учетом условных 
рефлексов молодой публики, 
легко отзывающейся на люби-
мые позывные. И если всерьез, я 
не думаю, что новинка по при-
влекательности уступает тем же 
«Неуловимым», когда-то соби-
равшим многомиллионные ау-
дитории, и если бы она вышла в 
те годы — возможно, тоже вошла 
бы в число предметов носталь-
гии. Сейчас публика настроена 
много скептичнее, а по отноше-
нию к отечественному кино 
даже агрессивнее, и наверное, 
такого успеха уже не будет: зри-
тели в большинстве уже и сами 
не знают, какого ляда им нужно, 
они заранее уверены, что всё, 
кроме американских мульти-
ков, — халтура.

Искать в развлекательном 
аттракционе примет историче-
ской эпохи, точности в костю-
мах, фразеологии и антураже 
мало кому придет в голову, со-
поставлять нового Остапа с ин-
теллектуальным героем Сергея 
Юрского и пластичным персо-
нажем Андрея Миронова — заня-
тие бессмысленное: новая ин-
терпретация относится к клас-
сическим, как балет «Дон Ки-
хот» — к роману Сервантеса. Ку-
да-то углубляться в этом неглу-
пом фильме было бы глупо. Как 
пел Миронов, «вы оцените кра-
соту игры», — в экстремальную 
жару уже неплохо. 

МУЗЫКА В Липецке завершился первый Fox Rock Fest 
по новым COVID-free правилам

А мы что, рыжие?

Александр Алексеев

Н
а два дня — 26 и 27 
июня — Липецк стал 
новой музыкаль-
ной столицей Рос-
сии. Незадолго до 
того были отмене-
ны open-air в Туль-
ской области, под 
Москвой и в Екате-

ринбурге. Остальным нужно 
было делать правильные выво-
ды. Поэтому на Fox Rock Fest  
сразу же закупили бесплатные 
для зрителей ПЦР-тесты, спла-
нировали собственную систему 
безопасности… И в итоге он 
стал первым COVID-free фести-
валем России. А среди его участ-
ников оказались Little Big, Диа-
на Арбенина и «Ночные Снай-
перы», The Hatters, «Френдзо-
на» и бьющие все рекорды по 
интенсивности гастрольной де-
ятельности живописные поп-
панкерши из «Кис-Кис». 

Да, многие из 28 сольных ар-
тистов и групп не имели отно-
шения к року — например, рэп-
команда «Хлеб», исполнитель 
GONE.Fludd или новая звезда 
тин-попа из интернета Дора. 
Но зато генеральный продюсер  
фестиваля Виктор Дробыш 
смог представить обширную 

палитру современной музыки 
и свою фестивальную програм-
му безопасности. Поэтому Fox 
Rock Fest в итоге и разрешили. 
Самым сложным при этом 
было разработать систему, при 
которой на него попадали толь-
ко те, кто здоров. Причем не 
только зрители, но и сами арти-
сты, технический персонал,  
повара, журналисты,  телеопе-
раторы…

Очень мудро, что первый в 
истории Липецка городской му-
зыкальный рок-фестиваль про-
ходил на расположенном посре-
ди реки Воронеж Зеленом 
острове. На два дня около него 
запретили  навигацию лодок и 
катамаранов  — чтобы «зайцы» 
не приплывали без билетов. Так 
было проще обеспечивать и без-
опасность от ковида: заранее 
было оговорено, что на фести-
валь пустят лишь тех, кто уже 
прошел вакцинацию, имел соот-

ветствующий сертификат, 
справку о наличии антител или 
отрицательный ПЦР-тест, дей-
ствительный 72 часа.  Каждый 
показывал один из этих доку-
ментов, а потом уже паспорт и 
билет — и лишь затем попадал на 
территорию Fox Rock Fest. 

Тем, у кого справок не было, 
экспресс-тесты делали тут же и 
бесплатно! А затем нужно было 
ждать, когда выкрикнут твой 
номер талона или фамилию. 
Что-то вроде ситуации в ресто-
ранах быстрого питания или 
лотереях. Только здесь уже 
счастливчиков сразу же, без 
обмана, допускали на остров.  
Да, приходилось ждать. Но вре-
мя в очередях весело скраши-
вала шустрая рыжая лиса с зе-
леной электрогитарой — талис-
ман фестиваля. Одетый в ее на-
ряд актер приветливо махал ру-
ками-лапами и охотно согла-
шался на селфи. К бойкой радо-

сти тех, кто приехал послушать 
музыку с детьми. 

Забегая вперед, стоит ска-
зать, что положительный тест 
на COVID-19 оказался только у 
двух десятков человек, которым 
пообещали вернуть деньги за 
билеты и отправили по домам. 
Зато остальные 20 тысяч зрите-
лей могли чувствовать себя в 
безопасности от коронавируса.  
Впрочем, перед входом им все 
равно мерили температуру и 
выдавали маски. 

«Можем ли мы рекомендо-
вать свою методику для  других 
фестивалей?! — размышлял  
Дробыш во время пресс-конфе-
ренции и приводил цифры. — 
Один экспресс-тест оптом стоит 
в районе 1,5 тысячи рублей— 
практически цена билета. Если 
прикинуть, что таких тестов 
было закуплено больше 10 ты-
сяч, то выходит 15 миллионов 
рублей…»

Да, сумма немалая, поэтому 
мэтр разводил руками: «Без 
поддержки со стороны НЛМК 
(Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат. — Прим. ред.) 
мы эту схему вряд ли бы реали-
зовали — фестивали вообще 
дело не очень маржинальное, 
особенно сейчас. Так что мас-
штабировать такую историю 

на другие мероприятия будет, 
пожалуй, нелегко…»

Но рок-фестиваль того сто-
ил: песчаные пляжи, возмож-
ность искупаться и позагорать, 
турниры по футболу и волейбо-
лу, 150-метровая полоса пре-
пятствий, гигантский скало-
дром, ярмарки народно-при-
кладного искусства, аттракцио-
ны. Но главной все-таки была 
музыка на двух сценах: гротеск-
ный синти-поп питерских ху-
дожников из Shortparis, глумли-
вый панк группы «Пошлая Мол-
ли» с ее привычным гнусавым, 
но драматически точно выве-
ренным вокалом, бесшабашный 
поп-панк «Кис-Кис» с бросани-
ем со сцены предметов нижнего 
белья. И как всегда эффектная и 
отчаянно романтичная в мело-
диях и текстах Диана Арбенина, 
ободрившая зрителей со сцены: 
«Мы с вами рокеры, мы высто-
им!» 

Завершился фестиваль боль-
шим салютом. Все его заслужи-
ли: и артисты, и зрители, и орга-
низаторы.

А на прощание Виктор Дро-
быш пообещал, что Fox Rock 
Fest станет ежегодным. 

Сергей Безруков и Арам Вардеванян 
образуют отличный дуэт: состязают-
ся в спортивности, отточенном чув-
стве юмора и обаянии.

А К Ц Е Н Т

Солист Little Big пообещал оторвать 
свои усы, если Fox Rock Fest состоится.  
И слово сдержал

На фестиваль пустили зрителей и 
артистов, лишь вакцинированных 
или с отрицательными ПЦР-тестами.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КТО В ПОМЕЩЕНИИ
Мимолетный сюжет, который вспоминаю все чаще.  Из 
комнаты правления Московского художественного те-
атра имени А.П. Чехова в день своего юбилея выходит 
Игорь Золотовицкий, ректор Школы-студии МХАТ, а 
из кабинета художественного руководителя-директо-
ра МХТ появляется Сергей Женовач. Они буквально 
сталкиваются в маленьком коридорчике, который за-
канчивается потайной дверью из Театра в здание Шко-
лы, и с праздничной искренностью обнимаются друг с 
другом. Поскольку был вполне случайным участником 
этого объятия художественников, то на каком-то по-
чти подсознательном уровне возникла недлинная че-
реда лиц, которая еще сравнительно недавно могла бы 
оказаться на нашем месте. Недавно — это ведь и сто лет 
назад.  Правда, не уверен, что К.С. Станиславский мог 
так обняться с Вл.И. Немировичем-Данченко. Но два 
Олега — Ефремов и Табаков — были дружественно близ-
ки друг другу в пору, когда первый возглавлял Художе-
ственный театр, а второй — Школу. Объединяющее 
присутствие Анатолия Смелянского смягчало многие 
коллизии, которые неизбежно возникали просто из-за 
масштаба двух этих фигур.

Нет ничего про-
ще, прочитав напи-
санные мною стро-
ки, воскликнуть: 
«Да, были люди в 
наше время…», по-
забыв, что и нынеш-
нее время тоже 
наше. Застав вели-
ких мхатовских ста-
риков «второго» по-
коления — от Ольги 
Андровской, Аллы 
Тарасовой и Марии 
Кнебель до Бориса 
Ливанова, Марка Прудкина и Алексея Грибова, естест-
венно, при жизни сравнивал их с молодыми: Олегом 
Ефремовым,  Евгением Евстигнеевым, Олегом Табако-
вым, Иннокентием Смоктуновским, Екатериной Васи-
льевой, Анастасией Вертинской или с Ией Саввиной… 
И дело не в том, кто казался лучше или хуже: мы часто 
отличаем тех, кто к нам ближе, — по времени, погру-
женности в общие проблемы, схожей рефлексии. Театр 
— искусство легендарное, оно живет памятью совре-
менников, которые делятся ею с потомками. Но с года-
ми стал все острее ощущать, как в моей театральной 
истории складывается общая панорама спектаклей и 
лиц, где всем находится свое место, где старшие вовсе 
не лучше младших. И поэтому А. Васильев вместе с О. 
Ефремовым с таким театральным восторгом поставил 
«Соло для часов с боем» Освальда Заградника, где ста-
рейшие по тем временам художественники удивляли 
не только классом мастерства, но и страстью сцениче-
ской игры. Той самой страстью, которой покоряли и О. 
Табаков, и И. Смоктуновский, и А. Калягин, и Е. Евстиг-
неев… Все они вместе давно уже беседуют со Станис-
лавским и Немировичем-Данченко, и, уверен, им не 
скучно друг с другом… Все они жили  и занимались теа-
тром в разные времена, и каждый из них по-своему 
был пленен современностью. В истории же остались 
лишь те, кто были к тому же и заложниками вечности.

Мое поколение было заворожено горькими строка-
ми Давида Самойлова: «Вот и все. Смежили очи гении. 
//И когда померкли небеса, //Словно в опустевшем по-
мещении //Стали слышны наши голоса…» Но мы часто 
бываем несправедливы к современникам. И задача 
профессиональных критиков — это не мастерство раз-
громных рецензий или класс постмодернистского пиа-
ра. Это прежде всего умение находить ростки нового, 
открывающие пути в будущее. Но надо понимать, что 
художник самоценен сам по себе. Настоящий талант не 
задумывается над тем, к какому направлению ему 
нужно принадлежать. Сегодняшний театральный, да и 
в целом художественный ландшафт столь разнообра-
зен и увлекателен, полон известных и новых имен, что 
о них потомки будут говорить, наверное, с таким же 
восторгом, как мы вспоминаем имена Г. Товстоногова, 
Ю. Любимова, А. Эфроса, или мхатовцев, с имен кото-
рых начал эти заметки. При том, что нынешний худо-
жественный процесс определяется куда большей твор-
ческой свободой, нежели та, которую могли позволить 
себе в нашем Отечестве в 50—80-е годы прошлого века.

В искусстве 
трудно говорить о 
соревновании, хотя 
многочисленные 
фестивали и кон-
курсы пытаются 
выстроить фор-
мальную иерархию 
талантов. Но доста-
точно обратиться к 
премьерам завер-
шившегося сезона, 
чтобы удивиться, к 
примеру, какой 
мощный творче-
ский рывок совершил Дмитрий Крымов. «Все тут» в Те-
атре «Школа современной пьесы», «Моцарт «Дон 
Жуан». Генеральная репетиция» в Мастерской П. Фо-
менко, чеховская «Чайка» в московском Театре им. 
А.С. Пушкина стали художественными событиями. Но-
вое дыхание обрел Театр Наций, программа которого 
не ограничивается успехом «Горбачева».  Вчерашние 
молодые режиссеры — С. Женовач, М. Карбаускис, А. 
Могучий, В. Панков, К. Богомолов, Е. Писарев, В. Рыжа-
ков — утвердились или  еще утверждаются в качестве 
руководителей столичных театров. У каждого из них 
хватает бесстрашия, чтобы открыть двери своих теа-
тров яркой режиссерской и актерской молодежи.  Ри-
мас Туминас приглашает в качестве главного режиссе-
ра Театра им. Евг. Вахтангова Юрия Бутусова, Иосиф 
Райхельгауз сотрудничает с режиссурой разных поко-
лений, а один из старейшин московской сцены — худо-
жественный руководитель РАМТа Алексей Бородин — 
разделяет бремя творческой ответственности за судь-
бу своего коллектива с совсем молодым Егором Пере-
гудовым, который успевает ставить и в Художествен-
ном театре. И это при том, что места недавних верши-
телей театральных судеб заняли мои сверстники. На-
зову лишь двоих — Льва Додина и Валерия Фокина. До-
динские «Братья Карамазовы» взволновали две столи-
цы не меньше, чем работы его молодых коллег. И совер-
шенно особое место занимает Виктор Новиков  в 
Санкт-Петербурге, доказавший, что возможен театр 
одного завлита. Не упомянул многих, и прежде других 
— К. Серебренникова, творческая жизнь которого, уве-
рен, обретет новую силу. 

Не прошу верить на слово.  Просто походите по теа-
трам, столичным и провинциальным, и вы убедитесь, 
что помещение современной сцены вовсе не опустело. 
Постарайтесь разглядеть тех, кого потомки назовут ге-
ниями. Остальные растворятся во времени. 

Мы часто отличаем 
тех, кто ближе, — 
по времени, погру-
женности в общие 
проблемы, схожей 
рефлексии

Настоящий талант 
не задумывается 
над тем, к какому 
направлению 
ему нужно 
принадлежать

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2120893

Сила балетной труппы Пермского 
театра в ее скрупулезной точности, 
энергии и ансамблевом единстве.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Петр Бирюков: О том, как Москва выдерживает тропические ливни и жару 
и одновременно готовится к зиме

От плюс 50 до минус 50

Любовь Проценко 

Н
а смену жаре, какой 
в июне в столице не 
было больше ста 
л е т,  п р и ш л и  н е 
просто дожди, на-
стоящие ливни. В 
понедельник, на-
пример, вода зато-
пила ряд участков 

дорог, подземных переходов, 
попала даже на участки двух ли-
ний метро. Но не прошло и че-
тырех часов после стихии, как 
движение транспорта везде 
было восстановлено и домой 
москвичи вечером возвраща-
лись обычными маршрутами. 
Как справляется с такими рез-
кими перепадами погоды город-
ское хозяйство Москвы? Не 
остановят ли катаклизмы мас-
штабных работ по благоустрой-
ству, намеченных на лето? Су-
меют ли коммунальщики в та-
ких условиях подготовиться к 
зиме, ведь и она не за горами? 
На эти и другие вопросы корре-
спондента «РГ» ответил заммэ-
ра Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
благоустройства Петр Бирюков. 

Катаклизмы природы
Петр Павлович, недавно мо-
сквичи с сочувствием наблю-
дали, как борются с серьезны-
ми подтоплениями города и 
населенные пункты Крыма, 
Дальнего Востока, Перми… 
Но вот ливень добрался и до 
Москвы. Что он показал?

ПЕТР БИРЮКОВ: Действительно, для 
города это был своеобразный 
стресс-тест. В понедельник за 
полтора часа на Москву выпало 
более 60 мм осадков, 80% ме-
сячной нормы июня. Любая 
ливневая система устроена та-
ким образом, что вода сначала 

собирается на поверхности, а 
потом через водоприемники от-
водится в большие подземные 
коллекторы. Чем больше интен-
сивность дождя, тем больше 
времени требуется на отвод 
воды. О мощности и объеме 
осадков в понедельник можно 
судить по резкому поднятию 
уровня воды в руслах рек. Так, 
28 июня река Лихоборка подня-
лась до 1,5 метров при своей 
нормальной глубине в  0,5 м - 
или в три раза,  река Тараканов-

ка поднялась в шесть раз, Ни-
щенка — в десять раз. Река Яуза 
на северо-востоке столицы пре-
высила свой уровень втрое и до-
стигла отметки 2,95 метра.  По-
смотрите, что происходило в 
эти в дни в других регионах Рос-
сии. В ряде субъектов были при-
влечены силы МЧС, армейские 
формирования для ликвидации 
последствий ливневых дождей. 
Наша же водосточная сеть при-
няла весь объем воды после за-
вершения осадков. Городские 
службы  в течение считанных 
часов  полностью устранили 
сбои в движении общественно-
го транспорта и локальные под-
топления, очистили террито-
рии от упавших деревьев. 

У нас постоянно идет работа 
по модернизации всех инже-

нерных сетей. Например, пять 
лет назад в городе было около 
2500 мест подтоплений, кото-
рые возникали даже при сред-
нем дожде, когда выпадало все-
го до 20 миллиметров воды. 
Сейчас они  практически все в 
ликвидированы. Осталось мест 
50, мы с ними работаем. За пять 
лет проложено 360 километров 
подземных  коммуникаций и 
ливневых стоков, а также про-
ведены работы поизменению 
высот.  

 Что еще  беспокоит? Очень 
часто при таких перепадах пого-
ды в Москве, как и на этот раз, 
бывают ветры с большой скоро-
стью. Поэтому я прошу москви-
чей быть предельно вниматель-
ными к оповещениям. Они нала-
жены хорошо – и по радио, и по 
ТВ, и с помощью  СМС. Надо 
прислушиваться к предупре-
ждениям МЧС.

По прогнозу метеорологов до-
ждливая погода ожидает Мо-
скву всю эту неделю …

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, в ближайшие 
дни ожидаем новые грозы и лив-
невые дожди. Готовимся к ним. 
Катаклизмы природы в наше 
время непредсказуемы. Вспом-
ним московские зимы за по-
следние десять лет: то аномаль-

ные морозы, то аномальные 
снегопады, когда снега выпада-
ет вдвое больше нормы. Да и ле-
том начиная с 2015 года все вре-
мя рекорды — то зной, как на 
прошлой неделе, то такой вот 
дождь. Раньше такого не было. 
Сейчас случается. Но город жи-
вет своей обычной жизнью. Как 
удается? Дело в том, что наше 
хозяйство устроено так, что мо-
жет функционировать при лю-
бых изменениях температуры 
воздуха — в диапазоне от плюс 
50 до минус 50. Конечно, воз-
можно это только при надлежа-
щем содержании всех инженер-
ных систем. 

А жара с ее температурой воз-
духа до 37 градусов, которая 
еще на прошлой неделе прове-
ряла на прочность москвичей, 
осталась позади?

ПЕТР БИРЮКОВ: Я бы так не оцени-
вал ситуацию. Лето еще впереди. 

В знойные дни москвичи на-
блюдали интересное зрелище: 
по улицам Москвы ходили по-
ливомоечные машины и запу-
скали вверх фонтаны. Они 
устраивали искусственный 
дождь? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Когда температура 
воздуха переваливает за плюс 
25, дышать в городе становится 
тяжелее. Чтобы было комфор-
тнее, правительством Москвы 
принято решение в эти жаркие 
дни пять раз в сутки поливать 
все улицы, площади, тротуары, 
словом, все асфальтовые и пли-
точные поверхности. Плюс про-
водить аэрацию, которая не 
только красиво смотрится на 
солнце, но еще и снижает на 
время температуру воздуха в 
этом месте на пару градусов. 
Около 4,5 тысячи машин задей-
ствованы в этой работе. 

Москвичи дома и на работе в 
такие дни включают все что 
могут, лишь бы охладить воз-
дух. Кондиционеры, вентиля-
торы… Это же еще и допол-
нительная нагрузка на энерго-
хозяйство. Линии, подстан-
ции выдерживают, не отклю-
чаются?

ПЕТР БИРЮКОВ: Потребление элек-
трической энергии действи-
тельно выросло на 17 процен-
тов. Но город сделал выводы по-
сле 2005 года, когда однажды 
половина Москвы осталась без 
света, и нарастил объемы гене-
рации. Теперь даже при увели-
чении потребления процентов 
30 электроэнергии имеется в 
запасе. Главное, что требуется 
от специалистов, — постоянный 
контроль за маслонаполненны-
ми системами электроснабже-
ния, мониторинг маслонапол-
ненных кабелей, трансформа-
торных подстанций. Кроме 
того, своевременная очистка 
всех охлаждающих систем при-
точной вентиляции на тран-
сформаторных подстанциях, 
чтобы не было налипания пуха 
и воздухообмен осуществлялся 
в соответствии с нормативами.

Если кого-то и волнует во-
прос, хватит ли Москве воды — 
ее потребление за июнь тоже 
выросло на 15 процентов, то 
сразу успокою: хватит. Сейчас 
мы используем лишь половину 
имеющихся резервов мощно-
сти. К тому же зимой мы проде-
лали большую работу по запол-
нению наших систем водоснаб-
жения. Благодаря этому водое-
мы Вазуской и Москворецкой 

систем заполнены от 90 до 94 
процентов от их максимальных 
отметок. Система в целом рабо-
тает достойно. Словом, все идет 
по плану. 

У многих дачников в жару га-
зоны пожелтели, а в Москве, 
12-миллионном мегаполисе, 
зеленеют как ни в чем не бы-
вало, все кругом цветет. Поде-
литесь, как этого добиться? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Зеленые насажде-
ния — гордость нашего города. Не 
много столиц в мире найдется, 
где они занимают почти полови-
ну всей территории. Мы стара-
емся не только сохранить то, что 
есть, но и приумножить. Если в 
2010 году было 130 парковых и 
озелененных территорий, то 
сейчас их более 700. Цветов же 
не заметить невозможно — их в 
городе сейчас на 80 гектарах вы-
сажено 45 миллионов! Ну, а что-
бы эта красота всегда радовала 
глаз, требуется вовремя ухажи-
вать за ней. Иначе все засохнет. 
Чтобы этого не произошло, го-
родские службы и тут подключи-
ли поливомоечную технику. По 
ночам она поливает все газоны, 
цветники и деревья.

Комфорт плюс 
безопасность 

Многих москвичей больше вол-
новала даже не сама жара, а 
то, что может повториться 
2010 год, когда столица в зной 
еще и утопала в дыму от горя-
щих в Подмосковье торфяни-
ков. Известно, что большую 
часть их обводнили. Но на-
сколько надежная это защи-
та от новых пожаров?

ПЕТР БИРЮКОВ: Подмосковье си-
стемно занимается все прошед-
шие с тех пор годы защитой ле-
сов от возможных возгораний. В 
области не только обводнили 73 
тысячи гектаров торфяников, но 
и создали ряд водозаборов, что-
бы можно было собирать воду и 
перекачивать ее туда, где она по-
требуется. К каждому пожароо-
пасному сезону мы готовимся 
вместе со специалистами Мо-
сковской области. Проводим 
совместные заседания комиссий 
по чрезвычайным ситуациям, 
отрабатываем весь комплекс 
противопожарных мероприя-
тий. В последние четыре года 
привлекаем к этой работе еще и 
представителей Тверской, Ря-
занской, Владимирской и других 
областей. Они расположены в 
180—200 километрах от столи-
цы. И если полыхнет там, то дым 
достигнет и Москвы. Поэтому 
при любом ЧП на территории 
этих регионов немедленно при-
ходит на помощь Москва. Так 
было, например, когда в Рязан-
ской и Владимирской областях 
случились возгорания травяной 
растительности. Потушить их и 
не дать пламени перекинуться 
на торфяники помогла наша спе-
циальная группировка из 170 
пожарных, 35 единиц различной 
техники для тушения огня, 
включая три вертолета. 

А в Москве таких пожаров не 
было? 

ПЕТР БИРЮКОВ: На территории Мо-
сквы в этом и прошлом годах 
крупных ландшафтных пожа-
ров вообще не было. Да и в це-
лом за последние годы количе-
ство палов травы сократилось 
на 50—60 процентов. В основ-
ном случаются небольшие оча-
ги в Новой Москве из-за того, 
что люди забывают потушить 

костер. Но с помощью пожар-
ной авиации и беспилотников 
мы регулярно мониторим ситу-
ацию и быстро замечаем их, не 
даем им превратиться в боль-
шие природные пожары. Для ту-
шения же помимо сил пожаро-
спасательного гарнизона в Мо-
скве в последние годы создано 
свое подразделение из 650 еди-
ниц техники. Эти машины снаб-
жены водозаборными устройст-
вами, насосами, пожарными ру-
кавами. В случае необходимо-
сти они могут тушить пожар и в 
домах высотой до 12 этажей. Мы 
понимаем, что комфортно в Мо-
скве может быть только при 
условии безопасности на терри-
тории всей московской агломе-
рации. 

Лето принесло коммунальщи-
кам много неожиданных хло-
пот. У них же были на него 
свои планы, в частности, по 
благоустройству. Они сохра-
няются? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, в планах у нас 
комплексное благоустройство 
новых территорий, которые мы 
выбрали на этот год вместе с мо-
сквичами. Самые крупные зна-
чимые — это набережные остро-
ва Балчуг — Софийская, Рауш-
ская, Садовническая и Космо-
дамианская. А еще Репинский 
сквер на Болотной площади, 
парк Декабристов на Пресне и 
многие другие. Причем не толь-
ко в центре города, но и почти в 

каждом округе. Появятся и но-
вые пешеходные зоны. В частно-
сти, в районе Люблино прекра-
сная пешеходная зона раски-
нется на целых 20 гектарах в 
жилом массиве, построенном 
еще пятнадцать лет назад. Еще 
одна пешеходная зона появит-
ся, например, на северо-западе 
города, на улице Берзарина, на 
месте пустыря вдоль заброшен-
ной железной дороги. На всех 
них, как и планировалось, по-
стараемся завершить работы до 
1 сентября, пока многие мо-
сквичи в отпусках. 

На днях мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл новую стан-
цию «Щукинская» на МЦД-2, 
впереди открытие еще пяти 
станций на центральных ди-
аметрах и 11 станций — Мо-
сковского метрополитена. 
Прежде чем открыть ка-
ждую из них, требуется по-
строить подходы к этим 
станциям, обустроить всю 
территорию вокруг них. Как 
успеваете? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Успеваем, хотя это 
непросто, так как работаем мы 
на завершающем этапе, и вре-
мени нам остается до открытия 
очень немного. Благо, есть тех-
ника, опыт, городские стандар-
ты. К каждому объекту стараем-
ся готовиться заранее. Разрабо-
тать проект, обсудить его с жи-
телями, продумать, чтобы все 
станции были удобно связаны с 
другими объектами транспор-
тной системы. На «Щукин-

ской», например, сделали про-
ход «сухие ноги» от МЦД-2 к ме-
тро, поставили новые павильо-
ны для остановок наземного го-
родского транспорта, дорожки 
к ближайшей торговле. 

Недавно дорожники на 1-й 
Тверской-Ямской улице заме-
нили асфальт — от Пушкин-
ской площади до Белорусского 
вокзала. Закрыли движение 
на субботу и воскресенье, а в 
понедельник москвичи уже по-
ехали по свежему асфальту. 
Такая скорость не скажется 
на качестве покрытия?

ПЕТР БИРЮКОВ: Новые технологии, 
которые мы применяем послед-
ние шесть-семь лет, а также ще-
беночно-мастичные смеси, на-
против, дают возможность уве-
личить срок эксплуатации до-
рожного полотна в среднем на 
полтора года. Там, где оно долж-
но меняться по нормативам че-
рез три года, меняем его через 
четыре с половиной года, а там, 
где срок четыре года, ремонти-
руем через пять — пять с полови-
ной лет. Ну а 1-ю Тверскую-Ям-
скую отремонтировали даже не 
за двое суток, а за 34 часа. От-
фрезеровали и поправили бор-
дюрный камень, подняли люки 
колодцев и выставили их на по-
ложенные отметки, а затем по-
ложили асфальт. Сплошным 
ковром, без стыков и спаек. За-
действовано на этих работах 
было одновременно 1400 еди-

ниц техники. Всего же в городе 
за сезон будет заменено 23 мил-
лиона квадратных метров ас-
фальта — от дворовых проездов 
до крупных магистралей. 

Такие работы не прекраща-
ются в городе и в жару? 

ПЕТР БИРЮКОВ: На 1-й Тверской-
Ямской большая часть работ 
шла ночью, когда температура 
воздуха ниже. По другим адре-
сам работы по благоустройству 
останавливать нельзя, иначе мы 
не успеем к сроку. Просто стара-
емся создать работающим на 
улицах более комфортные усло-
вия — обеспечиваем их водой, 
продлеваем до трех часов обед — 
с 12.00 до 15.00 с тем, чтобы 
выйти с него, когда станет нем-
ного прохладнее. 

В прошлом году из-за пандемии 
останавливали капитальный 
ремонт жилого фонда. А в 
этом году он ведется? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, развернуты ра-
боты на приведении в порядок 
2,5 тысячи жилых домов. До 
конца года их ремонт должен 
быть завершен. 

Впереди зима 
Подготовка к зиме тоже уже 
идет? 

ПЕТР БИРЮКОВ: В жилищно-комму-
нальном хозяйстве нет переры-
вов. Заканчивается один сезон, 
а параллельно уже идет подго-
товка к следующему. В соответ-
ствии с планом, утвержденным 
мэром, все объекты социальной 

сферы и жилой фонд должны 
быть подготовлены к новому 
отопительному сезону к 1 сен-
тября. В общей сложности — 
около 74 тысяч зданий, из кото-
рых почти 34 тысячи жилых до-
мов. И в каждом из них инже-
нерные системы должны быть 
подготовлены. Работы идут в со-
ответствии с графиком, готов-
ность примерно 20 процентов. А 
еще идет ремонт и профилакти-
ка объектов энергетики — ТЭЦ, 
районных тепловых станций, 
перекладка сотен тысяч кило-
метров магистралей, которые 
должны быть в полной готовно-
сти чуть позже — к 15 сентября. 

И кто же все это делает? Рас-
хожее мнение утверждает, 
что большей частью в ЖКХ 
столицы традиционно рабо-
тали мигранты из ближнего 
зарубежья. Но из-за коронави-
руса многие из них уехали до-
мой, а потом границы оказа-
лись для них закрытыми. Кто 
же пришел им на смену?

ПЕТР БИРЮКОВ: У нас немалая гвар-
дия, которая содержит город в 
порядке и делает его красивым. 
Это около 500 тысяч человек — 
энергетиков, тепловиков, до-
рожных рабочих и других. Но и 
объем работ у них тоже нема-
лый — наши специалисты рабо-
тают сегодня одновременно на 
10 тысячах объектов комплек-
сного благоустройства. Вы 
спрашиваете, кто они? В круп-
ных компаниях, таких как ГБУ 
«Автомобильные дороги», «Гор-
мост», «Мосгаз», «МОЭК», 
«ОЭК», «Москоллектор», тру-
дятся россияне, жители разных 
регионов страны. Есть и миг-
ранты, они работают в основ-
ном в ГБУ «Жилищник» — двор-
никами, сантехниками, садов-
никами. Когда из-за пандемии 
границы закрывались, нам уда-
лось эти кадры сохранить. Мы 
создали им нормальные жилищ-
ные и санитарные условия в бы-
товых городках, обеспечили ме-
дицинскую помощь. В том числе 
с их помощью город в прошлом 
году смог подготовить все жи-
лищное хозяйство к зиме в тече-
ние вместо традиционных четы-
рех месяцев за два месяца. Они 
и сейчас ремонтируют в Москве 
дома, убирают улицы, вывозят 
мусор... Словом, создают уют и 
комфорт в нашем городе, а мы, в 
свою очередь, даем им стабиль-
ную работу и возможность за-
ботиться о своих семьях.

Напоследок несколько слов о 
лете. Мы так долго ждем его! 
И вот сейчас, когда многие мо-
сквичи вынуждены проводить 
отпуска дома, а не в путеше-
ствиях и не на заморских ку-
рортах, отдушиной для мно-
гих стали городские пляжи. 
Но насколько безопасны они? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Управление Роспо-
требнадзора регулярно прове-
ряет их по множеству показате-
лей. Сейчас из 10 оборудован-
ных к лету пляжей купание раз-
решено только на 8 — их пере-
чень есть на mos.ru. Новинка се-
зона — зона отдыха с бассейнами 
на Северном речном вокзале, ко-
торый был реконструирован к 
сентябрю прошлого года. Но те-
перь москвичи и гости столицы 
оттуда не просто отправляются в 
водные вояжи, но еще и купают-
ся и загорают рядом с бассейна-
ми прямо у причалов. Всего же в 
столице оборудовано 125 зон у 
воды. Все они благоустроены.  

Асфальт на улице 1-й Тверской-Ямской переложили сплошным ковром за 34 часа (фото слева). В этот ливень за полтора часа на Москву выпало более 60 мм осадков, это 80% месячной нормы.

А К Ц Е Н Т

Потребление воды и электроэнергии 
в Москве в жару выросло 
на 15—17 процентов. Однако запасов 
достаточно: в резерве остается 
большая часть мощностей
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Петр Бирюков: После дождя 28 июня уровень реки Лихоборки поднялся втрое, Таракановки — в шесть раз, 
а Нищенки — в десять. Яуза превысила свой уровень втрое и достигла отметки 2,95 метра.
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Московское  хозяйство устроено так, 
что может функционировать при любых 
изменениях температуры воздуха — 
в диапазоне от плюс 50 до минус 50
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ПРАВО

КС РФ начал 
рассмотрение 
«дела о правах 
адвокатов»

КТО РАВНЕЕ

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал 
рассмотрение жалобы, которое 
участники процесса уже назва-
ли «делом о правах адвокатов». 
Под сомнение поставлена нор-
ма ФЗ «О содержании под стра-
жей подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступле-
ний», которая, по мнению адво-
ката Рамиля Идиятдинова, на-
рушает конституционный 
принцип равенства перед зако-
ном и судом.

Положения статьи 34 ука-
занного закона позволяют про-
изводить досмотр вещей и оде-
жды лиц, которых подозревают 
в попытке проноса запрещен-
ных предметов, веществ и про-
дуктов питания на территорию 
мест содержания под стражей. 
Иммунитетом к досмотру обла-
дают только сотрудники право-
охранительной системы, в про-
изводстве которых находятся 
уголовные дела подозреваемых 
и обвиняемых, притом что ад-
вокаты наравне с ними являют-
ся участниками судебного про-
цесса. 

Рамиля Идиятдинова досмо-
трели дважды — сначала с помо-
щью средств технического 
контроля, затем — по подозре-
нию инспектора, который заме-
тил в кармане адвоката пред-
мет, похожий на мобильный те-
лефон. Идиятдинов потребовал 
составления протокола досмо-
тра, однако, поскольку подозре-
ния не подтвердились, ему было 
отказано сначала администра-
цией СИЗО-3 по Республике Та-
тарстан, а затем и судами.

Выступая на публичных слу-
шаниях по данному делу в КС, 
представитель адвоката Алек-
сандр Передрук подчеркнул, 
что главные вопросы, которые 
заявитель хотел бы поставить 
перед судом, — это вопрос ра-
венства процессуальных оппо-
нентов, а также вопрос обеспе-
чения конституционного права 
граждан на судебную защиту, 
которая обеспечивается в том 
числе через сохранение адво-
катской тайны. 

— Если ты государев человек, 
мы тебе заранее доверяем, 
а если независимый консуль-
тант, то заранее подозреваем, — 
может ли этот принцип быть по-
ложен в основу правовых отно-
шений? — задал судьям ритори-
ческий вопрос и представитель 
Федеральной адвокатской пала-
ты Сергей Голубок.

Мнения по поводу оспорен-
ной нормы представителей ор-
ганов власти, принявших и под-
писавших оспоренный норма-
тивный акт, разделились. Так, 
полпред Совета Федерации в КС 
Андрей Клишас сравнил до-
смотр на входе в следственный 
изолятор с досмотром в аэро-
порту: обязаны пройти все в це-
лях обеспечения безопасности. 
Он полагает, что досмотр в дан-
ном случае носит профилакти-
ческий характер, подпадает под 
разрешение ограничивать пра-
ва граждан в конституционно-
значимых целях, которое дает 
статья 55 Основного Закона 
страны. 

Полномочный представи-
тель президента в Конституци-
онном суде Александр Конова-
лов в свою очередь отметил, что 
злоупотребления — это пробле-
ма не нормы, а злоупотребле-
ний правом, которые «должны 
выявляться, пресекаться и на-
казываться».

Однако советник министра 
юстиции РФ Денис Новак обра-
тил внимание суда на то, что 
статья 15 УПК РФ не содержит 
указания на различия между 
сторонами уголовного процес-
са, поэтому разницу в их поло-
жении — одних досматривают, 
а других нет —объяснить нельзя.

Дата оглашения решения КС 
будет объявлена позже.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Немецкие муниципалы приехали в Калугу
дружить с российскими коллегами

Базовый уровень

Константин Волков,
Елена Шулепова 

В 
Калуге проходит XVI 
Конференция городов-
партнеров  России 
и Германии, одно из 
главных событий Года 
Германии в России. Ме-
роприятие посвящено 
развитию отношений 
между муниципалите-

тами двух стран. Как отметил 
в своем выступлении Посол ФРГ 
в России Геза Андреас фон Гайр, 
«пока мы говорим о глобальной 
политике, настоящая жизнь про-
исходит на уровне муниципали-
тетов, именно в них живут люди, 
поэтому отношения между 
ними — это база». Приветствия 
в адрес конференции прислали 
президент России Владимир Пу-
тин, глава Совета Федерации Ва-

лентина Матвиенко, министры 
иностранных дел России и Гер-
мании Сергей Лавров и Хайко 
Маас и другие.

Как отмечалось в приветст-
венном адресе российского пре-
зидента, побратимские отноше-
ния связывают двести городов, 
регионов и муниципальных 
о б р а з о в а н и й  д в у х  с т р а н .
В том же духе высказался и посол 
Германии в РФ Геза Андреас фон 

Гайр. По его словам, «взаимодей-
ствие гражданских обществ от-
ражает интерес, который народы 
обеих стран проявляют друг 
к другу, и придает отношениям 
между государствами их истин-
ный характер». Поэтому, считает 
дипломат, конференция в Калуге 
также положительным образом 
будет сказываться на развитии 
германо-российских отношений 
в ближайшие годы, что дает ре-

альные основания называть ее 
«конференцией будущего».

Участников мероприятия 
оказалось меньше, чем планиро-
валось из-за того, что Германия 
недавно решила ужесточить 
въезд из России в связи с напря-
женной эпидемиологической об-
становкой и все прибывшие 
должны отправляться по возвра-
щении на двухнедельный каран-
тин. Например, не смогли прие-
хать Герхард Шредер и глава 
МИД ФРГ Хайко Маас. Но, несмо-
тря на это, в Калуге все равно со-
брался представительный срез 
участников.

Как сказал «РГ» специальный 
представитель президента РФ по 
международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыд-
кой, «нынешняя конференция 
проходит в непростых условиях, 
но я надеюсь, что в ходе меропри-

ятия возникнут взаимные инте-
ресы. Экономика, хотя она по-
следние годы подчинялась поли-
тике, имеет самоценность и са-
модостаточность, особенно на 
городском уровне. Вопросы ур-
банизации, управления город-
ским хозяйством и инфраструк-
турой — все это составляет смысл 
такого рода форумов. На регио-
нальном уровне санкционные 
режимы влияют куда меньше, 
а темы обсуждаются очень се-
рьезные. Не случайно на этой 
конференции присутствует 
и председатель правления Рос-
сийско-Германской внешнетор-
говой палаты Маттиас Шепп 
и другие. Такого рода контакты 
обязательно дают эффект, хотя 
иногда и не сразу».  

А К Ц Е Н Т

Побратимские отношения связывают 
двести городов, регионов
и муниципальных образований
России и Германии

Статья 15 УПК 
России не содер-
жит указания 
на различия 
между сторонами 
уголовного про-
цесса, поэтому раз-
ницу в их положе-
нии — одних досма-
тривают, а других 
нет — объяснить 
невозможно

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Власти 
установят 
точных 
владельцев 
всех строений 
и участков

ДОМА 
НА ПЕРЕСЧЕТ
Марина Трубилина

Вступил в силу закон о выявле-
нии правообладателей ранее уч-
тенных объектов недвижимо-
сти.

Речь идет о недвижимости, 
права на которую возникли до 
вступления в 1998 году нового 
порядка ее регистрации. Права 
на такие объекты признаются 
юридически действительными 
при отсутствии их госрегистра-
ции. Однако из-за отсутствия 
в документах тех лет полных 
сведений о правообладателях, 
позволяющих однозначно опре-
делить владельца (например, па-
спортных данных), в Едином 
госреестре недвижимости 
(ЕГРН) их также не хватает. 
О собственниках 25 миллионов 
объектов известны только фа-
милия, имя и отчество, сообща-
ло ранее минэкономразвития.

Пополнением информации 
в ЕГРН займутся органы власти 
или местного самоуправления. 
Никаких действий со стороны 
владельцев недвижимости 
не требуется, уточняют в Росре-
естре.

Муниципалитеты самостоя-
тельно проанализируют сведе-
ния в архивах, запросят инфор-
мацию в налоговых органах, 
Пенсионном фонде, органах 
внутренних дел, ЗАГСах, у нота-
риусов и т.д. Сведения в Росре-
естр муниципалитеты направят 
самостоятельно.

Никаких санкций или штра-
фов для владельцев ранее учтен-
ных объектов недвижимости не 
предполагается, подчеркивают 
в Росреестре. Госрегистрация 
ранее возникших прав не явля-
ется обязательной. Напротив, 
наличие полных сведений 
в ЕГРН повысит защиту прав 
собственников, убережет их от 
мошеннических  действий 
с имуществом, позволит опера-
тивно направлять в их адрес 
уведомления.  

Участники конференции уверены: 
связи регионов России и ФРГ — 
это база отношений между народами.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает о наличии свободных 
земельных участков на территории ОЭЗ. 

Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв.м; 40:12:070101:127 — 0,16 

кв. м; 40:12:070101:122 — 94,5 кв. м; 40:12:070101:123 — 2,12 
кв. м; 40:12:070101:124 — 3,50 кв. м; 40:12:070101:125 — 
25,69 кв. м; 40:12:000000:191 — 8,78 кв. м; 

Боровский район: 
40:03:040302:17 — 71,46 кв. м; 40:03:040302:23 — 51,99 

кв. м; 
По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-

50-70; office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» 
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»,

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» извещает о проведении 
общественных обсуждений окончательного варианта материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проектной 
документации «Проект ликвидации отработанной выработки 
угольного разреза «Коркинский» с подъемом воды».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация отработанной 
выработки угольного разреза «Коркинский» закладочным мате-
риалом на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Коркинский рай-
он Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИ-
ВАЦИЯ», 456550, Челябинская область, г. Коркино, ул. Калинина, 
д. 13, помещение 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 4-й квартал 2020 г. — 3-й квартал 2021 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрации Сосновского и Коркинского муниципаль-
ных районов Челябинской области совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательным материалам оцен-
ки воздействия на окружающую среду и проектной документации 
«Проект ликвидации отработанной выработки угольного разреза 
«Коркинский» с подъемом воды» состоятся:

6 августа 2021 года с 10.00 до 12.00 во Дворце культу-
ры «Горняк» Коркинского муниципального района по адресу: 
Челябинская область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвил-
линга, д. 3;

6 августа 2021 года с 16.00 до 18.00 в помещении МОУ «То-
минская СОШ» Томинского сельского поселения по адресу: Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Мира, д. 10.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончатель-
ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и проектной документацией 
«Проект ликвидации отработанной выработки угольного разреза 
«Коркинский» с подъемом воды», представить свои замечания 
и предложения в письменном виде в журнале обращений в тече-
ние 30 дней с 02.07.2021 г., по адресам:

1. Офис ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» — Челябинская об-
ласть, г. Коркино, ул. Калинина, д.13, пом. 116 (время работы : пн-
пт. с 8.30—17.00, обед с 12.00 до 13.00).

2. Администрация Томинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, 
д. 3 (время работы: пн—пт с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 14.00);

3. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн—пт 
с 8.00 до 17.00, обед c 12.00 до 13.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а) уведомляет о на-
чале II этапа общественных обсуждений (в форме слушаний) 
объекта государственной экологической экспертизы «Отра-
ботка участка Акташский-2 Акташского месторождения из-
вестняков в границах лицензии на право пользования недрами   
КЕМ 42117 ТР с доработкой запасов известняка в границах  
лицензии КЕМ 01114 ТР Вахрушевского поля филиала  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Краснобродский угольный раз-
рез», включая материалы предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). Оценка воздействия на ОС на-
мечаемой хозяйственной деятельности проводится в период  
III кв. 2020 г.—III кв. 2021 г.

Строительство объекта, а также последующую производст-
венную деятельность планируется осуществлять на территории 
Прокопьевского муниципального округа, Киселевского городско-
го округа Кемеровской области. Цель намечаемой деятельности: 
добыча строительного камня (известняков).

Ознакомиться с документацией, включая материалы ОВОС, 
а также оставить замечания и предложения можно по адресам: Ки-
селевский г.о: 1) г. Киселевск, ул. Весенняя, 8, Центральная город-
ская библиотека (будни с 10.00 до 17.00); 2) г. Киселевск, ул. Со-
ветская, 9, Централизованная библиотечная система (будни с 10.00 
до 17.00); Прокопьевский м.о.: 1) Кемеровская обл., г. Проко-
пьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 401; 2) Кемеровская обл., п. Ново-
сафоновский, ул. Молодежная, 1 (пн—чт с 8.00 до 17.00, пт — до 
14.30), интернет-ресурс доступа — www.прокопьевский-район.рф;  
www.kuzproekt.com; 3) АБК филиала «Краснобродский угольный 
разрез» (Вахрушевское поле) — 652700, Кемеровская обл., г. Кисе-
левск, ул. Ватутина, 48 (пн—пт с 9.00 до 16.00) тел.: 8 (38452) 7-70-01 
(почтовые отправления на имя заместителя директора — техниче-
ского директора М.И. Найденова, email — office@krbr.kru.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных обсуж-
дений — Администрация Прокопьевского муниципального окру-
га, Администрация Киселевского городского округа. Обществен-
ные слушания намечаемой деятельности состоятся:

—  05.08.2021 г. в 13.00 по адресу: Кузбасс, п. Новосафонов-
ский, ул. Молодежная, 1;

—  11.08.2021 г. в 13.00 по адресу: г. Киселевск ул. Ватутина, 
48 (здание АБК).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бул., 4а) уведомляет о начале 
I этапа общественных обсуждений (в форме представления заме-
чаний и предложений) объекта государственной экологической 
экспертизы «Проект строительства участка Вахрушевский Глу-
бокий Киселевского каменноугольного месторождения в гра-
ницах лицензии на право пользования недрами КЕМ 01797 ТЭ 
с доработкой запасов в границах лицензии КЕМ 11669 ТЭ Вах-
рушевского поля филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Кра-
снобродский угольный разрез», включая материалы предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Оценка воздействия на ОС намечаемой хозяйственной деятель-
ности проводится в период II кв. 2020 г. — IV кв. 2021 г. Строи-
тельство объекта, а также последующую производственную дея-
тельность планируется осуществлять на территории Прокопьев-
ского муниципального округа Киселевского городского округа 
Кемеровской области. Цель намечаемой деятельности: добыча 
каменного угля.

Ознакомиться с предварительной ОВОС, техническим за-
данием на ОВОС, а также оставить замечания и предложения 
можно по адресам: Киселевский Г.О. 1) г. Киселевск, ул. Весен-
няя, 8, Центральная городская библиотека в будние дни с 10.00 
до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00); 2) г. Киселевск, ул. Совет-
ская, 9, Централизованная библиотечная система в будние дни с 
10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00). Прокопьевский м.о.:  
1) Кемеровская обл., г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 401; 
2) Кемеровская обл., п. Новосафоновский, ул. Молодежная, 1 
(пн—чт с 8.00 до 17.00, пт — до 14.30), интернет-ресурс доступа —   
www.прокопьевский-район.рф; www.kuzproekt.com; 3) 652700, 
Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Ватутина, 48, (пн—пт с 9.00 
до 16.00)  тел.: 8 (38452) 7-70-01 — АБК филиала «Красноброд-
ский угольный разрез» (Вахрушевское поле). Почтовые отправ-
ления направлять на имя заместителя директора — технического 
директора М.И. Найденова, email — office@krbr.kru.ru.

Срок проведения общественных обсуждений (приема заме-
чаний и предложений) — с 05.07.2021г. по 05.08.2021г. Орга-
ны, ответственные за организацию общественных обсуждений, 
— Администрации Киселевского городских округов и Прокопь-
евского муниципального округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Владимир Баршев

Б
олее 4 тысяч патруль-
ных машин и почти 
4 тысячи приборов, 
позволяющих контр-
олировать состояние 
дорог, дорожных зна-
ков, а также прове-
рять техническое со-
стояние автомоби-

лей — а этот контроль никто 
с Госавтоинспекции не снимал,  
— закуплены в рамках феде-
рального проекта «Безопас-
ность дорожного движения», 
входящего в национальный 
проект «Безопасные качест-
венные дороги». На его реали-
зацию выделено 9 миллиардов 
рублей. 

Мобильный инспектор
Напомним, что закупки такой 

техники осуществляются не пер-
вый год. Национальным проек-
том «Безопасные качественные 
дороги» поставлена цель: к 2024 
году снизить социальный риск в 
ДТП до 8 погибших на 100 тысяч 
населения, а к 2030-му — до 4 по-
гибших. Понятно, что одними ад-

министративными мерами эту 
проблему не решить. Наказания 
для нарушителей отчасти спо-
собны повлиять на ситуацию с 
безопасностью на дорогах, но по-
ставленная цель предполагает 
комплексное решение. Нужны, 
например, качественные дороги, 
которые позволят безопасно чув-
ствовать себя всем категориям 
участников дорожного движе-
ния. Сами транспортные средст-
ва должны быть в технически ис-
правном состоянии. И водители 
за рулем этих ТС также должны 
чувствовать себя хорошо, адек-
ватно оценивая дорожную обста-
новку. То есть как минимум трез-
вые и дисциплинированные. Ка-
меры фиксации помогают в борь-
бе с нарушителями. Но они не 
позволяют выявлять и привле-
кать к ответственности нетрез-
вых водителей. И задержать лиха-
ча с многочисленными наруше-
ниями тоже не позволяют. Это 
под силу только автоинспектору. 
А для того чтобы инспектор вы-
полнял свою работу хорошо, ему 
нужна современная техника. По-
этому каждый год на вооружение 
Госавтоинспекции поступает 
около 4 тысяч новых патрульных 
машин. В этом году подразделе-
ниям будет передано 4232 
патрульных автомобиля, обору-
дованных техническими средст-
вами фиксации обстановки вну-
три и снаружи автомобиля, ради-
останцией, сигнальной громко-
говорящей установкой, а также 
нанесенной цветографической 
окраской. Эти машины обладают 
улучшенными динамическими 
характеристиками. И это оправ-
данно — они должны составить 
реальную конкуренцию наруши-
телям, которые пользуются мощ-
ными машинами. Погони на на-
ш и х  д о р о га х  —  д а л е к о  н е  
редкость. Кроме того, новые  
патрульные автомобили отлича-
ются повышенной энергообеспе-
ченностью. Ведь им приходится 

поддерживать работоспособ-
ность многочисленного бортово-
го оборудования. Это, например, 
видеорегистраторы, которые 
обеспечивают съемку — наруж-
ную и внутри самого салона. А 
еще громкоговорители, спецсиг-
налы, радиостанции… Именно по 
этой причине у машин не только 
усилена проводка, но и установ-
лено по два аккумулятора. 

Часть машин — внедорожни-
ки. Да, сотрудникам ДПС при-
ходится работать в разных до-
рожных и климатических усло-
виях и обеспечивать безопас-
ность даже там, где от дорог 
остались только направления. 

Только живи!
Машины укомплектованы 

укладками для оказания первой 
помощи пострадавшим в ДТП 
людям. Всего в этом году в регио-
нальные подразделения Госавто-
инспекции будет передано 3900 
таких укладок. И это отнюдь не 
стандартная автомобильная ап-
течка, а серьезный набор средств 
оказания первой помощи, пред-
назначенных для поддержания 
жизнедеятельности пострадав-

шего в ДТП до того, как он будет 
доставлен в медицинское учреж-
дение. Словом, то, что поможет 
сохранить человеку жизнь, осо-
бенно в ситуациях, когда счет 
идет на минуты. Напомним, что в 
конце прошлого года столичным 
инспекторам ДПС пришлось 
принимать роды на дороге. Все 
закончилось удачно, женщина 
родила здорового малыша.  
Инспекторы действовали грамот-
но, слаженно, но, по их собствен-
ному признанию, благополучный 
исход во многом определило на-
личие этой самой укладки.

Проверки на дорогах
Также в 2021 году регио-

нальные подразделения Гос-
автоинспекции получат 2630 
единиц специальных техниче-
ских средств измерений, ис-
пользуемых для контроля за 
безопасностью при эксплуата-
ции автомобильных дорог.

Поясним, что это такое. При 
проектировании дорог, соответ-
ствующих определенной скорос-
ти движения, закладываются 
уклоны. Тем, кто знаком с физи-
кой, понятно, что при разных 
уклонах дороги возникает раз-
ная центробежная сила. Все это 
должно обеспечивать и водите-
лям легковушки, и водителю тя-
желой фуры безопасный и ком-
фортный вход в поворот и выход 
из него. Поэтому трассы, рассчи-
танные на скорость до 150 км/ч, 
сильно отличаются от участков, 
на которых скорость ограничена 
60 км/ч. Невозможно предусмо-
треть единые режимы. Одну из 
главных функций в этой истории 
играет именно наклон. А его на 
глазок не рассчитаешь. Поэтому 
инспекторам ГИБДД необходим 
прибор, который измеряет пара-
метры не только «ровности», но 
и «уклона».

При условиях, когда требу-
ется замерять наклон дороги, 
также необходимо замерять 

сцепление с этой дорогой. По-
нятно, что разные шины дают 
разный результат. Но зачастую 
само покрытие не соответству-
ет ГОСТу. Допустим, у водителя 
были все возможности остано-
виться до того момента, когда 
он «клюнул» бампер впереди 
идущего автомобиля. Но покры-
тие дороги оказалось слишком 
гладким. В результате — ДТП. 
Увы, это происшествие требует 
внимательного изучения. На-
пример, надо установить, что 
покрытие действительно соот-
ветствует стандартам. И тут на 
помощь приходит соответству-
ющий прибор.

Кстати, определенным тре-
бованиям к сцеплению должны 
соответствовать даже учебные 
площадки автошкол. И когда ин-
спекторы приходят проверять 
соответствие учебно-матери-
альной базы автошколы про-
граммам подготовки водителей, 
они замеряют сцепление на 
площадке таким прибором.

Как все гениальное, устроен 
он просто: два колесика, метал-
лическая лыжа, гиря и шкала. 
Гиря поднимается и опускается. 
Она ударяет по шкиву, который 
приводит лыжу в движение. Вот 
сопротивление скольжению 
этой лыжи и отражается на 
шкале. 

Освещенность — важное 
условие безопасного движения. 
В идеале все дороги должны 
быть освещены. Но это очень да-
лекая перспектива.  Россия 
большая страна со сложным 
разнообразным ландшафтом. И 
ко многим дорогам пока даже 
электричество подвести невоз-
можно. А бывает, что фонари 
вроде бы есть, а проку от них 
нет. Чтобы замерить уровень 
освещенности, инспекторы до-
рожного надзора используют 
приборы под названием люксо-
метры. Прибор преобразует 
свет в ток. Чем больше освещен-
ность, тем выше напряжение.

— Ограждения дорог должны 
быть хорошо различимы, в том 
числе и ночью, — поясняет за-
меститель начальника ГУОБДД 
МВД России генерал-майор по-
лиции Олег Понарьин. — При 
этом в наших погодных услови-
ях там, где нет освещения, их 
видимость позволяют обеспе-
чить только световозвращате-
ли. Но и они должны обладать 
определенными характеристи-
ками. Чтобы установить, можно 
ли различить в темноте, да еще 

на скорости эти препятствия, 
а также читаются ли дорожные 
знаки и дорожная разметка — 
она ведь тоже должна возвра-
щать свет — госинспекторы до-
рожного надзора применяют 
приборы, которые называются 
ретрорефлектомеры.

 Надо понимать, что недоста-
точное освещение, знаки и от-
бойники, не отражающие свет, 
сцепные свойства дорожного 
покрытия, не соответствующие 
нормативам, — все эти недостат-
ки дорожной сети создают ава-
рийные условия. Но чтобы за-
ставить владельцев дорог наве-

сти порядок, необходимо к про-
токолу присовокупить доказа-
тельства. Эти доказательства и 
позволяют собрать приборы, 
поставляемые на вооружение в 
Госавтоинспекции. 

Мера безопасности
Однако не только дороги ста-

новятся причиной ДТП. Аварии 
случаются и из-за неисправно-
сти автомобилей. Так,недавно 
произошло два ДТП с автобуса-
м и ,  у  к от о р ы х  о к а з а л а с ь  
неисправна тормозная система. 
В первом случае погибли шесть 
человек. Во втором, к счастью, 
выжили все, но есть двое по-
страдавших. Да, оба автобуса 
накануне прошли техосмотр. Но 
техосмотр не гарантирует, что в 

дальнейшем что-нибудь не вый-
дет из строя. Ведь техническое 
состояние автомобиля опреде-
ляется совокупностью его  
эксплуатационных свойств, ко-
торые изменяются в процессе 
эксплуатации. Ключевое слово 
здесь — изменяются.

По экспертным оценкам, на-
иболее частая причина ДТП из-
за неисправности транспортно-
го средства — изношенные 
шины. Существуют, конечно, та-
кие приборы, как глубиномер 
протектора. Но ничего проще и 
дешевле штангенциркуля еще 
никто не придумал. И это тоже 

оборудование, которым осна-
щаются инспекторы. Другой 
прибор — тауметр — использует-
ся для определения светопропу-
скания стекол. Напомним, что у 
нас светопропускание боковых 
передних стекол должно быть не 
менее 70 процентов, а лобового 
стекла — не менее 75 процентов. 

Есть еще шумометры — при-
боры для измерения уровня 
громкости в децибелах. Есть 
среди водителей любители пря-
моточных глушителей, чье 
странное пристрастие изрядно 
досаждает другим. И вот чтобы 
призвать таких водителей к по-
рядку, нужны объективные до-
казательства, которые и предос-
тавляет шумометр. 

Все эти приборы относятся к 
специальным техническим 
средствам измерения (техниче-
ского диагностирования), ис-
пользуемым для контроля за 
безопасностью при эксплуата-
ции транспортных средств. В 
этом году закуплено 1250 еди-
ниц таких приборов.

Что есть и что будет
В прошлом году региональ-

ным подразделениям была пе-
редана партия новейших прибо-
ров по контролю за состоянием 
дорог. В распоряжение автоин-
спекторов поступило более 650 
приборов для измерения ровно-
сти дорожного полотна, более 
200 средств определения коэф-
фициента сцепления шин с по-
крытием, более 700 устройств 
для измерения освещенности 
дорог. Значительные средства 
выделены на осуществление 
ежегодной поверки и ремонта 
поставляемых в подразделения 
автомобилей и техники. 

Закупка новых автомобилей 
«скорой помощи» для опера-
тивного оказания помощи по-
страдавшим в ДТП также отно-
сится к вопросам обеспечения 

безопасности дорожного дви-
жения. И эти закупки осуществ-
ляются. Кроме того, для меди-
цинских учреждений закупают-
ся хроматографы — приборы для 
выявления у водителей состоя-
ния опьянения в результате упо-
требления наркотических 
средств, психотропных или 
иных веществ. 

В настоящее время активно 
ведется работа по установле-
нию информационного обмена 
между минздравом и МВД све-
дениями о выданных медсправ-
ках. Отсутствие доступа к таким 
сведениям затрудняет выявле-
ние граждан, имеющих меди-
цинские ограничения по допу-
ску к управлению транспорт-
ными средствами.

Ранее по итогам 2019 года 
региональные подразделения 
Госавтоинспекции получили 
более 800 приборов для измере-
ния ровности, поперечных и 
продольных уклонов дорожного 
покрытия и обочин, более 770 
технических средств для изме-
рения освещенности дорожного 
покрытия и 140 приборов, 
определяющих коэффициент 
сцепления. В общей сложности 
в 2019 году подразделения Гос-
автоинспекции получили по-
рядка 2 тысяч единиц различ-
ной измерительной аппаратуры 
для осуществления надзорной 
деятельности за эксплуатаци-
онным состоянием автомобиль-
ных дорог и инфраструктуры. 
Всего по итогам 2019 года реги-
ональные подразделения Гос-
автоинспекции получили 4 ты-
сячи специальных технических 
средств. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

АВТОМОБИЛИ Госавтоинспекция получит на вооружение более 4 тысяч патрульных машин

Найти и обезвредить

А К Ц Е Н Т

Сотрудникам ДПС приходится работать  
в разных дорожных и климатических 
условиях и обеспечивать безопасность 
даже там, где от дорог остались  
только направления

А К Ц Е Н Т

Наиболее частая причина ДТП — 
изношенные шины.Ничего проще  
для измерения глубины протектора,  
чем штангенциркуль,  
еще никто не придумал

Так выглядит укладка первой помощи. Согласитесь, она заметно больше 
автоаптечки.
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Более 4200 патрульных автомобилей передано в регионы. Ту ровность, которую обеспечивают дорожники, надо перепроверять.

Новые патрульные автомобили отличаются повышенной энергообеспеченностью, ведь им надо поддерживать работу спецсигналов и прочих спецустройств.
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СЕНСАЦИЯ Найдены 
два неизвестных вида 
человека

Дракон вылетел 
из колодца

Сергей Деменко

Авторами сразу двух громких сенсаций стали археоло-
ги. Первая пришла из Китая. Изучая древний череп, 
возрастом минимум 146 тысяч лет, ученые пришли к 
выводу, что он принадлежит ранее неизвестному виду 
человека. Его ближайшими известными родственника-
ми могут быть неандертальцы и человек прямоходя-
щий (Homo erectus). Ученые назвали новый вид Homo 
longi, от китайского слова «длинный», означающего 
«дракон».

По мнению британского профессора Криса Стрин-
гера, находка является отдельной ветвью человечест-
ва, которая сотни тысяч лет замкнуто жила в этом ре-
гионе и в конечном итоге вымерла. «Это одна из самых 
важных из обнаруженных окаменелостей за послед-
ний миллион лет», — добавил он.

Интересно, как эта древность попала в руки ученых. 
Череп обнаружил строитель моста в Харбине еще в 
1933 году. Тогда страна была оккупирована японцами. 
Подозревая, что это культурная ценность, он тайно вы-
вез его домой и спрятал на дне колодца. Там череп и 
хранился около 80 
лет. Об этом мужчи-
на рассказал своей 
семье перед смер-
тью. 

Так как нет точ-
ных данных о месте, 
где череп был най-
ден, то есть нет ар-
хеологического 
контекста находки 
— орудий труда, украшений, других элементов культу-
ры, то ученым находку сложно классифицировать. Не-
которые считают, что этот древний человек скорей 
всего был денисовцем. Он был идентифицирован по ге-
нам из кости пальца возрастом 50—30 тысяч лет, обна-
руженной в Денисовой пещере на Алтае. 

Вторую сенсацию преподнесли ученые из Израиля. 
Они сообщили, что обнаружили около города Рамла 
останки ранее неизвестного науке типа древнего чело-
века. Ему уже и дали название — Nesher Ramla Homo.

Ученые считают, что первые представители этого 
вида жили на Ближнем Востоке уже около 400 000 лет 
назад. И самый сенсационный момент: археологи за-
метили сходство между новыми находками и древни-
ми «донеандертальскими» людьми в Европе. Вывод? 
Люди Nesher Ramla были предками неандертальцев. 
Они в межледниковые периоды мигрировали с Ближ-
него Востока не только в Европу, они проникали на 
восток, в Индию и Китай. Дело в том, что в некоторых 
останках, найденных в Восточной Азии, присутствуют 
черты неандертальцев, так же как и у людей Nesher 
Ramla. 

Впрочем, среди ученых немало скептиков. Напри-
мер, британский профессор Крис Стрингер говорит: 
«На данный момент связывать некоторые из древних 
израильских окаменелостей с неандертальцами — это 
слишком смелое предположение. Меня также озадачи-
ли слова о наличии какой-то особой связи между на-
ходками в Рамле и окаменелостями в Китае». Признает 
ли наука обнаруженные останки официально новыми 
видами человека? Для этого потребуется колоссальная 
работа ученых, причем не только археологов, но и ге-
нетиков.  

ФОРУМ  

Нижний 
Новгород 
первым 
в стране собрал 
ИИ-хакатон

ШАНС 
ДЛЯ ТАЛАНТА
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

Этот хакатон прошел в рамках 
федерального проекта «Искус-
ственный интеллект». Участни-
ки со всей страны предложили 
свои решения по оценке обра-
зовательных программ в разре-
зе Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ). 

На хакатон зарегистрирова-
лись более 200 участников, 26 
команд боролись за главный 
приз, 11 из них дошли до фина-
ла и три стали победителями.

Конкурсанты должны были 
за 48 часов создать модель 
оценки соответствия образова-
тельных программ запросам 
рынка труда и лучшим практи-
кам в сфере подготовки специ-
алистов по сквозным техноло-
гиям НТИ. Понятно, что при со-
здании такой модели они обя-
заны были использовать техно-
логии ИИ и прочие цифровые 
инструменты.

Как отметил директор Рос-
сийской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Сергей 
Плуготаренко, сейчас россий-
ская ИТ-индустрия испытыва-
ет колоссальный кадровый го-
лод — около одного миллиона 
рабочих мест. Поэтому главная 
цель серии хакатонов и лекций 
по ИИ его удовлетворить, по-
мочь талантливым ИТ-специа-
листам из регионов проявить 
себя.

Победителями первого ха-
катона стали команды 
Showcase (Москва), MirITeam 
(Нижегородская область) и 
Княгининский университет 
(Нижегородская область).

— Задача была в том, чтобы 
наше решение позволило авто-
матически обрабатывать рабо-
чие программы дисциплин ву-
зов страны, — рассказал «РГ» 
член команды Княгининского 
университета Алексей Капа-
нов. — Требовалось создать ре-
шение, которое позволяло бы 
узнать, насколько та или иная 
программа дисциплины соот-
ветствует современным стан-
дартам. Мы разработали сер-
вис, который позволяет прове-

рить, к какой области инициа-
тив НТИ относится рабочая 
программа и насколько она 
близка к компетенциям. Проще 
говоря, загружаем рабочую 
программу на сервис, она его 
обрабатывает и показывает, 
например: «90 процентов под-
ходит под компетенцию «Раз-
работка дополненной реально-
сти». 

Тестировали программу на 
11 ведущих вузах страны. В 
среднем по компетенции 
«Искусственный интеллект» по 
всем вузам соответствие где-то 
около 50 процентов. Мираббас 
Багиров из команды MirITeam 
подчеркнул, что их програм-
мное обеспечение отражает 
точные значения и ранжирова-
ние соответствий программ 
внутри каждого вуза и сравни-
вает образовательные програм-
мы вузов. Помимо этого, они 
разработали уже вполне рабо-
чий веб-сервис, который пред-
лагает решение по вузам для 
исправления ситуации. На этом 
сервисе происходит общение 
всех сторон, есть обратная 
связь и обучающие курсы.  

ТОЛЬКО В «РГ» Почему в сфере 3D-печати Россия занимает 
только 11-е место 

Само не вырастет

Юрий Медведев

Ч
то такое аддитивные 
технологии (АТ)? 
Когда они отправят 
в историю совре-
менные заводы? Как 
России включается 
в гонку АТ? Об этом 
корреспондент «РГ» 
беседует с замести-

телем генерального директора 
Всероссийского НИИ авиацион-
ных материалов (ВИАМ), канди-
датом технических наук Михаи-
лом Бакрадзе. 

Недавно спецпредставитель 
президента РФ по вопросам 
цифрового и технологического 
развития Дмитрий Песков 
многих удивил, сказав, что 
уже через 5—7 лет каждый 
россиянин сможет на 3D-
принтерах, которые являют-
ся одним из вариантов адди-
тивных технологий, напеча-
тать себе любую еду. Они бу-
дут такими же доступными, 
как пылесосы. Не погорячил-
ся?

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: Уже сегодня лю-
бой желающий может купить 
простой 3D-принтер, печатать 
вещи, необходимые, например, 
в быту. Даже дети на таких 
устройствах могут что-то кон-
струировать. Наверное, немно-
гие знают, что большинство де-
талей товаров народного потре-
бления, особенно из Китая, из-
готовлены с применением АТ. 
Скажем, в привычных для нас 
сегодня бытовых приборах на-
печатано множество точных де-
талей, для которых не нужна по-
следующая механическая обра-
ботка. В этом одна из причин 
низких цен на многие товары из 
Китая. А когда вам ставят зуб-
ные имплантанты или сложные 
костные протезы, вы вряд ли до-
гадываетесь, что они изготовле-
ны по аддитивным технологи-
ям. 

Словом, можно говорить, что 
они  проникают во многие 
сферы нашей жизни. 

М И Х А И Л  БАК РА Д З Е :  Совершенно 
верно. Но надо подчеркнуть, что 
их главный приоритет — это 
сложные системы в авиацион-
ной и ракетно-космической 
промышленности, атомной 
энергетике, судостроении, ав-
томобилестроении, строитель-
стве и медицине. Внедрение АТ в 
эти области дает колоссальный 
эффект: увеличивается произ-
водительность труда не менее 

чем в 30 раз, а коэффициент ис-
пользования материала дости-
гает 98%, снижается масса кон-
струкции на 50%, в разы сокра-
щаются сроки создания изде-
лия. 

Расскажите, хотя бы в общих 
чертах, как 3D-печати уда-
ется совершать такие проры-
вы?

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: Если в общих 
чертах, то все довольно просто: 
деталь выращивается слой за 
слоем из специально приготов-
ленной порошковой компози-
ции. Вам не надо ее вытачивать 
из стальной заготовки, отправ-
ляя в стружку массу металла. Не 
надо сваривать разные элемен-
ты. Вы сразу получаете нужную 
форму. Причем очень сложную, 
которую нельзя сделать обыч-
ными способами. 

Чем-то напоминает природу. 
Примерно так растет из зем-
ли дерево. 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: В принципе по-
хоже. Действительно, аддитив-
ные технологии позволяют со-
здавать так называемые приро-
доподобные конструкции, но 
мы об этом еще поговорим под-
робней. А сейчас хочу подчер-
кнуть, что такой метод имеет ог-
ромные преимущества перед 
традиционными технологиями. 

Кажется, 3D-печать  — это 
просто. Есть принтер, есть 
материал в виде порошка. За-
сыпал в принтер, нажал 
кнопку, и по программе выра-
стает деталь. 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: Для простой бы-
товой игрушки, может, и верно. 
Но чтобы изготовить сложную 
деталь с заданными свойства-
ми, без дефектов, специалистам 
разных областей знаний требу-
ется провести огромную работу. 
Скажем, вам надо с помощью 
лазера напечатать лопатку ави-
ационного двигателя. Она дела-
ется из порошка, который дол-
жен быть почти абсолютно чи-
стым, а значит, из него надо 
убрать практически все приме-
си. Это очень непростая задача. 
Затем слой за слоем выращива-
ем лопатку. Вы насыпаете пер-
вый слой, расплавляете его ла-
зером, когда частицы спекают-
ся, насыпаете следующий, и все 
повторяется. 

Деталь растет на ваших гла-
зах. Вроде все нормально и, как 
вы говорите, все просто. На са-
мом деле это сложный, тонкий 
процесс, и при неправильно 

разработанных режимах могут 
возникать различные дефекты — 
поры, трещины и др. Причем в 
ходе отработки технологии ва-
рьируются около 250 режимов 
и их параметров. Когда все эта-
пы разработки пройдены, запи-
сывается окончательная версия 
программы изготовления дета-
ли с помощью АТ. 

Сегодня аддитивные техноло-
гии ассоциируются с проры-
вом, с технологической рево-
люцией. Якобы эта техника 
навсегда отправит в историю 
станки и вообще многие ны-
нешние заводы. Ведь ничего не 
надо обрабатывать, свари-
вать, соединять, все само вы-
растет. 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: То, что это про-
рыв, несомненно. Эта техноло-
гия относится к шестому техно-
логическому укладу, где наряду 
с АТ приоритетными являются 
цифровизация, роботизация, 
искусственный интеллект, био-
технологии и т.д. В шестой уклад 
сейчас входят передовые стра-
ны. Мы пока находимся между 
4-м и 5-м.

Что еще важно отметить в 
возможностях аддитивных тех-
нологийТ? Они открывают пер-
спективы, о которых мы уже 
упомянули, — это создание при-
роподобных конструкций. В 
чем суть? Природа за миллионы 
лет оптимизировала свои тво-
рения, можно только поражать-
ся конструкции крыла бабочки 
или феноменальным способно-
стям муравья. Или представьте 
дерево: масса ствола и пару-
сность его кроны создает ог-
ромную нагрузку на корневую 
систему, а ведь отдельные кор-
ни дерева не соизмеримы по 
толщине со стволом. Так вот АТ 
позволяет нам повторить при-
роду. Мы напечатали крон-
штейн, который работает как 
корни дерева, не имеет лишней 
массы, но очень прочный. Ни-
какими традиционными мето-
дами подобное достичь невоз-
можно.

Отправят ли АТ в историю 
современные заводы? Отчасти, 
да. Но надо понимать, что у них 
своя ниша. Было бы странно вы-
ращивать, скажем, крышку люка 
канализации или огромное мно-
жество других простых изделий. 
Слишком дорогое удовольствие. 
Тут вполне справляются тради-
ционные технологии — литье, 
ковка, прокатка и т.д. 

На другом полюсе — класс 
очень ответственных деталей, 
например, валы в двигателе са-
молета. Для их изготовления 
применяется целый «букет» 
специальных технологий, что-
бы гарантировать высочайшую 
надежность. Пока это не может 
быть обеспечено аддитивными 
технологиями. Но все, что во-
круг таких супернадежных де-
талей, они вполне могут взять 
на себя. Так что у этого метода 
есть своя ниша, в которой у него 
нет конкурентов. 

Можно сказать, что 3D-пе-
чать завоевала мир? 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: Пока только за-
воевывает, но очень стремитель-
но. Мировой рынок за последние 

пять лет растет со среднегодовы-
ми темпами около 20%, достиг-
нув к 2020 году почти 12 млрд 
долл. По прогнозам, к 2025 году 
эта цифра составит 33 млрд, а к 
2030 году — 60 млрд. Сегодня 
Россия находится на 11-м месте 
в мире по производству и вне-
дрению аддитивных технологий. 

И еще важнейший показа-
тель: в Китае, США, Европе доля 
сложных деталей, так называе-
мого 3-го уровня, на рынке АТ 
приближается к 80 процентам, в 
России всего два-три! То есть в 
самых принципиальных техно-
логиях, которые и определяют 
шестой уклад, мы сегодня отста-
ем более чем в 30 раз. У нас пока 
преобладают детали 1-го и 2-го 
уровней. Надо отметить, что за 
последние годы у нас в эту сферу 
пришли около 200 организаций, 
и наш рынок вырос в десять раз.

Словом, нам надо срочно дого-
нять лидеров. Вы сказали, у 
нас доля высококлассных АТ 
около двух-трех процентов. 
Что это конкретно? Где мы 
уже сейчас можем конкуриро-
вать? 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: Прежде всего 
это двигателестроение. Уже на-
лажено серийное производство 
с помощью АТ сложных деталей 
для двигателей ПД-14 самолета 
МС-21 и ТВ7-117СТ пассажир-
ского самолета Ил-114-300, 
разрабатываются АТ для двига-
теля большой тяги ПД-35 и вер-
толетных двигателей ВК-650В, 
ВК-1600В. Разработки ВИАМ в 
области АТ играют здесь ключе-
вую роль.

Вообще о двигателе ПД-14 
хочу сказать особо. Британское 
издание Simple Flying признало, 
что он не уступает и отчасти 
превосходит самые последние 
американские и европейские 
модели. Он соответствует всем 
нормам — «зеленый», дешевый и 
качественный. Добиться этого 

во многом позволили материа-
лы нового поколения ВИАМ, ко-
торых в двигателе 20, и в том чи-
сле АТ. Например, для камеры 
сгорания сделан «завихри-
тель», который стал первой рос-
сийской деталью 3-го уровня из 
отечественной металлопорош-
ковой композиции. За счет но-
вого подхода срок создания де-
тали сокращен с 60 до 6 дней по 
сравнению с технологией точ-
ного литья.

Аналогичная картина в раз-
работке новых вертолетных 
двигателей ВК-650В, ВК-1600В, 
которые заменят импорт. Благо-
даря АТ сроки производства из-
менились: раньше двигатель-де-
монстратор делали бы за 2—3 
года, теперь — за 4 месяца. При-
чем, если в конструкции что-то 
не так, тут же вносим необходи-
мые изменения, заново печата-
ем и снова отправляем на испы-
тания. Таким образом, значи-
тельно сокращается время кон-
струирования изделия.

Ваш институт является ве-
дущим в стране в области АТ. 
Какие разработки мирового 
уровня могли бы назвать? 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: У нас разработа-
ны и серийно выпускаются бо-
лее 35 видов порошковых ком-
позиций для изготовления дета-
лей 3-го уровня, у некоторых 
нет аналогов в мире. Они ис-
пользуются в том числе и для де-
талей тех двигателей, о которых 
мы говорили. У нас впервые в 
России создан замкнутый цикл 
АТ — от разработки специаль-
ных материалов для изготовле-
ния детали до выпуска норма-
тивной документации и тран-
сфера этих технологий в серий-
ное производство. Такой подход 
и позволил сократить сроки и 
повысить качество продукции. 

Итак, мы включаемся в гонку 
АТ. У нас есть шанс успеть на 
этот стремительно уходя-
щий поезд? Не отстать, как 
это произошло в ряде других 
высоких технологиий? 

МИХАИЛ БАКРАДЗЕ: Пока шанс есть, 
но для этого надо предельно 
объективно оценить, где мы на-
ходимся, где «болевые» точки и 
как их исправить. Назову три 
самые главные. Во-первых, мы 
практически полностью зави-
сим от импорта программного 
обеспечения и оборудования 
для АТ. Без этого не может быть 
и речи о конкуренции с мировы-
ми лидерами. Тем более, как мы 
видим, в любой момент могут 
ввести санкции, и наши адди-
тивные технологии закончатся. 

Второе. Как я говорил, в эту 
сферу пришли сотни самых раз-
ных организаций, но каждый 
работает сам по себе, нет еди-
ной программы, координации. 
А ведь у конкурентов созданы 
национальные программы по 
АТ, которые как раз и обеспечи-
вают такую координацию. И 
третье — кадры. Для работы в 
этой сложнейшей области нуж-
но большое количество специа-
листов высшей квалификации. 
Может, вы удивитесь, но у нас 
они практически не готовятся. 
Нам надо срочно в ведущих ву-
зах открывать соответствую-
щие кафедры, готовить про-
граммы высшего профобразо-
вания и наверстывать упущен-
ное. Без решения этих главных 
проблем упустим очередную 
технологическую револю-
цию.  

Скоро 3D-принтер будет такой же 
обыденностью, как пылесос.

Самые причудливые украшения сможет придумать и напечатать любой желающий. 

А К Ц Е Н Т

Аддитивные технологии повышают 
производительность труда в 30 раз, 
снижают массу изделий на 50%, 
в разы сокращают сроки их создания 

Благодаря находкам археологов история происхождения 
человека становится все более сложной. 

Один из победителей первого 
хакатона Алексей Капанов. 

Неандерталец 
может получить 
нового 
родственника
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Справка «РГ»

Хакатоны и лекции по искусст-

венному интеллекту — серия 

образовательных мероприятий и 

лекций по ИИ, в рамках которой в 

период с 2021 по 2024 год запла-

нировано проведение 116 хакато-

нов во всех регионах России — 85 

региональных, 24 окружных и 

семь международных, а также 85 

лекций от ведущих отечествен-

ных специалистов по ИИ. Опера-

тором конкурса выступает АНО 

«Россия — страна возможностей», 

соорганизатор конкурса — Ассо-

циация электронных коммуника-

ций (РАЭК). Организатор конкур-

са — Минэкономразвития РФ. G
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Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах  
особой экономической зоны туристско-

рекреационного типа «бирюзовая катунь»  
и не сданных в аренду 
Контактная информация:  

АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»,  + 7 (3852) 65-97-42.

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
22:02:250005:0209 2,152 22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:1640 6,58 22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:1675 0,73 22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:1681 0,74 22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:1784 8,8685 22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:1815 3,8272 22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:1833 3,8225 22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:1824 2,3448 22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:1872 3,0161 22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2039 6,15 22:02:250005:4249 2,9136
22:02:250005:2041 15,2365 22:02:250005:4250 1,9925
22:02:250005:2197 2,0952 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ.

Сведения о земельных участках, находящихся в государст-
венной и (или) муниципальной собственности, расположен-
ных в границах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского 
и Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не 
сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером 48:02:100 
02 01:188 площадью 5 568 523.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером 48:07:150 
09 01:189 площадью 11 746 280.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

на сайте: https://sezlipetsk.ru
по телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЗАКАЗЧИК: АО «Турмалин» (ИНН/КПП: 
7802624133/781001001, адрес: Санкт-Петербург, пр. Юрия 
Гагарина, д. 1, лит. А, пом. 21 Н) уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы – Проект технической 
документации (вкл. раздел «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду») «Установка для термического обезвреживания от-
ходов Инсинераторы ИН-50». 

МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ: Здание местной Администрации 
Муниципального образования муниципального округа «Ко-
мендантский аэродром», расположенное по адресу: Санкт-
Петербург, Богатырский пр., д. 7, корп. 5, кабинет 1.

ДАТА И ВРЕМЯ ПРОВЕДЕНИЯ: 01 августа 2021 года, 16.00
С документацией объекта государственной экологиче-

ской экспертизы можно ознакомиться на официальном сайте  
АО «Турмалин» www.turmalin.ru/

Предложения и замечания по предмету общественных обсуж-
дений направлять на info@turmalin.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
слушаний по объекту государственной 

экологической экспертизы
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372, ООО «РСК «ГЛАСС ДЕКОР» совместно с исполни-
тельным комитетом Рузаевского муниципального района Ре-
спублики Мордовия уведомляют о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) по техниче-
скому заданию на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду, материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и по объекту государственной экологической 
экспертизы «Завод по производству стеклотары», включая ма-
териалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: разработка проектных 
материалов по титулу: «Завод по производству стеклотары», 
включающим в себя комплекс зданий и сооружений для по-
лучения готовой продукции. Производство будет ориенти-
ровано на широкий ассортимент изделий преимущественно 
эксклюзивного вида. Мощность производства в соответствии 
с заданием на разработку проекта 220 т стекломассы в сутки, 
что в условном 0,5-литровом исчислении составит 160 млн шт. 
в год. Вся производимая продукция по своим параметрам и ка-
честву будет удовлетворять требованиям соответствующих 
ГОСТов. Организация производства стеклотары предусматри-
вает выпуск стеклянных бутылок в 0,5 л исчислении по ГОСТ 
32131-2013 «Бутылки стеклянные для алкогольной и безалко-
гольной пищевой продукции. Общие технические условия».. 
Предусмотрены: производственный корпус, дозировочное 
отделение, разгрузочный участок, АБК, склад ГП, второсте-
пенные и вспомогательные здания, сооружения и инженерные 
коммуникации.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Мордовия, Рузаевский муниципальный район, городское по-
селение Рузаевка, г. Рузаевка, кадастровый номер земельного 
участка: 13:25:0101047:235.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Рузаевская Стекольная Компания 
«ГЛАСС ДЕКОР», ИНН 1324003532, ОГРН 1201300003398, 
Адрес: 431440, Республика Мордовия, г. Рузаевка, ул. Ленина, 
д. 69, этаж 2, помещение 7.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация городского поселения Рузаевка 
Рузаевского муниципального района Республики Мордовия, 
431440, Республика Мордовия, Рузаевка, ул. Ленина, д.79, 
Телефон: 8 (83451) 4-03-00, Е-mail: arch_ruzaevka@mail.ru при 
содействии ООО «РСК «ГЛАСС ДЕКОР».

Генпроектировщик: ООО «СК «Сапфир» (430006, г. Са-
ранск, Александровское шоссе, д. 8А, офис 3.4; тел: 8 (8342) 
25-08-08, e-mail: em250808@mail.ru). Разработчик матери-
алов ОВОС: ООО ПИФ «ПромЭкоМониторинг» (420088, 
г. Казань, ул. Каспийская, д. 33, оф. 14. +7 (917) 296-94-19, 
e-mail: pmonitoring@bk.ru).

С материалами технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду, материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектной доку-
ментацией можно ознакомиться с 3.07.2021 г. по 03.08.2021 г., 
в помещении 7 по адресу: 431440, Республика Мордовия, 
г. Рузаевка, ул. Ленина, д. 69, этаж 2, тел.: 8 (937) 510-11-05 
(часы работы с понедельника по пятницу с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00, суббота, воскресенье — выходной). Также 
замечания и предложения принимаются в письменном виде 
на адрес: 431440, Республика Мордовия, г. Рузаевка, ул. Лени-
на, д.69, этаж 2, помещение 7, и в электронном виде на элек-
тронную почту filserg.1983@mail.ru, телефон для справок:  
8 (937) 510-11-05. 

Общественные слушания будут проводиться 04.08.2021 
в 17.15 в здании Администрации городского поселения Руза-
евка Рузаевского муниципального района, по адресу: 431440, 
Республика Мордовия, г. Рузаевка, ул. Ленина, д. 79, 3-й этаж, 
актовый зал. Для регистрации участников общественных слу-
шаний при себе необходимо иметь удостоверение личности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «АМУР МИНЕРАЛС» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», 

ООО «Амур Минералс» извещает о проведении общест-
венных обсуждений проекта технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности при реализации проектной докумен-
тации «ООО «Амур Минералс». Горнотранспортная часть. 
Корректировка»; «ООО «Амур Минералс». Обогатительная 
фабрика с хвостовым хозяйством и оборотным водоснабже-
нием. Корректировка»; «ООО «Амур Минералс». Гидротех-
нические сооружения».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
медных руд Малмыжского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нанай-
ский и Амурский муниципальные районы Хабаровского 
края.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Амур Минералс», 
680000, г. Хабаровск, ул. Ким Ю Чена, д. 45, помещение 
II офис 29.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрации Нанайского и Амурского му-
ниципальных районов Хабаровского края, совместно с зая-
вителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
опрос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектами 
технических заданий на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности и предва-
рительными оценками, представить свои замечания и пред-
ложения к проектам технических заданий в журнале обраще-
ний в письменной форме в течение 30 дней с даты опублико-
вания настоящего сообщения, по адресам:

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
г. Амурск, пр. Мира, д. 11, каб. 29 (режим работы: поне-
дельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: с 8.30 
до 16.45, перерыв с 12.45 до 14.00);

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Вознесенское, ул. Шерого, д. 16, каб. 1 (режим рабо-
ты: понедельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: 
с 8.30 до 14.30, перерыв с 12.45 до 14.00);

—  Нанайский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102, каб. 310 (режим рабо-
ты: понедельник—пятница с 9.00 до 17.15, перерыв 
с 13.00 до 14.00). 

За дополнительной информацией можно обра-
щаться к техническому директору ООО «Амур Минералс»  
Лефману Д.Г., e-mail: Lefman_Dmitriy@rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1».  
Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строи-
тельство скважины OP-40».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Саха-
лин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект 
на строительство скважины OP-40».

Цель намечаемой деятельности: строительство эксплуата-
ционной скважины в рамках разработки нефтегазоконденсатного 
месторождения Лебединское.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» плани-
рует начать бурение скважины OP-40 с существующей буровой 
площадки Одопту-2 (Северная) в 2022 году. Размещение отходов 
бурения и других технологических отходов будет осуществляться 
посредством закачки в глубокозалегающие пласты горных пород 
через существующие и специально предназначенные для этого 
скважины. 

Место реализации деятельности: Буровая площадка Одоп-
ту-2 (Северная) расположена в северной части косы Пильтун 
в Охинском районе Сахалинской области. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, от-
дел по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45;  
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация му-
ниципального образования (МО) городской округ «Охинский», 
адрес: 694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 13; 
тел.: (42437) 50200, 50800, факс: (42437) 50820, адрес электрон-
ной почты: meriya@okha.dsc.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. Обще-
ственности будет представлена общая информация о намечае-
мой деятельности и проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды». 
Материалы будут доступны для ознакомления общественности  
с 5 июля по 3 августа 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1» 
www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсуждения 
и оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим  

работы
Муниципальное 
бюджетное учреждение  
«Охинская 
централизованная 
библиотечная  
система»

694490, 
Сахалинская 
область,  
г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник — 
пятница: 
с 11.00 до 19.00.
Суббота —
воскресенье: 
с 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного 
учреждения  
«Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468, 
Сахалинская 
область, 
Охинский 
район, 
с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, 
кв. 2

Вторник — 
суббота: 
с 13.00  
до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистрации 
общественного мнения. Заинтересованные представители обще-
ственности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои за-
мечания и предложения любым из следующих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где размещены 
материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сообще-
ние в адрес компании «ЭНЛ», по указанным выше кон-
тактным данным; связаться с ответственным сотрудником 
со стороны компании «ЭНЛ» Комароми Александрой по  
тел.: 8 (4242) 67-73-07 или с ответственным сотрудником со 
стороны администрации МО городской округ «Охинский» 
Смирновой Валентиной по тел.: 8 (42437) 50-900.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется 
ознакомление общественности с рабочим проектом, содержащим 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и утвержденным техническим заданием. О сроках и местах 
проведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-
лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии ЭНЛ: www.sakhalin-1.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Камчатского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Новосибирского област-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского  
округа;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Забайкальского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Ханты-Мансийского автономного округа — Югры;

—  судьи 1-го Восточного окружного военного суда;
—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  судьи Пензенского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг  
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 июля 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное государ-
ственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский научно-
исследовательский институт рыбного хозяйства и океанографии» 
(Сахалинский филиал) (далее — Сахалинский филиал ФГБНУ 
«ВНИРО») совместно с Администрацией города Южно-Сахалинс-
ка уведомляют о проведении общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы по документации: 
«Материалы, обосновывающие внесение изменений в ранее утвер-
жденный общий допустимый улов в районе добычи (вылова) вод-
ных биологических ресурсов во внутренних морских водах Россий-
ской Федерации, в территориальном море Российской Федерации, 
на континентальном шельфе Российской Федерации, в исключи-
тельной экономической зоне Российской Федерации и Каспийском 
море на 2021 год (с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Цель и место намечаемой деятельности — добыча (вылов) кре-
ветки гребенчатой в Западно-Сахалинской подзоне в соответствии 
с обоснованиями общего допустимого улова с учетом экологиче-
ских аспектов воздействия на окружающую среду.

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, г. Москва, 
Рождественский бульвар, д. 12.

Представитель заказчика — Сахалино-Курильское территори-
альное управление Росрыболовства, г. Южно-Сахалинск, ул. Еме-
льянова, д. 43а, тел./факс: 8 (4242) 233466, 233326.

Исполнитель — Сахалинский филиал ФГБНУ «ВНИРО», г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, тел.: 8 (4242) 456779.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с момента опубликования настоящего объявления в течение 
30 дней до окончания общественных обсуждений.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Администрация города Южно-Сахалинска, г. Южно-Саха-
линск, ул. Ленина, д. 173, тел.: 8 (4242)300669.

Форма общественного обсуждения — письменный опрос. 
Форма представления замечаний — письменная.
С указанной документацией можно ознакомиться в библиотеке 

Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. Южно-Са-
халинск, ул. Комсомольская, д. 196 (понедельник — пятница, с 9.00 
до 18.00) с момента опубликования настоящего объявления в тече-
ние 30 дней до окончания общественных обсуждений, а также в сети 
интернет на сайте Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО»: 
http://www.sakhniro.vniro.ru.

Опросный лист можно получить, заполнить и сдать в библиоте-
ке Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. Южно-
Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, со дня публикации настоя-
щего объявления в течение 30 дней до окончания общественных об-
суждений, с понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00. Также опро-
сный лист для заполнения можно скопировать с сайта Сахалинско-
го филиала ФГБНУ «ВНИРО» http://www.sakhniro.vniro.ru.

Заполненные и подписанные опросные листы можно напра-
вить с момента опубликования настоящего объявления в течение 
30 дней до окончания общественных обсуждений по адресу: Саха-
линского филиала ФГБНУ «ВНИРО», г. Южно-Сахалинск, 
ул. Комсомольская, д. 196, или в формате электронной копии 
на электронный адрес Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО»:  
sakhniro@vniro.ru.

Замечания и предложения по экологическим аспектам намечае-
мой деятельности можно направить в письменной форме в течение 
60 дней с даты опубликования настоящего объявления по адресу: 
Сахалинский филиал ФГБНУ «ВНИРО», г. Южно-Сахалинск, 
ул. Комсомольская, д. 196, или в формате электронной копии 
на электронный адрес Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО»: 
sakhniro@vniro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ТОМИНСКИЙ ГОК»  
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», 

АО «Томинский ГОК» извещает о проведении общественных 
обсуждений окончательных вариантов материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и проектной документации 
«Горно-транспортная часть», «Техническое перевооружение Обо-
гатительной фабрики», «Техническое перевооружение Цеха произ-
водства закладочного материала на основе хвостов обогатительной 
фабрики Томинского ГОКа», «Реконструкция Цеха транспортирова-
ния закладочного материала».

Цель намечаемой деятельности: добыча и обогащение медных 
руд Томинского месторождения, производство и транспортирование 
закладочного материала на основе хвостов обогатительной фабрики 
Томинского ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский и Кор-
кинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 456537, 
Российская Федерация, Челябинская обл., Сосновский район, п. То-
минский, ул. Школьная, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 4 квартал 2020 г. — 3 квартал 2021 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного обсужде-
ния: Администрации Сосновского и Коркинского муниципальных 
районов Челябинской области совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания по окончательным материалам оцен-
ки воздействия на окружающую среду и проектной документации 
«Горно-транспортная часть», «Техническое перевооружение Обо-
гатительной фабрики», «Техническое перевооружение Цеха произ-
водства закладочного материала на основе хвостов обогатительной 
фабрики Томинского ГОКа», «Реконструкция Цеха транспортирова-
ния закладочного материала» состоятся:

06 августа 2021 года с 10.00 до 12.00 во Дворце культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района по адресу: Челябин-
ская область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3;

06 августа 2021 года с 16.00 до 18.00 в помещении МОУ «То-
минская СОШ» Томинского сельского поселения по адресу: Челя-
бинская область, Сосновский район, п.Томинский, ул.Мира, д. 10.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательными 
вариантами материалов оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документацией, представить свои замечания и предло-
жения в письменном виде в журнале обращений в течение 30 дней 
с 02.07.2021 г., по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — Челябинская область, Соснов-
ский район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3 (время работы: пн—пт 
с 8.30 до 17.00, обед с 13.00 до 13.30);

2. Администрация Томинского сельского поселения — Челябин-
ская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3 
(время работы: пн—пт с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 14.00);

3. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время 
работы: пн—пт с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

АО «Интертехэлектро» совместно с отделом благоустрой-
ства, транспорта и охраны окружающей среды Департамента 
развития городского хозяйства администрации города Кургана 
на основании Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федерального закона 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уве-
домляют о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы федерально-
го уровня — проекту технической документации на новую тех-
нологию «Технология термического обезвреживания отходов 
производства и потребления на установке термического обез-
вреживания серии ИТЭ», включая техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: разрабатываемая уста-
новка и применяемая на ней технология предназначены для 
обезвреживания твердых, жидких и пастообразных отходов, 
содержащих в своем составе органические вещества. Установка 
может быть использована на химических, нефтегазоперераба-
тывающих, нефтегазодобывающих, коммунально-бытовых, 
пищевых, деревоперерабатывающих, транспортных предприя-
тиях, пунктах обезвреживания медицинских отходов и других 
отраслях промышленности.

Месторасположение намечаемой деятельности: приме-
нение данной технологии планируется на всей территории Рос-
сийской Федерации, в том числе на территории города Кургана.

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя): 
АО «Интертехэлектро», адрес: 107045, г. Москва, Просвирин 
пер., д. 4, тел.: 8-495-644-44-30, e-mail: info@ite-ng.ru.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Экосфера», 
125009, г. Москва, ул. Тверская, д. 9, стр. 7, офис 406,  
тел.: 8-495-728-22-40, e-mail: company@ecosfera.com.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 30.06.2021 до 30.08.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: отдел благоустройства, транспорта и охраны 
окружающей среды Департамента развития городского хозяй-
ства администрации города Кургана, адрес: 640020, г. Курган, 
ул. М. Горького, д. 109, каб. 15, тел.: 8-3522-42-89-06.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний: в письменной форме.
Ознакомиться с проектом технической документации, тех-

ническим заданием и материалами ОВОС можно в течение 
срока проведения ОВОС на сайте ООО «Экосфера» по адресу: 
https://ecosfera.com.ru/menu/news1/.

Сроки представления замечаний и предложений: напра-
вить свои замечания и предложения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно в срок проведения опроса 
(с 30.06.2021 до 31.07.2021) в письменной форме на адрес элек-
тронной почты: sbor_mneniy@ecosfera.com.ru, с указанием ФИО 
и контактной информации для обратной связи.

Дополнительно после завершения опроса замечания и пред-
ложения принимаются до окончания срока проведения оценки 
воздействия на окружающую среду по указанному ранее адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту: 
«Реконструкция производства порохов и зарядов с це-

лью высвобождения производственных мощностей на 
ФКП «Казанский  государственный казенный пороховой завод», 
Федеральное казенное предприятие «Алексинский химический 
комбинат», г. Алексин Тульской области».

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения кото-
рого отражены в следующих документах в действующей редак-
ции: Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 
г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госком-
экологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ФКП АХК совместно с администрацией муниципаль-
ного образования города Алексин информирует о проведении 
общественных обсуждений с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и проек-
тных материалов объектов капитального строительства, вклю-
чающих в себя предварительный вариант материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту: «Реконструк-
ция производства порохов и зарядов с целью высвобождения 
производственных мощностей на ФКП «Казанский государст-
венный казенный пороховой завод», Федеральное казенное 
предприятие «Алексинский химический комбинат», г. Алексин 
Тульской области ».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция производст-
ва порохов и зарядов с целью высвобождения производствен-
ных мощностей на ФКП «Казанский государственный казенный 
пороховой завод». 

Месторасположение намечаемой деятельности (географиче-
ское положение): Тульская обл., г. Алексин, пл. Победы, д. 21, 
территория действующего предприятия ФКП АХК.

Вид намечаемой деятельности: производство порохов и заря-
дов ФКП АХК. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь — сентябрь 2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения : администрация муниципального образования 
город  Алексин.

Заказчик проекта: ФКП АХК, адрес: 301361, Тульская об-
ласть, г. Алексин, пл. Победы, д. 21. 

Генеральный проектировщик-исполнитель: Проектный ин-
ститут «Союзхимпромпроект» ФГБОУ ВО «КНИТУ», адрес: 
420015, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Карла Маркса, 68, 
телефон: +7 843 294-94-10. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния. 

Дата и место проведения: 02.08.2021 г. в 10.00 (время москов-
ское), Тульская область, город Алексин, площадь Победы, 
дом 21, конференц-зал заводоуправления ФКП АХК. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду с предварительным вариантом материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду, включающих 
оценку воздействия на окружающую среду, а также представле-
ние замечаний и предложений будут доступны по адресу: 
Тульская  область, город Алексин, площадь Победы, дом 21, 
кабинет  201, 2-й этаж, здание заводоуправления, тел.: +7 48753 
45-6.35, в сроки с 30.06.2021 г. по 30.07.2021 г. (пн— пт с 9.00 
до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, суббота — воскресенье — 
выходной ). 

Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-
ступления будут приниматься в письменном виде в течение 
30 дней от даты опубликования и в течение 30 дней после прове-
дения общественных слушаний по адресу: Тульская область, го-
род Алексин, площадь Победы, дом 21, кабинет 201, 2-й этаж, 
здание заводоуправления, с 30.06.2021 г., тел.: +7 48753 45-6-35, 
пн—пт с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, суббота — 
воскресенье  — выходной. 

Для учета общественного мнения в общественной приемной 
будут размещены журналы учета замечаний, предложений, мне-
ний и вопросов общественности. 

Ответственный от ФКП АХК — главный инженер Борисенко 
Владимир Валериевич, тел.: +7 48753 45-6-35.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ООО «ОйлГазПроект» совместно 
с Окружными администрациями городов Якутска и Жатай из-
вещают о проведении общественных обсуждений по матери-
алам оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности по объекту экологической 
экспертизы «Якутский ГПЗ. Малотоннажное производство 
сжиженного природного газа (СПГ)»., шифр № 236-ДД-ОВОС 
и задания на разработку проектно-сметной документации 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду объ-
екта;

Название и цель намечаемой деятельности: Очистка 
и сжижение природного газа, для удовлетворения перспектив-
ных потребителей в СПГ промышленных предприятий и объ-
ектов ЖКХ Республики Саха (Якутия);

Месторасположение намечаемой деятельности: на рас-
стоянии 1 км от города Якутск Республики Саха (Якутия), зе-
мельный участок с кадастровыми номерами: 14:35:204002:176, 
14:35:204002:7028, 14:35:204002:7110, 14:35:204002:6401;

Территория проведения публичных слушаний — го-
родские округа «город Якутск» и «Жатай»;

Наименование и адрес заказчика: АО «Сахатранснефте-
газ», 677027, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Кирова 
18 блок «В» электронная почта: info@aostng.ru

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Окружная администрация города Якутска; Окружная 
администрации города Жатай.

Ответственные организаторы: 
от имени Окружной администрации города Якутска — заме-

ститель главы города по вопросам городского хозяйства Кар-
дашевский Егор Ефимович, т. 8(411)2408061;

от имени Окружной администрации города Жатай — заме-
ститель главы города по жилищно-коммунальному хозяйству 
Гладышев Владислав Вениаминович, т. 8(411)2471934;

от имени заказчика АО «Сахатранснефтегаз» — началь-
ник технического отдела УКС — Титович Юрий Николаевич, 
т. 8  (914) 2231888;

от имени генподрядчика — директор по развитию СПГ 
ПАО «КриогенМаш» — Слюсарев Андрей Викторович, 
т. 8 (916) 9800981; 

Форма общественных обсуждений: публичные слуша-
ния; 

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная; 

Примечание: С материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду по объекту «Якутский ГПЗ. Малотоннажное 
производство сжиженного природного газа (СПГ)» можно 
ознакомиться на сайте ООО «ОйлГазПроект» http://www.
oilgazpro.ru/, раздел «Последние новости»

Прием и регистрация замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций (объединений) принимаются 
до 17:00 часов 05 августа 2021 г. по адресу: 677027, Республика 
Саха (Якутия), город Якутск, ул. Кирова 18, блок «В», каб. 412, 
и по электронной почте: uks_oaostng@mail.ru, Minnigulova.
Elvina@oilgazpro.ru

Сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 года;
Общественные обсуждения (слушания) состоятся 06 ав-

густа 2021 года в 18 час. 15 мин. по адресу: 677027, Респуб-
лика Саха (Якутия), город Якутск, проспект Ленина, дом 15, 
Большой зал, 2 этаж.

Также, в связи с действующими ограничениями по Указу 
Главы Республики Саха (Якутия) от 1 июля 2020 года № 1294 
«О продлении действия мер по обеспечению санитарно-эпиде-
миологического благополучия населения в Республике Саха 
(Якутия) в связи с распространением новой коронавирусной 
инфекции (COVID-19)» и ограничением вместимости Боль-
шого зала Окружной администрации города Якутска до 50 че-
ловек, публичные слушания пройдут по очно-заочной форме 
посредством видеоконференцсвязи платформы ZOOM по сле-
дующей ссылке:

https://us02web.zoom.us/j/89782596878?pwd=bXRTQVpaa
Vg2TzQzRzVHeDB4anIyUT09

Идентификатор конференции: 897 8259 6878.
Код доступа: 200521.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Илья Соболев

Д
аже несмотря на то что ко-
манда Станислава Черче-
сова уже закончила свое 

выступление на чемпионате Ев-
ропы, у россиян есть все шансы 
на выход в четвертьфинал. Речь, 
конечно, об отечественной бри-
гаде судей во главе с Сергеем Ка-
расевым, которая в отличие от 
нашей национальной команды 
проявляет себя на Евро-2020 
блестяще.

Карасев уже отработал два 
матча группового этапа Италия — 
Швейцария (3:0) и Германия — 
Венгрия (2:2), а затем получил 
назначение на игру 1/8 финала 
Нидерланды — Чехия (0:2), кото-
рая стала для него самой слож-
ной на турнире. Чешские медиа 
устроили истерику до начала 
встречи, мол, при судействе это-
го русского сборная Чехии оба 
раза проиграла, а еще при нем в 
еврокубках проигрывали чеш-
ские клубы. Но после матча чехи 
должны были сменить гнев на 
милость. На 55-й минуте Карасев 
взял на себя смелость удалить 
голландца Маттейса де Лигта за 
фол последней надежды, что ста-
ло ключевым моментом матча. И 
уже расстроенные голландцы 
устроили обструкцию россий-
скому рефери. Но главное, что 
УЕФА ориентируется не на мне-
ние болельщиков и журнали-
стов, а профессионалов, которые 
оценивают работу Карасева 

очень высоко. В том числе и ар-
битр ФИФА Алексей Николаев, 
который для «РГ» прокомменти-
ровал и важнейшее решение 
Сергея в последнем матче, и в це-
лом его работу на Евро.

Алексей Валерьевич, если поды-
тоживать работу Карасева, 
для многих его высокий уровень 
стал неожиданностью. Вам 
это неудивительно?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Я бы пока не под-
водил итог. Не исключено, что 
мы увидим Сергея еще и в следу-
ющей стадии плей-офф. У 
него действитель-
но очень высо-
кий уровень су-

действа. Но этот уровень нужно 
подтверждать из года в год. И не 
только в международных мат-
чах, но и в российской Премьер-
лиге. Если человека отбирают на 
такой крупный форум — это не 
просто так. Это результат боль-
шого труда, который проделал 
человек, обслуживая матчи, про-
ходя сборы, испытания. Поэтому 

то, что сейчас показывает Кара-
сев, надо воспринимать не как 
неожиданность, сюрприз, а как 
должное. Ему удаются эти матчи 
на европейском уровне.

Перед тем как выдать де Лиг-
ту красную карточку, Кара-
сев обратился к видеоповтору. 
А была возможность разгля-
деть предпосылки для удале-
ния сразу?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: На мой взгляд, эту 
карточку можно было увидеть. 
Если бы Сергей ее увидел, то со-
ответствующим решением выпи-
сал бы себе билет на работу в 
плей-офф и дальше. Возможно, в 
том же Санкт-Петербурге 2 июля. 
Но в то же время ничего страшно-
го не произошло. Главное, что в 
итоге было принято правильное 
решение. Если бы Карасев не за-
метил эту руку и продолжил игру, 
вот тогда была бы беда. И мы ни о 
каких перспективах не говорили 
бы вообще. А так получилось, что 
был зафиксирован фол, видеоар-
битр просмотрел эпизод, оценил 
расположение игроков защища-
ющейся команды, что в данной 
ситуации, возможно, было слож-
но сделать самому Сергею. Если 
бы Карасев сразу разглядел кра-
сную карточку, то открыл бы себе 
прямую дорогу в четвертьфинал. 
А вообще скажу, что все обсужда-
ют момент, который обсуждения 
не стоит. Вот представьте, если бы 
такой момент случился в РПЛ. 
Все бы сейчас аплодировали 

тому, как отработал судья и как 
здорово разобрался в этой ситуа-
ции ВАР. Просто на чемпионате 
Европы кто будет судить дальше, 
а кто поедет домой, решают ню-
ансы. Добавлю, что у Сергея есть 
небольшое преимущество: на 
Евро уже нет нашей сборной. Это 
может помочь ему пройти даль-
ше по сетке. 

Как считаете, удачная работа 
Карасева на Евро поднимет ав-
торитет судей в РПЛ?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Сборная России с 
турнира уже вылетела, а судей-
ская бригада все еще работает. 
Не буду говорить, что уровень 
футбола у нас плохой, а уровень 
судей — хороший. Просто есть 
факт. Что касается изменений к 
лучшему, такие турниры, в прин-
ципе, направлены на то, чтобы 
после них появлялись некие хо-
рошие моменты и в плане футбо-
ла, и в плане судейства. Мы ви-
дим, например, совершенно но-
вую концепцию использования 
системы ВАР, которая применя-
ется только при очевидных и яв-
ных ошибках. При том что у нас в 
РПЛ было много моментов, когда 
многие не понимали, почему ВАР 
здесь вмешивается, а здесь — нет. 
Для нас это непростой и больной 
вопрос. На Евро все понятно и 
очевидно. Надеюсь, понимание 
оптимального использования 
системы видеопомощи придет и 
к нам, а судейских скандалов ста-
нет меньше.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Российский арбитр претендует на работу в четвертьфинальных матчах

Карта судьи Карасева
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СОБЫТИЕ Англия обыграла немцев и вышла в четвертьфинал Евро

«Львиный» оскал

Артур Нанян 

С
борная Англии уве-
ренно обыграла Гер-
манию в 1/8 финала 
чемпионата Европы 
со счетом 2:0. Отли-
чились Рахим Стер-
линг и Гарри Кейн. 

— Наше противо-
стояние — это клас-

сика не только европейского, но 
и мирового футбола, — подчер-
кнул перед одной из последних 
встреч между этими командами 
главный тренер немцев Йоахим 
Лев.

С Левом трудно не согла-
ситься. История немецко-ан-
глийского противостояния бо-
гата. 33 раза встречались между 
собой эти сборные. Основная 
часть этих матчей носила това-
рищеский характер (22). В них 
небольшой перевес в пользу 
Германии — одиннадцать побед 
против девяти у англичан и две 
ничьих. Лучше показатели нем-
цев и в официальных встречах — 
шесть побед, три поражения и 
две ничьи. В последний раз на 
крупном турнире эти команды 
пересекались в 1/8 финала чем-
пионата мира-2010 в ЮАР. Та 

встреча завершилась триумфом 
сборной Германии (4:1), но за-
помнилась прежде всего неза-
считанным мячом Фрэнка Лэм-
парда при счете 2:1. После удара 
полузащитника «Челси» мяч 
пересек линию ворот Нойера, 
но боковой арбитр подсказал 
главному, что гола не было. По-
сле матча англичане обруши-
лись с критикой на судью, а 
многие эксперты предложили 
ввести наконец видеоповторы в 
футболе.

Времена теперь изменились. 
Видеоповторы стали обыденно-
стью, а тот же Лэмпард уже дав-
но стал тренером. Но при этом у 
Германии как стоял в воротах 
Нойер, так и сейчас он по-преж-
нему остается основным голки-
пером Бундестим. Да и тренер у 

нее тот же — Лев. Правда, Евро-
2020 станет последним турни-
ром для Йоахима на своем по-
сту. Разумеется, Лев хотел бы 
покинуть национальную ко-
манду в качестве победителя. 
Но в итоге он уходит, проиграв в 
принципиальном противостоя-
нии немцам.

Первый тайм матча на «Уэм-
бли» получился не самым бога-
тым на яркие события. Команды 
упустили по одному реальному 
шансу: сначала возможность 
открыть счет упустил Тимо Вер-
нер, а уже в концовке стартовых 
45 минут из убойной позиции 
не смог забить Гарри Кейн. 

Во второй половине англича-
не играли активнее и добились 
своего: на 75-й минуте отличил-
ся Рахим Стерлинг, забивший 

третий мяч на турнире, и Кейн. 
Как итог — 2:0 в пользу «львов», 
которые в четвертьфинале 
встретятся 3 июля в Риме с по-
бедителем пары Швеция — Укра-
ина.

Чуть ранее с Евро вылетела 
сборная Португалии. Она впер-
вые за 37 лет не примет участия 
в четвертьфинале чемпионата 
Европы. Криштиану Роналду и 
компания покинули соревнова-
ния, проиграв Бельгии в 1/8 фи-
нала со счетом 0:1.

Не исключено, что этот Евро 
был последним в карьере для 
Роналду. И дело не только в со-
лидном по футбольным меркам 
возрасте (36 лет), но и в нема-
лой доле критики, которая об-
рушилась на форварда «Ювен-
туса». Очередную волну негодо-
вания среди португальских бо-
лельщиков вызвал поступок 
Криштиану по  окончании 
встречи с бельгийцами: как и в 
конце марта в матче квалифика-
ции чемпионата мира-2022 с 
Сербией, Роналду бросил по-
вязку на поле. 

— Криштиану Роналду не ува-
жает повязку капитана сборной 
Португалии. Кажется, он всегда 
выбрасывает ее, когда расстра-

ивается. Роналду вновь бросил 
капитанскую повязку. Полное 
неуважение к своей стране и бо-
лельщикам, — пишут фанаты 
португальцев в социальных се-
тях. 

В свою очередь, главный тре-
нер португальской сборной 
Фернанду Сантуш поддерживал 
Роналду.  «Криштиану забил 
пять мячей на Евро-2020, если 

мы посмотрим статистику. Ро-
налду бился и был настоящим 
капитаном, отдал все силы. Не 
думаю, что к нему можно предъ-
явить претензии, — подчеркнул  
на пресс-конференции Фернан-
ду Сантуш.  

Английские футболисты впервые 
за девять лет примут участие 
в 1/4 финала первенства Европы. 
Немцы же возвращаются домой. 

А К Ц Е Н Т

Матч с Англией стал последним 
для Йоахима Лева у руля Бундестим. 
Специалист покидает свой пост 
спустя 15 лет работы 

Российский 
арбитр Сергей 

Карасев провел 
на Евро-2020 

уже три матча 
и получил 

высокие оценки 
от экспертов.
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Между тем

Главный тренер национальной команды Нидерландов Франк де Бур от-

правлен в отставку, сообщается в «Твиттере» королевского футбольно-

го союза страны.

Причина расторжения контракта с де Буром — невыполнение задачи 

выйти в четвертьфинал чемпионата Европы-2020. В 1/8 финала «оран-

жевые» уступили чехам (0:2) и покинули турнир. Сразу после той встре-

чи де Бур заявил, что не собирается продолжать работу.

— Ожидая оценку своей работы, я принял решение покинуть пост глав-

ного тренера сборной. Очевидно, цель не была достигнута. Когда в 

2020 году со мной связались по поводу назначения на эту должность, я 

счел это честью и вызовом, но также понимал и то, какое давление бу-

дет оказываться на меня. Сейчас оно продолжает расти, и это не луч-

шая ситуация — ни для меня, ни для игроков, готовящихся к матчам ква-

лификации ЧМ-2022. Я хочу поблагодарить всех: и фанатов, и футболи-

стов, а также менеджмент, создавший по-настоящему первоклассные 

условия на базе национальной команды, — подчеркнул де Бур.

Франк де Бур возглавил сборную Нидерландов в сентябре 2020 года. 

Стоит отметить, что при де Буре «оранжевые» впервые с 2008 года про-

бились в плей-офф Евро.

ПАМЯТЬ 
Умер Виктор Горлов — 
журналист, основатель 
и бессменный президент 
Детской футбольной лиги

Прощай, друг

Николай Долгополов

Виктор Николаевич ушел в 68 лет. Какой же это был чело-
век! Парнишка из села Александровка на Алтае мечтал 
стать журналистом, и обязательно спортивным. Приехал 
в Барнаул и устроился в газету. Жить было негде, да и не на 
что, но Витя всегда приходил в редакцию в белой рубашке. 
Иногда над ним подсмеивались: на  рубашке порой про-
ступали черные пятна. И никто не знал, что ночевал он на 
угольном складе, а если повезет, в комнате сторожа. Дру-
гой бы не выдержал, бросил. Виктор поступил в Барнауль-
ский педагогический. И было горловское перо настолько 
заметно, безотказно и быстро, что его взяли собкором в 
лучшую тогда газету страны «Комсомолку».

Виктора Горлова нельзя было не заметить. Потому и 
удалось вытащить его в Москву, отправить на чемпионат 
мира по хоккею, где молодой парень проявил себя так, 
что и к нашествию талантов привыкшая «Комсомоль-
ская правда» поня-
ла: ей повезло с на-
стоящим спортив-
ным журналистом. В 
него верили друзья, 
и вопреки недоволь-
ству некоторых не-
верующих Горлов 
быстро стал заведу-
ющим, а потом и ре-
дактором отдела 
спорта самой спор-
тивной централь-
ной, как тогда гово-
рили, газеты. Он пи-
сал, тонко и точно чувствуя своего героя. Иногда я пора-
жался: откуда столько понимания, как смог он так бы-
стро вырасти в настоящего интеллигента, стать настоя-
щим и порой очень строгим руководителем. Мы чуяли 
друг друга с полувзгляда. Он никогда не стеснялся спо-
рить — но только с глазу на глаз. Предлагать и выдумы-
вать неожиданные проекты. Воодушевлять тех, кто не ве-
рил, что такую грандиозную махину можно столкнуть с 
места, заставить крутиться, работать. Он не был любим 
всеми, был всеми искренне уважаем.

Потом пришли годы собкорства в Югославии, где 
журналист, казалось бы, далекий от международной 
проблематики, сразу понял, кто и как разрывает на ча-
сти большую страну. Рисковал, ездил в самые горячие 
точки, балканские точки. Но ему везло, не давал Бог в 
обиду.

Затем работа редактором отдела спорта в «Извести-
ях», приглашение в мощный тогда «Труд», где нам снова 
удалось поработать вместе, и, как вспоминается, непло-
хо. Он фонтанировал идеями. Они рождались мгновенно, 
порой тут же умирали, а некоторые осуществлялись и 
жили долго и счастливо.

Друг мой Витя перерос спортивную журналистику. И 
когда попросил отпустить его в задуманную, созданную, 
выпестованную Детскую футбольную лигу, удерживать 
его было бы нечестно. Ведь он, первый президент Ассо-
циации мини-футбола СССР и футзала СССР, основа-
тель всесоюзного клуба болельщиков «Гол!», многолет-
ний член Исполкома Федерации спортивных журнали-
стов России, доказал, что обязательно справится.

ДФЛ родилась в 1993-м и, в отличие от многих других 
проектов и начинаний, не затерялась и не исчезла. Ска-
жу со всей ответственностью: только благодаря своему 
президенту Виктору Николаевичу Горлову. Выпадали 
для ДФЛ, как и для всей страны, и благодатные, и труд-
ные, кризисные годы. Он выводил ДФЛ из любых штор-
мов, да так, что детский футбол не чувствовал девяти-
балльных волн. Умел найти понимающих людей, счита-
ющих, как и он, что тратить 1 миллиард евро в год на ка-
кие-то профессиональные  футбольные утехи непоря-
дочно, не давая жить и детскому футболу. Без него наш 
большой футбол — ничто, что и доказало провальное для 
нас Евро-2020.

В турнирах ДФЛ, проводящихся по всей России и пе-
решагнувших границы государств ближних и дальних, 
участвовали десятки тысяч мальчишек, а потом и девчо-
нок. Он знал всех или почти всех тренеров, многих не 
оторвавшихся от земли спортивных руководителей. И 
они помогали ему сохранить и выходить рожденное 
дитя. Виктора поддерживали наши великие — Никита 
Павлович Симонян, Борис Петрович Игнатьев, он креп-
ко дружил с Юрием Павловичем Семиным.

А потом Виктор заболел. Он скрывал это всячески. 
Спрашивал, придя на «Локобол», заметна ли его худоба. 
И ложь во спасение бывает. Я всегда говорил, что он в 
форме.  

Он дрался за жизнь. Он цеплялся за каждый ее день, 
надеясь на чудо и на себя. Иногда делалось лучше. И, на-
дев уже болтавшееся на нем пальто, медленно шел на ста-
дион. Но и мужеству приходит конец. Наши всегда дол-
гие и теперь только телефонные разговоры становились 
все короче и короче. На днях он сказал мне: «Прости». И 
я ждал, ждал горестной вести.

За долгие годы в журналистике у меня было два та-
лантливых ученика. Владимир Козин, он был еще моло-
же Вити, ушел недавно. Теперь нет и Виктора Горлова. 
Больно, очень больно. Это, наверно, как у отца, пережив-
шего двух любимых детей.  

Виктор Горлов был бессменным президентом Детской фут-
больной лиги (ДФЛ), созданной в 1994 году.

Детскую футболь-
ную лигу поддер-
живали такие 
великие люди, как 
Никита Симонян, 
Юрий Семин
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СТАТИСТИКА Евро-2020 стал самым результативным в истории

Мячей гора
Сергей Литвинов

Ч
емпионат Европы-2020 
стал самым результатив-
ным в истории турнира. 

Без учета вчерашнего матча 1/8 
финала между Швецией и Украи-
ной, результат которого стал из-
вестен после подписания номера 
«РГ» в печать, на соревнованиях 
уже было забито 120 мячей. 

Прежнее достижение — 108 
голов — было установлено на 
Евро-2016, когда титул завоева-
ла Португалия. Рекордный 109-
й гол в свой актив записал полу-
защитник сборной Хорватии и 
загребского «Динамо» Мислав 
Оршич, отличившийся в пое-
динке с Испанией в Копенгаге-

не. Впрочем, усилий Оршича не 
хватило «шашечным» для побе-
ды: основное время матча за-
кончилось вничью 3:3, а в до-
полнительное время «красная 
фурия» добилась своего, забив 
два мяча — 5:3. 

Отметим, что до внедрения 
формата с участием 24 команд 
рекордным по количеству голов 
был Евро-2000, на котором 
было забито 85 мячей. Евро-
2020 — также лучший турнир по 
голам в среднем за матч — 2,8 
гола. На розыгрыше соревнова-
ний в 2000 году было 2,74 гола 
за игру, на Евро-1984 — 2,73. 

К слову, на Евро-2020 на дан-
ный момент забито уже девять 
автоголов — столько было за всю 

историю турнира. По ходу со-
ревнований мячи в свои ворота 
отправляли: немец Матс Хум-
мельс (против Франции), турок 
Мерих Демирал (против Ита-
лии), португальцы Рубен Диаш 
и Рафаэл Геррейру (против Гер-
мании), полузащитник Слова-
кии Юрай Куцка (против Испа-
нии) и испанец Педри (против 

Хорватии). Еще тремя автогола-
ми отметились голкиперы: 
финн Лукаш Градецки (матч 
против Бельгии), поляк Войцех 
Щесны (против Словакии) и 
словак Мартин Дубравка (про-
тив Испании). 

Самым курьезным, пожалуй, 
получился автогол Педри в мат-
че с хорватами, когда после его 

передачи голкипер испанец 
Унаи Симон пропустил мяч под 
ногой. Полузащитник «Барсе-
лоны» отдавал пас с 45 метров — 
это самый дальний автогол в 
истории турнира. Также это 
первый в собственные ворота 
на Евро, забитый из-за пределов 
штрафной. 

— Унаи Симон знает, что мы 
все полностью доверяем ему. 
Этот автогол — следствие неве-
зения, но Унаи спокойный и од-
новременно амбициозный че-
ловек, что мы все и увидели. По-
сле пропущенного гола он был 
невероятно надежен и совер-
шил несколько топ-сэйвов», — 
сказал капитан испанской сбор-
ной Серхио Бускетс.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ ОКР утвердил состав 
сборной России на Игры-2020 в Японии 

В Токио 
по списку
Илья Соболев

Исполком Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР)  утвердил состав сборной на 
XXXII Летние  Олимпийские игры, кото-
рые пройдут в Токио с 23 июля по 8 авгу-
ста. В заявку вошли 335 спортсменов. Это 
на 50 человек больше, чем было на преды-
дущей Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. При-
чем список неокончательный: его могут 
пополнить баскетболисты, если отберутся 
через сито квалификации, стартующей се-
годня в хорватском Сплите.

Кроме того, Олимпийский комитет ре-
комендовал кандидатуры знаменосцев на 
Церемонию открытия Игр. Их будет двое 
— мужчина и женщина в соответствии с 
гендерным равенством, курс на которое 
взял Международный олимпийский ко-
митет. Почетную миссию предложено воз-
ложить на олимпийских чемпионов во-
лейболиста Максима Михайлова и са-
блистку Софью Великую. Теперь их долж-
на утвердить наша олимпийская делега-
ция, впрочем, это видится формальным 
шагом, ведь кандидатуры Михайлова и 
Великой уже согласованы с комиссией 
спортсменов ОКР.

Еще немного о Церемонии открытия. 
По словам президента ОКР Станислава  
Позднякова, на данный момент согласо-
вывается допустимое число японских бо-
лельщиков на стадионе, где пройдет дейст-
во. А вот количество спортсменов-участ-
ников Церемонии пока не ограничивает-
ся.

— Что касается спортсменов, тут вопрос 
даже не обсуждается, — подчеркнул Позд-
няков, общаясь с журналистами. — Надо 
понимать, что в олимпийском движении 
спортсмены — ключевая фигура, поэтому 
никаких ограничений по количеству спор-
тсменов, желающих представить свои на-
циональные олимпийские комитеты на 
Церемонии открытия, на сегодняшний 
день нет.

Но само пребывание атлетов в Токио 
будет жестко регламентировано ради их 
же собственной безопасности. Другой ин-
струмент в этом же направлении — вакци-
нация.

— На данный момент вакцинированы 50 
процентов спортсменов олимпийской 
сборной России, — рассказал, как с этим 
обстоит дело в нашей команде Поздняков. 
— Ряд спортсменов находится в стадии 
ожидания второй дозы вакцины. Поэтому 
цифра будет расти. Наши спортсмены мо-
гут использовать любую вакцину в числе 
тех вакцин, которые сертифицированы на 
территории РФ. Возможно те спортсмены, 
которые тренируются за пределами РФ, 
будут использовать вакцины, одобренные 
там, где они тренируются. Абсолютно ло-
гичный подход. При этом для участия в 
Олимпийских играх нет критериев, свя-
занных с вакцинацией. Вакцинация — это 

настоятельна рекомендация ОКР и МОК. 
Мы понимаем, что тема достаточно чувст-
вительная. Вне зависимости от того, что 
эпидемиологическая ситуация не стано-
вится проще, моральный принцип добро-
вольности мы стараемся соблюдать.

На что сможет рассчитывать сборная 
России в Токио? ОКР ждет попадания в 
топ-3 общекомандного зачета. Напомним, 
пять лет назад в Рио наша сборная стала 
четвертой.

— Медального плана как такового нет, — 
отметил Станислав Поздняков. — Мы ве-
дем статитический учет результатов всех 
наших выступлений на предыдущих чем-
пионатах мира и других крупных турни-
рах. К сожалению, те данные, которые мы 
получаем, неполны, поскольку очень нем-
ногие виды спорта могли провести круп-
нейшие международные соревнования. 
Информационная база — это результаты 
2018, 2019 и частично 2020 годов. В этой 
связи  результаты, которые мы видим, по-
зволяют нам рассчитывать на третье об-
щекомандное место с общим набором по-
рядка 50 медалей. Хотел бы подчеркнуть, 
что наши ожидания подтверждаются ста-
тистическими выкладками крупнейших 
информационных агентств, которые ра-
ботают в этом направлении.  

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

В сборной России вакци-
нировано уже 50 процен-
тов всех спортсменов. Еще 
часть атлетов — в ожида-
нии второй дозы

В матче 1/8 финала между Хорватией и Испанией было забито аж восемь мячей — 5:3 в пользу «красной фурии».

А К Ц Е Н Т

Чемпионат Европы-2020 стал 
лучшим турниром по забитым мячам 
в среднем за игру — 2,8 гола
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СЕНСАЦИЯ Швейцария обыграла в 1/8 финала Евро
чемпионов мира, уступая по ходу встречи со счетом 1:3

На французах 
поставили крест

Артур Нанян 

С
борная Франции 
сенсационно выле-
тела с чемпионата 
Европы, проиграв в 
1/8 финала Швейца-
рии. Основное вре-
мя матча закончи-
лось вничью 3:3, в 
с е р и и  п е н а л ьт и 

удачливее оказалась команда 
Владимира Петковича — 5:4. 

— Это, возможно, лучший 
день футбола, что я когда-либо 
видел. Два удивительных матча, 
которые являются почти зер-
кальным отражением друг дру-
га. Невероятные развязки, — на-
писал у себя в «Твиттере» быв-
ший форвард английской сбор-
ной Гари Линекер. 

С Линекером трудно не со-
гласиться. Испанцы с хорвата-
ми, а затем и французы со швей-
царцами выдали потрясающее 
шоу. В обеих встречах записные 
фавориты вели 3:1, но умудря-
лись растерять преимущество в 
концовке. Разница лишь в том, 
что испанцы все же вышли в 
четвертьфинал, а французы воз-
вращаются домой. 

Вряд ли кто-то сможет объя-

снить, что случилось с чемпио-
нами мира в последние десять 
минут поединка в Бухаресте. 
Гол Поля Погба, после которого 
счет стал 3:1, казалось, напрочь 
лишил это противостояние ин-
триги. Но швейцарцы проявили 
характер: точные удары Хариса 
Сеферовича и вышедшего на за-
мену Марио Гаврановича пере-
вели игру в овертайм. 

В дополнительные полчаса 
мячей забитых не было, а в серии 
пенальти единственный промах 
оказался в пассиве Килиана 
Мбаппе. Один из лучших напада-
ющих мира провалил Евро: в че-
тырех матчах он не забил ни од-
ного мяча, зато успел разругать-
ся с партнером по сборной Оли-

вье Жиру и вызвать негодование 
на родине из-за своего отноше-
ния к делу. Что касается швей-
царцев, то для них матч с Фран-
цией стал историческим. «Кра-

сные кресты» впервые примут 
участие в четвертьфинале чем-
пионата Европы.  

Одним из героев вечера стал 
голкипер швейцарцев Ян Сом-
мер, отразивший удар с «точки» 
Мбаппе. Вратарю «Боруссии» 
из Менхенгладбаха не впервой 
тащить пенальти от звезд: в ноя-
бре прошлого года он дважды 
помешал отличиться Серхио Ра-
мосу в матче с Испанией. 

В чем секрет успеха Сомме-
ра? Как признался однажды сам 
футболист, он просто старается 
оставаться спокойным в любой 
ситуации. Соммер пользуется 
специальным приложением для 
повышения концентрации — в 

основном такие приложения с 
помощью ограничения времени 
формируют привычки, закре-
пляющие внимание на одной 
конкретной задаче. Для этого Ян 
не только прибегает к приложе-
нию, но и выполняет комплекс 
упражнений для глаз. К слову, по-
чти все швейцарские вратари 
пару лет назад начали трениро-
ваться в стробоскопических оч-
ках, у которых несколько важ-
ных функций. В частности, они 
предотвращают ухудшение зре-
ния и создают эффект замедлен-
ного движения, регулируя коли-
чество морганий и улучшая вни-
мательность. Короче говоря, для 
Соммера нет мелочей.  

А К Ц Е Н Т

Героем матча с Францией стал 
голкипер швейцарцев Ян Соммер, 
отразивший в серии пенальти удар 
одного из лучших форвардов мира 
Килиана Мбаппе
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Реакция
Французы были уверены, что их сборная легко обыг-

рает швейцарцев и продолжит победное шествие к 

финалу. Поражение в Бухаресте стало для них под-

линным шоком. Многие из тех, кто следил за матчем 

на телеэкранах в кафе, бистро тысяч городов, после 

осечки Килиана Мбаппе в серии пенальти расходи-

лись по домам, еле сдерживая слезы.

«Раздавлены» — с таким огромным заголовком во 

всю первую полосу вышла главная спортивная газе-

та страны L’Equipe. Ей вторит столичная Le Parisien: 

«Разбитые иллюзии».

Досталось, конечно, Килиану Мбаппе. «В течение 

120 минут он ничем себя не проявил, а в завершение 

не смог справиться с пенальти», — констатирует 

L’Equipe. 

Совершенно иной настрой в альпийской республи-

ке. «Вот это подвиг!» — восклицает женевская газета 

Le Temps. В свою очередь издание 24 Heures назва-

ло футболистов сборной Швейцарии героями.

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», 
Париж.

В серии пенальти чуть удачливее оказались швейцарцы — 5:4. К слову, «Красные кресты» впервые в истории вышли в четвертьфинал чемпионата Европы.

Во Франции Мбаппе считают главным виновником пора-
жения сборной. 

Вратарь швейцарцев Ян Соммер считает, что по матчу с Францией можно снимать голливудский фильм, а его роль должен исполнить 
Роберт Де Ниро.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сборные Аргентины и Бразилии примут участие в четвертьфинале Кубка 

Америки-2021. Эти команды подтвердили статус главных фаворитов тур-

нира, завершив групповой этап лидерами своих групп. 

В заключительном матче первой стадии соревнований Аргентина раз-

громила Боливию со счетом 4:1. Дубль оформил лидер и капитан «альби-

селесты» Лионель Месси, еще по мячу забили Лаутаро Мартинес и Але-

хандро Гомес. 

Нынешний Кубок Америки — один из лучших турниров в карьере Месси 

на международном уровне. По крайней мере, пока. Почти в каждой 

встрече нападающий «Барселоны» бьет рекорды. Вот и в игре с Боливи-

ей Лионель побил рекорд своего бывшего одноклубника Хавьера Ма-

скерано по матчам за сборную Аргентины: этот поединок стал для Мес-

си 148-м за национальную команду. Кроме того, Месси сделал дубль за 

«альбиселесту» впервые за два года. 

Во второй группе на Кубке Америки-2021 победу одержали хозяева 

соревнований бразильцы. «Желто-зеленые» выиграли три матча подряд 

(у Венесуэлы, Перу и Колумбии) и досрочно оформили путевку в 

плей-офф. 

Таким образом, два четвертьфинальных матча (Бразилия — Чили и Перу— 

Парагвай) пройдут 3 июля, еще два (Аргентина — Эквадор и Уругвай — Ко-

лумбия) — 4 июля. По правилам, победители групп не могут встретиться 

раньше финала. Выходит, пути аргентинцев и бразильцев если и пересе-

кутся на нынешнем Кубке Америки, то только в решающей встрече со-

ревнований. 

Максима Михайлова (на фото) вместе с Софьей Великой Олимпийский комитет России рекомендовал 
на роль знаменосцев на Церемонии открытия Олимпиады-2020 в Токио.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ДЗЮДО

Мужчины
До 60 кг. Роберт Мшвидобадзе. Резерв: Яго Абу-

ладзе

До 66 кг. Якуб Шамилов. Резерв: Арам Григорян

До 73 кг. Муса Могушков. Резерв: Денис Ярцев

До 81 кг. Алан Хубецов. Резерв: Аслан Лаппина-

гов

До 90 кг. Михаил Игольников

До 100 кг. Нияз Ильясов. Резерв: Арман Адамян

Свыше 100 кг. Тамерлан Башаев. Резерв: Инал 

Тасоев

Женщины:
До 48 кг. Ирина Долгова. Резерв: Сабина Гилязо-

ва

До 52 кг. Наталья Кузютина

До 57 кг. Дарья Межецкая

До 63 кг. Дарья Давыдова

До 70 кг . Мадина Таймазова 

До 78 кг. Александра Бабинцева. Резерв: Антони-

на Шмелева
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Между тем

Накануне Федерация дзюдо России презентовала состав сборной на Олимпийские игры в Токио. 

Дзюдо родом из Японии, поэтому предстоящая Олимпиада для этого вида спорта стоит особня-

ком. Дзюдо — особенный вид спорта и для России: на последних двух Олимпиадах именно дзюдо-

исты приносили нашей сборной первое «золото». Конкуренция за места в команде была серьез-

ная: на них претендовали 20 мужчин и 9 женщин, завоевавших лицензии. А по регламенту, в ка-

ждой весовой категории ту или иную страну может представлять лишь один спортсмен. 

«В некоторых категориях выбор был реально сложный, — сказал генеральный менеджер Энцо 

Гамба. — У нас было по три-четыре кандидата, но лучше так, чем иметь лишь одного. Можете не 

сомневаться, мы проверили все результаты, соблюли все критерии, когда формировали состав. 

Каждый спортсмен знает, почему кто-то был выбран первым номером, кто-то резервистом. Нет 

смысла сейчас задавать вопросы, почему мы сделали такой выбор, мы абсолютно уверены в нем. 

Лучше сделать это уже после Игр. В семи весовых категориях у нас семь атлетов, которые входят 

в топ-8 олимпийского рейтинга. Это очень важно с точки зрения жеребьевки»
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